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В ЧИСЛЕ 

ПОБЕДИТЕЛЕЙ – 
ФОНД 

«ФИЛАНТРОП»
Подведены итоги II грантового 

конкурса Президентского фонда 
культурных инициатив (ПФКИ) 
2025 года. Опубликованы списки 
победителей конкурса.

 По результатам независимой экс-
пертизы из 11 тысяч 795 заявок гран-
тового конкурса поддержано 810 
проектов из 86 регионов на  общую 
сумму 3 млрд 828 млн рублей. В чис-
ле поддержанных проектов – «Меж-
дународная премия «Филантроп» за 
выдающиеся достижения инвали-
дов в области культуры и искусства». 
Она признана победителем с  рей-
тингом 75,5.

Решение ПФКР стало хорошим 
подарком к  35-летию Фонда под-
держки инвалидов «Филантроп», 
который создан 23 мая 1990 года 
решением Президиума ЦП ВОИ.

Поздравляем!

СУМЕЙ СПАСТИ 
СЕБЯ САМ! 

В конце марта в Москве 
в рамках программы «Москва – 
добрый город» впервые начались 
тренинги по безопасности для 
людей, пользующихся инвалидными 
колясками, и их семей. Тренинги 
проходят на базе Государствен-
ного Университета Управления 
и включают занятия по обучению 
навыкам первой медицинской 
помощи, по организации оказания 
первой помощи, по пожарной безо-
пасности.

Инструкторы – профессио-
нальные спасатели Всероссийского 
Студенческого Корпуса Спаса-
телей (ВСКС). Они впервые рабо-
тают с людьми, передвигающи-
мися на коляске. Автор иници-
ативы – Наталья Присецкая, 
возглавляющая РОО ПРИ 
«Катюша» и более 25 лет зани-
мающаяся поддержкой родителей 
с инвалидностью и членов их семей.

«Идея подобных тренингов,  – 
говорит Наталья Присецкая, – при-
шла из реальной жизни, где люди 
на  инвалидных колясках могут 
попасть в экстренную или трагиче-
скую ситуацию сами или с семьей. 
Особенно в  таком динамичном 
многомилионном городе, где мно-
го рисков.

Не один год я работала над иде-
ей организации тренингов, на кото-
рых профессиональные спасатели 
смогли бы показать, как людям 
на  коляске можно помочь спасти 
себя. Какие приемы будут наибо-
лее эффективны, как оказать пер-
вую помощь своим близким, детям, 
что возможно сделать, исходя из 
своего физического состояния, 
силы, навыков.

 Важно знать план действий, что-
бы человек на коляске, даже наблю-
дая со стороны, смог управлять 
всем процессом оказания первой 
помощи. И очень важно, в принципе, 
повышать уровень культуры безо-
пасности нам всем вместе».

Практиками по безопасности 
поделится Максим Джетыгенов: 
с  2022 года он  – председатель 
Московского городского отделе-
ния Всероссийского студенческого 
корпуса спасателей (МГО ВСКС), 
а  также директор учебно-трениро-
вочного центра действий в чрезвы-
чайных ситуациях и  начальной 
военной подготовки Государствен-
ного университета управления 
(ГУУ) в Москве.

Участники тренинга, москвичи 
с инвалидностью, в рамках занятий 
получают навыки и знания, которые 
позволят им самостоятельно ока-
зать помощь пострадавшим в раз-
ных ситуациях. Спасатели показы-
вают не только практические приё-

мы, но и  стараются донести до 
участников, что их знания могут 
спасти жизнь. Одно из важнейших 
правил спасения для всех людей – 
правильно оценивать безопас-
ность, перед тем как бросаться 
на помощь людям.

 «Я увидела заинтересованных 
людей, горящих желанием учиться 
чему-то новому, ради себя, ради 
своих родных и близких», – подели-
лась своими впечатлениями спаса-
тель Алина Целищева.

При обучении навыкам оказания 
первой помощи, спасателям было 
важно научить их манипуляциям 
и  приемам, дать возможность 
самостоятельно закончить дей-
ствия, даже если мешала коляска. 
Дети, имеющие родителей с  инва-
лидностью, тоже обучаются навы-
кам реанимации, изучают оказание 
первой помощи и, конечно же, 
задают интересующие вопросы.

Вторая часть тренинга посвяще-
на пожарной безопасности. Мно-
гие участники впервые в  жизни 
держали в  руках огнетушитель, 
а многие задумались о том, какому 
риску они подвергают себя и своих 
близких ежедневно, не  соблюдая 
самые простые правила безопас-
ности с огнем.

«Люди, пользующиеся инвалид-
ной коляской и  проживающие 
на втором этаже и выше, – делится 
спасатель Дмитрий Комаров,  – 
могут столкнуться с  проблемой 
невозможности эвакуации по при-
чине запрета использования лиф-
тов при пожаре или их блокировки 
при помощи автоматики. В  домах, 
где есть незадымляемая лестница, 
при срабатывании системы дымоу-
даления создаётся сильный напор 
воздуха, что затрудняет открывание 
двери даже для людей без ограни-
ченных возможностей. В  каких-то 
ситуациях необходимо незамедли-
тельно покинуть помещение, 
в  каких-то самым правильным 
решением будет закрыть дверь 
и  оставаться в  своей квартире. Но 
независимо от сложившейся ситуа-
ции каждому необходимо помнить, 
куда звонить, чтобы вызвать 
помощь и какую информацию необ-
ходимо предоставить».

По признанию спасателей, 
на  тренингах происходит полно-
ценный взаимообмен. Спасатели 
узнают, как лучше взаимодейство-
вать с  такой категорией людей: 
о личных границах, о правилах ком-
фортного общения. При  практиче-
ских занятиях удается понять при-
близительные физические воз-
можности людей с  инвалидностью 
и  нюансы различных видов коля-
сок.

В 2025 году планируется прове-
сти 40 тренингов. Ожидается, что 
в  тренингах примет участие более 
200 человек  – инвалиды-колясоч-
ники и  люди с  другими видами 
инвалидности, их родные и  дети. 
Проект реализуется по инициативе 
РОО ПРИ «Катюша» (программа 
Москва  – добрый город ДТСЗН г. 
Москвы).

ТАМ, ГДЕ СОЗДАЮТ 
ТСР

Председатель комитета Госу-
дарственной Думы РФ по труду, 
социальной политике и делам вете-
ранов Ярослав Евгеньевич Нилов 
посетил крупнейшее производство 
протезов, пообщался с его сотрудни-
ками и пациентами многопрофиль-
ного реабилитационного центра, 
работающего на базе Московского 
протезно-ортопедического пред-
приятия.

О своих впечатлениях Ярослав 
Нилов рассказывает:

 «У нас больше 12 миллионов 
инвалидов, и с каждым днём их всё 
больше. Для тех, кто ограничен 
в движении, многое зависит от каче-
ства и  доступности технических 
средств реабилитации.  Я посмо-

трел, как кипит работа на  Москов-
ском протезно- ортопедическом 
предприятии, пообщался с  сотруд-
никами и  пациентами самого мас-
штабного в этой отрасли производ-
ства, усиленного многопрофиль-
ным реабилитационным и  научно-
образовательным центрами. 

Здесь создают ТСР и  протезно-
ортопедические изделия, обучают 
профильных специалистов, готовят 
к протезированию, проводят реаби-
литацию после него и  занятия по 
адаптивной физкультуре. Больше 
сотни филиалов по всей стране, 
в том числе – 45 стационаров с осо-
бым упором на «прифронтовые».

Пользуясь возможностью, обла-
датели протезов пожаловались, 
как сложно найти свободное место 
для авто, попросили увеличить 
10-процентную квоту на  парковку 
для инвалидов».

Ярослав Нилов обратился в Мин-
труд и в Минтранс с предложением 
об увеличении квоты на  парковку 
для инвалидов, а  также приступил 
к  подготовке соответствующих 
поправок в Федеральный закон.

«ВСЕ КРАСКИ МИРА»
На протяжении 2025 года 

в столице проводится комплексная 
работа по социальной интеграции 
и социализации женщин с инвалид-
ностью и членов их семей.

Инициатор программы «Все 
краски мира – программы личност-
ного развития и социокультурной 
интеграции для женщин с инва-
лидностью и членов их семей» - 
РОО ПРИ «Катюша». Ему оказы-
вают поддержку Правительство 
Москвы, Департамент труда 
и социальной защиты населения 
города Москвы.

«Семьи, в  составе которых есть 
люди с инвалидностью, испытывают 
большую психологическую напря-
женность,  – считает Наталья При-
сецкая, создатель проекта и  про-
грамм, директор НКО РОО ПРИ 
«Катюша».  – Необходимы програм-
мы психологической поддержки, 
направленные на  истинные семей-
ные ценности, на укрепление инсти-
тута семьи, с акцентом на психоло-
гический климат в семьях».

В 2025 году будет проведено 
4 пятидневных тренинга и 80 личных 
психологических консультаций для 
женщин с  инвалидностью и  членов 
их семей, для детей, имеющих 
родителей с  инвалидностью. Тре-
нинги будут проходить на  постоян-
ной основе в формате пятидневных 
психологических программ, в  кото-
рых примет участие более 150 жен-
щин с  инвалидностью. К  ведению 
тренингов и  консультаций будут 
привлечены ведущие российские 
специалисты.

По словам Натальи Присецкой, 
важно показать успешных женщин 
с  инвалидностью, счастливые 
семьи. Для решения этой задачи 
будет организован большой Фото-
проект с  участием 50 женщин-
инвалидов. В  социальных сетях 
с фотопроектом смогут ознакомит-
ся более 3000 пользователей, а его 
результатом станет выпуск кален-
даря тиражом 1000 экземпляров. 
Календарь будет распространён 
среди НКО, профильных ведомств 
и среди широкой общественности.

Ещё одним важным направлени-
ем проекта станет проведение 
четырёх спортивных праздников 
для детей, имеющих родителей 
с  инвалидностью. Мероприятия 
будут проходить ежеквартально 
на различных спортивных площад-
ках Москвы.

Также запланировано 40 тренин-
гов по личной безопасности и ока-
занию первой медицинской помо-
щи для инвалидов и  членов их 
семей. К  проведению тренингов 
будут привлекаться профессио-
нальные инструкторы, формат тре-
нинга будет доступен как оффлайн, 
так и онлайн.

Ярким событием станет прове-
дение конкурса «Лучшая семья 
2025» для семей, имеющих в своем 
составе инвалида. Конкурс прово-
дится более 10 лет и стал заметным 
событием для сотен московских 
семей.

В результате такой комплекс-
ной работы по социальной инте-
грации и  социализации женщин 
с  инвалидностью и  членов их 
семей, после участия в  психоло-
гических личных и групповых кон-
сультациях, более 150 женщин 
с  инвалидностью повысят самоо-
ценку, – уверена Наталья Присец-
кая.  – После участия в  семейных, 
спортивных, досуговых меропри-
ятиях, семейном Конкурсе «Луч-
шая семья» более 100 семей 
с инвалидностью станут активнее 
себя проявлять, будут чаще выхо-
дить из дома. 700 женщин инвали-
дов и членов их семей после про-
хождения тренингов по безопас-
ности научатся оказывать помощь 
гражданам с  инвалидностью и  их 
детям во время чрезвычайных 
ситуаций».

РОО ПРИ «Катюша» имеет уни-
кальные разработки, направлен-
ные на  социализацию граждан 
с  инвалидностью, в  первую оче-
редь, родителей с инвалидностью, 
воспитывающих несовершенно-
летних детей, и женщин инвалидов. 
Важной целью своей деятельности 
организация считает изменение 
стереотипов в  обществе и  созда-
ние доступной среды.

ИНКЛЮЗИЯ: 
ТЕАТРАЛЬНАЯ 

ПРАКТИКА
7 февраля в Российском акаде-

мическом молодёжном театре 
(РАМТ) состоялся первый показ 
спектакля «Бегущая строка». 
В составе большой команды 
проекта — выпускники московской 
молодёжной театральной школы 
«Инклюзион», актёры РАМТа 
и другие участники.

«Бегущая строка»  – это спек-
такль о  стремительности жизни 
в  сегодняшнем потоке информа-
ции, попытке успеть сказать, уви-
деть и  почувствовать другого. Это 
поиск разных возможностей ком-
муникации человека с человеком.

На протяжении полугода все 
участники проекта сообща выраба-
тывали разные способы взаимо-
действия, рассуждали о  том, что 
значит язык и  каким он бывает, 
сочиняли свои алфавиты и  спосо-
бы передачи информации. Резуль-
татом этой лаборатории стал спек-
такль «Бегущая строка», предна-
значенный для молодёжной 
и взрослой аудитории.

Режиссёр финального спектакля 
проекта  – Дмитрий Крестьянкин, 
создатель и  режиссёр Санкт-
Петербургского «Плохого театра», 
режиссёр и  педагог социального 
проекта «Не зря» фонда ПРО АРТЕ, 
художественный руководитель 
и  режиссёр проекта «Театральный 
дом» фонда «Подари мне крылья».

Куратор проекта  – Лана Опале-
ник, эксперт  – Кристина Матвиен-
ко, художник – Шура Мошура, хоре-
ограф – Андрей Петрушенков.

«Этот спектакль мы сочинили 
с выпускниками молодёжной шко-
лы «Инклюзион» и  множеством 
независимых художников, арти-
стов, перформеров, которые захо-
тели присоединиться, – рассказы-
вает Дмитрий Крестьянкин.  – 
«Бегущая строка»  – это размыш-
ление о  мимолётности жизни, 
о  знаках, которые мы пытаемся 
прочитать, и  о том, насколько мы 
вообще способны понять друг дру-
га. Это спектакль-вопрос, спек-
такль-поиск, и  мы приглашаем 
зрителей стать его частью. Попро-
буем успеть за уходящей «Бегу-
щей строкой», прочитать, что она 
нам хочет сказать».

Спектакль поставлен Центром 
творческих проектов «Инклюзи-
он» – некоммерческой организаци-
ей, развивающей инклюзивное 
и  социальное искусство в  России, 
организатором Форума-фестива-
ля социального театра «Особый 
взгляд».

Постановка стала финалом 
проекта «Поговорим?», стартовав-
шего в августе 2024 года. Основная 
идея этой работы  – создать твор-
ческое инклюзивное пространство 
для разговора о  том, какую роль 
играет язык в нашей жизни.

Директор по развитию Центра 
«Инклюзион» Татьяна Медюх гово-
рит: «По нашему опыту совместные 
творческие проекты  – это лучший 
способ говорить с  людьми об 
инклюзии. Когда мы делаем новый 
спектакль с  совершенно разными 
участниками, инклюзия перестаёт 
быть декларацией и  становится 
практикой».

Центр «Инклюзион» благодарит 
за помощь в подготовке спектакля 
Российский академический моло-
дёжный театр, Еврейский музей 
и  Центр толерантности, Добрый 
музей (Третьяковская галерея).

Проект реализуется при под-
держке Президентского фонда 
культурных инициатив и  Фонда 
поддержки слепоглухих «Со- 
единение».

Билеты: https://ramt.ru/plays/
item/begushchaya-stroka/

Дополнительная информация 
для СМИ: 

Ирина Шульга 
ishulga@so-edinenie.org
+7 926 916 92 94

«УСЛЫШАТЬ 
И БЫТЬ 

УСЛЫШАННЫМ»
Музей криптографии и центр 

«Инклюзион» запускают твор-
ческую лабораторию для людей 
с разным сенсорным восприятием.

Проект «Услышать и быть услы-
шанным» станет пространством 
взаимодействия людей слепоглухих, 
незрячих, глухих и зрячеслышащих 
участников. Его цель – исследо-
вать альтернативные способы 
коммуникации, научиться строить 
диалог на новых уровнях и созда-
вать искусство, доступное для 
всех.

Принять участие в  лаборатории 
могут люди старше 18 лет, незави-
симо от наличия сенсорных осо-
бенностей и  театрального опыта. 
Заявки на  участие можно было 
отправить с 10 января по 7 февраля 
2025 года. Занятия начались 
15  февраля и  продлятся до июня 
2025 года.

 Итогом творческой лаборатории 
станет коллективно созданный 
перформанс, показ которого 
состоится в Музее криптографии.

Программа лаборатории включа-
ет в себя тренинги по телесно-ори-
ентированным практикам и  актер-
скому мастерству (работа с  телом, 
голосом и  эмоциями), исследова-
ние разных способов коммуника-
ции, эксперименты с  диалогами, 
основанными на  тактильных, визу-
альных и звуковых каналах, лекции, 
мастер-классы и экскурсии в Музее 
криптографии, а  также показ спек-
такля «Прикасаемые/In Touch» 
с  участием слепоглухих и  зрячес-
лышащих актеров.

Участники лаборатории будут 
работать вместе с Русланом Мали-
ковым, режиссером спектакля 
«Прикасаемые» и  других докумен-
тальных спектаклей, а также с педа-
гогами по актерским дисциплинам, 
переводчиками, тифлокомментато-
рами и сотрудниками музея.

Лаборатория «Услышать и  быть 
услышанным» – совместный проект 
Музея криптографии и  Центра 
творческих проектов «Инклюзион». 
Проект реализуется при поддержке 
Благотворительного фонда «Свет». 
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В музее Победы

на Поклонной горе

Светлана Альбертовна, заслу-
женный врач Российской Феде-
рации, доктор медицинских 
наук, академик Международной 
академии менеджмента, накану-
не 80-летия Великой Победы 
побывала в  музее Победы 
на  Поклонной горе  – в  зале 
Памяти и Скорби.

«Я  побывала там  впервые,  – 
рассказала она нам, сотрудникам 
редакции газеты «Русский инва-
лид».  – Там  есть удивительное 
место. На потолке – тысячи латун-
ных цепочек с хрустальными под-
весками, похожими на  бесчис-
ленное множество застывших 
слез. А  в  центре пространства  – 
величественная скульптурная 
группа Скорбь, воплотившая 
в  себе образ всех матерей, жен, 
сестер и дочерей, оплакивающих 

своих близких, павших на  полях 
сражений.

26,6 миллионов павших. Вду-
майтесь в эти цифры – почти два 
населения современной 
Москвы!».

Светлана Альбертовна пришла 
в музей Победы вместе с пациен-
тами и сотрудниками Центра реа-
билитации инвалидов, учениками 
школ Южного Тушина, в том числе 
кадетских классов, и  своими 
замечательными помощниками  – 
активистами Центра поддержки 
волонтёрского движения МГИМО.

Присоединились к  ним, чтобы 
рассказать ребятам об  истории 
военных лет, генерал-лейтенант 
Росгвардии Михаил Владимиро-
вич Воробьев, председатель 
Московской городской организа-
ции инвалидов Надежда Лобано-

ва, председатель Городской 
ассоциации родителей детей-
инвалидов Москвы Юлия Камал, 
сотрудник представительства 
Донецкой Народной Республики 
в  Москве Юлия Михайлова 
и председатель Совета учредите-
лей, руководитель социальных 
проектов некоммерческой орга-
низации «МИР Человека – Реаби-
литационное Сообщество» Дми-
трий Павленко.

Особая атмосфера зала сыгра-
ла немаловажную роль в  этой 
встрече: юные гости очень внима-
тельно слушали выступавших, 
и  все рассказанное  – это было 
видно по  их  глазам  – находило 
отклик в их сердцах.

А  когда началась церемония 
возложения цветов к  монументу, 
время как  будто остановилось. 
Каждый подходивший к скульпту-
ре замирал перед ней, погружа-
ясь в  размышления о  миллионах 
судеб, оборванных войной. 
Не было громких слов и пафоса – 
только тишина, наполненная 

памятью о  тех, кто  не  вернулся 
домой.

Встреча в  музее продолжилась 
знакомством с экспозицией «Под-
виг Народа», по  которой ребят 
провели экскурсоводы музея. 
А затем все переместились на пло-
щадку музея «Г. О.  Р.  А»  – Главные 
Оружейные Реликвии Армии. 
У всех желающих здесь была воз-
можность поучаствовать в мастер-
классах по  изготовлению армей-
ских фонариков или  открыток 
к 9-му Мая, попробовать свои силы 
в  сборке-разборке автомата 
Калашникова, попробовать угоще-
ния на  настоящей полевой кухне 
и  посмотреть интерактивный 
музыкальный спектакль «В  бой 
идут одни старики».

Участница возложения цветов 
к монументу – Надежда Валенти-
новна Лобанова поделилась сво-
ими мыслями и  чувствами, кото-
рые вызвало у  нее посещение 
зала Памяти и Скорби:

– Я очень благодарна организа-
торам за  приглашение принять 

участие в  этом знаменательном 
мероприятии, – сказала Надежда 
Лобанова. – Особенно меня пора-
довало, что в нем смогли принять 
участие наши московские инва-
лиды, которым сложно посетить 
музей на  Поклонной горе само-
стоятельно. Организаторы устро-
или для них мероприятие полного 
погружения в  историю Великой 
Отечественной войны накануне 
празднования всей страной 80-й 
годовщины Великой Победы  – 
«праздника со  слезами на  гла-
зах», как  поётся в  знаменитой 
песне о Победе.

Да, с  каждым днем события 
Великой Отечественной войны 
становятся все дальше от  нас. 
Все меньше их  живых свидете-
лей. Но  в  наших силах передать 
память о них детям и внукам! Сбе-
речь историческую правду!

Елена СМИДОВИЧ

Фото из архива ГБУ НПЦ МСР
им. Л. И. Швецовой

Память сердца

МОЛОДЫМ РАССКАЗАТЬ О ВОЙНЕ!
Как лучше рассказать нынешнему молодому поколению о Великой 

Отечественной войне? «Теперь я точно знаю ответ на этот вопрос», – 
говорит Светлана Альбертовна Воловец, директор Научно-практи-
ческого центра медико-социальной реабилитации инвалидов имени 
Л. И. Швецовой.

 z Светлана Воловец
 z Юные участники мероприятия перед возложением цветов

 z В центре – Надежда Лобанова, слева от нее – Юлия Камал
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Храм приспособлен

для инвалидов на колясках

Память сердца

во. Село Покровское в  ту пору 
было имением бояр Романовых.

В  октябре 2013 года по  благо-
словению Патриарха Московско-
го и всея Руси Кирилла при храме 
было открыто Представительство 
Белорусского экзархата в Москве.

На  первом этаже храма кроме 
помещения, где проводятся цер-
ковные службы, создан музей 
с  постоянно действующей 
выставкой «Царская Семья. Вос-
хождение».

С настоятелем храма, Архиепи-
скопом Витебским и  Оршанским 
владыкой Димитрием активисты 
МГО ВОИ общались в  прошлом 
году во  время своей поездки 
по городам Республики Беларусь.

На  молебен активисты приеха-
ли заранее, чтобы ознакомиться 
с церковным убранством и досто-
примечательностями храма. 
В  нем интереснейшие фрески, 
хотя и  в  разной степени сохран-
ности. Часть живописных работ, 
возможно, принадлежит кисти 
знаменитых художников  – Васне-
цова и Нестерова.

После окончания молебна Ген-
надий Викторович Аничкин обра-
тился к  собравшимся активистам 
местных районных организаций 
МГО ВОИ и  напомнил, что  моле-
бен прошел накануне памятной 
даты – 37-летия образования МГО 
ВОИ. Он предложил сделать тра-
дицией проведение молебнов 
накануне торжественных юбилей-
ных событий.

С  приветственным словом 
и  поздравлением с  80  – летием 
Победы в Великой Отечественной 
войне от имени и  по  благослове-
нию настоятеля храма Архиепи-
скопа Витебского и  Оршанского 
владыки Димитрия  – обратился 
его помощник Владимир Алексан-
дрович Козловский.

«20 мая,  – информировал он,  – 
особенный день: Свято-Успен-

МОЛЕБЕН, ПОСВЯЩЕННЫЙ
ский Жировичский ставропиги-
альный мужской монастырь 
в Беларуси отмечает два знаковых 
события – 505-летие со дня осно-
вания обители и  555-летие явле-
ния чудотворной Жировичской 
иконы Божией Матери. Согласно 
церковной традиции, икона Жиро-
вичской Божией Матери явилась 
в  1470 году. Это событие особо 
значимое для  верующих. Икона 
служит источником духовной 
силы. Она дарит надежду, помога-

20 мая активисты местных районных организаций Московской город-
ской организации инвалидов вместе с председателем МГО ВОИ Надеждой 
Валентиновной Лобановой посетили Храм Святой Великомученицы 
Ирины (Живоначальной Троицы) в Покровском г. Москвы Подворья 
Патриарха Московского и всея Руси с Представительством Белорусского 
экзархата для участия в праздничном молебне, посвященном 80-й годов-
щине Победы в Великой Отечественной войне, Святой Пасхе и героизму 
участников Специальной Военной Операции.

ет обрести духовный рост и укре-
пить веру. Ежегодно гостеприим-
ная Беларусь и одно из красивей-
ших мест – живописная жирович-
ская земля, становится местом 
паломничества для  тысяч людей. 
В  честь этого значимого события 
на  территории обители проходят 
праздничные мероприятия, 
в  которых принимает участие 
настоятель храма, Архиепископ 
Витебский и  Оршанский владыка 
Димитрий».

В  молебне принял участие 
президент Фонда помощи инва-
лидам «Филантроп» Геннадий 
Викторович Аничкин.

Этот старинный храм, постро-
енный в  1794 году, расположен 
в  Басманном районе Москвы 
на месте села Покровское-Рубцо-

 z Молебен проводит священнослужитель отец Александр

 z Торжественный момент молебна

 z Геннадий Аничкин
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Накануне 37-летия

образования МГО ВОИ

ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ

Владимир Александрович при-
гласил присутствующих и  в  буду-
щем продолжить знакомство 
с храмом, в котором собраны уни-
кальные старинные иконы.

Есть в храме и аромолаборато-
рия, в  которой изучаются древ-
ние рецепты благовоний, изго-
тавливается знаменитый Ири-
нинский ладан. В церковной лавке  
можно купить его и  духовную 
литературу.

При храме действует Воскрес-
ная школа для детей по воскрес-
ным дням, а  после окончания 
службы – катехизаторские курсы 
для взрослых, курсы английского 
языка, компьютерный класс, кру-
жок флористики и  кружок рисо-
вания.

При храме также организованы 
Высшие православные курсы 
«Со-действие» с  отделениями: 
иконописи, церковного пения, 
пошива церковных облачений.

Храм Святой Великомученицы 
Ирины становится настоящим 
культурным центром в Басманном 
районе Москвы.

Покидая храм, Надежда Вален-
тиновна Лобанова сказала:

«Мы благодарны владыке 
Димитрию за  то, что  он открыл 
нам этот замечательный храм, 
в  котором предусмотрен и  уже 
действует специальный пандус 
для инвалидов на колясках.

Представители МГО ВОИ уви-
дели великолепный старинный 
храм, пока ещё  нуждающийся 
в  восстановительных и  реставра-
ционных работах.

Большое количество уникаль-
ных и чудотворных икон наполняет 
храм невероятной благодатью, 
которую не  могли не  почувство-
вать все участники молебна».

Елена СМИДОВИЧ
Фото Оксаны СМИДОВИЧ

 z Владимир Козловский и Геннадий Аничкин

 z В раздумьях о вечном

 z  Слева направо: Ирина Рудометова, Валентина Сункович  
и Надежда Северьянова 
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Эстафета –

уникальная акция

Память сердца

5 мая в Москве состоялся традиционный пробег людей с инвалидностью 
на колясках «Эстафета поколений», посвященный 80-й годовщине Победы 
в Великой Отечественной войне.

Начиная с 1995 года, Межрегиональная общественная организация 
«Ассоциация молодёжных инвалидных организаций – «АМИО» по иници-
ативе и под руководством её председателя Юрия Николаевича Баусова 
ежегодно проводит пробег людей с инвалидностью на колясках.

 В этом году акция проходила при поддержке Правительства Москвы 
и ГБУ «Автомобильные дороги».

Участники пробега из Москвы 
и города Ефремов Тульской обла-
сти пронесли лампаду от Крем-
левской стены до Поклонной 
горы. Эстафета, как патриотиче-
ская акция, за долгие годы дока-
зала свою жизнеспособность, 
вовлекая много людей с инвалид-
ностью, побуждая их проявлять 
свою гражданскую позицию 
и патриотизм.

В этом есть и  большая личная 
заслуга Юрия Николаевича Бау-
сова.

– Наша Эстафета, – рассказыва-
ет Юрий Николаевич,  – за долгие 
годы доказала свою актуальность, 
вовлекая неравнодушных людей 
в  ее поддержку. Эстафета  – уни-
кальная акция, где люди с  инва-
лидностью, пронеся Вечный огонь, 
проявляют свою гражданскую 
позицию. Ценность пробега ещё 
и  в  .том, что ветеранов чествуют 
люди, оказавшиеся в  сложной 
жизненной ситуации, В  эстафете 
участвуют люди с  инвалидностью 
и  волонтеры. Ветераны высоко 
ценят мужество участников Эста-
феты, которые вопреки всему 
заботятся о  других. Главная цель 
акции – дань памяти людям, кото-
рые все свои силы, а  порой 
и  жизнь, отдают на  благо своего 
народа и Отечества».

«Задачи пробега,  – отметил 
Ю.Н.Баусов, – уже более тридцати 
лет остаются неизменными: 

– формирование активной жиз-
ненной позиции людей с инвалид-
ностью, вовлечение их в решение 
актуальных проблем общества 
на  основе нравственных ценно-
стей; 

– создание условий для инте-
грации инвалидов в  активную 
культурную и  общественную 
жизнь, что содействует духовному 
и физическому развитию».

В «Эстафете поколений» приня-
ли участие члены Окружного 
Совета родителей СВО г. Москвы, 
воспитывающих несовершенно-
летних детей-инвалидов; делега-
ция детско-юношеской спортив-
ной школы №3 города Ефремов 
(директор С.М.Кудинов); активи-
сты Местной районной организа-
ции «Лианозово» МГО ВОИ  
во главе с председателем органи-
зации Натальей Алёшиной и  

 z Юрий Баусов в начале пути

ЭСТАФЕТА ПОКОЛЕНИЙ

 z На Кутузовском проспекте

 z В пробеге участвуют и взрослые, и дети
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От Кремля

до Поклонной горы

по традиции – председатель МРО 
«Ярославский» МГО ВОИ Влади-
мир Трясунов.

Утром 5 мая участники собра-
лись у гостиницы «Украина» 
на Кутузовском проспекте – отсю-
да и  начался пробег инвалидов 
на колясках. Эстафета проходила 
в  два этапа: первый этап  – про-
хождение маршрута до Поклон-
ной горы, второй этап  – шествие 
по Поклонной горе до Вечного 
огня. Те, кому состояние здоровья 

не  позволяет пройти весь марш-
рут, смогли присоединиться 
к  финишу на  Поклонной горе. 
Здесь состоялась возложение 
цветов к Вечному Огню..

 Отдавая дань памяти Великой 
Победе, каждый понимал, что, 
только сохраняя эту историческую 
память, можно надеяться на свет-
лое будущее нашей Отчизны.

Елена СМИДОВИЧ
Фото из архива МОО «АМИО»

 z Впереди Владимир Трясунов и Наталья Алешина

 z Возложение цветов на Поклонной горе

 z У Вечного огня на Поклонной горе
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Фестиваль достоин
юбилейной даты!

Память сердца

Праздничные мероприятия 
прошли в  парках, на  ВДНХ, 
в  учреждениях культуры всех 
округов и  районов столицы. Чле-
ны МГО ВОИ получили замеча-
тельные подарки ко  Дню Побе-
ды — бесплатные билеты на спек-
такли, концерты, выставки.

Никогда ещё Москва не была 
такой нарядной и красивой, 
как  в  эти майские дни. 

В  городе расцвели черёмуха, 
сирень, каштаны, а  площади 
и  скверы украсили изысканные 
композиции из  живых цветов. 
Были установлены более 4,5 
тысяч объёмно-декоративных 
конструкций, флагов, тематиче-
ских стендов. А для праздничного 
и  тематического оформления 
использованы настенные свето-
диодные и  объёмно-простран-
ственные композиции, гирлянды 
и  подвесные украшения. Основ-
ной цвет всех украшений — крас-
ный, цвет Знамени Победы.

Особенно нарядно были обору-
дованы 28 площадок в  каждом 
округе города. Это позволило мно-
гим москвичам принять участие 
в  праздничных мероприятиях, 
посвящённых 80-летию Великой 
Победы, не уезжая далеко от дома.

Одним из важных направлений 
фестиваля стала традиционная 
акция «Москва помогает». 
В десятках пунктов сбора прини-
мали подарки для  участников 
СВО. Волонтеры сортировали, 
упаковывали и красиво оформля-
ли подарки.

7 мая в парке имени Святосла-
ва Федорова состоялось 
торжественное мемориаль-

ное мероприятие, посвященное 
80-летию Победы советского 
народа в Великой Отечественной 
войне. Собравшиеся возложили 
живые цветы к  стеле «ВЕЧНАЯ 
СЛАВА ПАВШИМ ГЕРОЯМ 
1941-1945 гг.».

По  многолетней традиции 
в  канун Дня Победы на  площади 
парка перед стелой Героев состо-
ялось торжественное мемори-
альное мероприятие. Школьники 
с  портретами участников войны 
— своих родственников прошли 
в  колонне «Бессмертного полка». 
Перед жителями Бескудников-
ского района выступил глава 
управы Даниил Михайлович 
Михеев.

Почтить память павших героев 
пришли депутаты муниципально-
го округа Бескудниковский, вете-
раны районного Совета ветера-
нов, учащиеся и  кадеты «Школы 
Бескудниково», а  также других 
образовательных учреждений, 
общественные советники, члены 
общества инвалидов.

Участники мероприятия почти-
ли память погибших воинов 
минутой молчания, минутой 
скорби, возложили к  стеле Геро-
ев корзину с  алыми гвоздиками 
и  букеты весенних цветов. Это 
тоже многолетняя традиция, 
позволяющая сохранить насле-
дие ветеранов — земляков, кото-
рые сражались на  фронте 
за  наше будущее. Очень важно, 
чтобы молодежь знала и  горди-
лась своими соотечественника-
ми и брала с них пример.

Большой популярностью поль-
зовалась музыкально-сцениче-
ская программа фестиваля, кото-

рая включала в  себя более 
200 выступлений. По всей Москве 
звучали песни и  стихи Победы, 
строки из  фронтовых писем 
и  дневников. Прошли театраль-
ные постановки, посвящённые 
Великой Отечественной войне.

Фестиваль объединил и  юных 
артистов, и признанных музыкан-
тов. Прозвучали сцены из  опер, 
музыкально-драматические ком-
позиции.

Незабываемое впечатление 
оставили концерты дважды Крас-
нознаменного академического 
ансамбля песни и пляски Россий-
ской Армии имени А. В.  Алексан-
дрова, который в  эти дни высту-
пал на сценах лучших концертных 
залов Москвы. Александровцы 
открывали и  завершали музы-
кальную программу фестиваля 
«Московская весна Победы».

Мне посчастливилось 
побывать на  концерте 
этого легендарного 

ансамбля в  Светлановском зале 
Международного дома музыки. 
Прозвучали лучшие произведе-
ния из богатого репертуара, кото-
рый насчитывает более двух 
тысяч песен советских и  россий-
ских авторов, армейские и народ-
ные песни, мировые хиты.

Ансамбль был основан 
в  1928  году выдающимся компо-
зитором, Народным артистом 
СССР, генерал-майором 
А. В.  Александровым. Коллектив 
бережно хранит память о  своëм 
первом художественном руково-
дителе — авторе музыки государ-
ственного гимна СССР, государ-
ственного гимна Российской 
Федерации. Им написано более 
80 песен. Они стали всенародным 
достоянием и  составляют неотъ-
емлемую часть репертуара ансам-
бля.

Среди них особое место зани-
мает песня «Священная война». 
А. В.  Александров создал новый, 
самостоятельный творческий 
жанр, аналогов которому тогда 
не было в мире.

В годы Великой Отечественной 
войны «александровцы» более 
1400 раз выступали в  действую-
щей армии с  концертами, в  том 
числе, на  передовой. Премьер-
министр Великобритании Чер-
чилль называл ансамбль «пою-
щим оружием». Этот уникальный 
коллектив стал визитной карточ-
кой Армии России. Ему рукопле-
скали в 70 странах мира. И сегод-
ня он на передовой — в нынешней 
борьбе с  теми, кто  пытается 
перекроить мир, возродить 
нацизм.

В 2016 году произошла большая 
трагедия. Самолёт ТУ-154, 
на  котором находилось более 
половины состава ансамбля вме-
сте с  художественным руководи-
телем, генерал-лейтенантом 
В. М. Халиловым, потерпел круше-
ние. Погибли все пассажиры 
и экипаж.

Делом чести для  Минобороны 
стало восстановление ансамбля. 
В  самое короткое время была 
проделана огромная работа. Кри-
териев отбора претендентов 
было немало — это хорошие 
вокальные данные, мощная энер-
гетика, но  главный критерий — 
беззаветное желание служить 
Родине. Эти качества помогли 
новому составу за  два месяца 

МОСКОВСКАЯ ВЕСНА ПОБЕДЫ
С 1 по 11 мая тысячи ветеранов столицы — члены местных районных 

организаций Московской городской организации инвалидов стали участ-
никами масштабного городского фестиваля «Московская весна Победы».

освоить репертуар ансамбля 
и  в  прежнем звучании блиста-
тельно исполнять свои лучшие 
песни.

Обновлённый коллектив и  его 
художественный руководитель 
полковник Геннадий Саченюк 
с честью продолжает лучшие тра-

диции прославленного ансамбля. 
Любимые песни зал всегда вос-
принимает с  воодушевлением 
и поёт вместе с артистами.

Фестиваль «Московская весна 
Победы» стал ярким, незабыва-
емым, содержательным и патри-
отическим праздничным меропри-

ятием, достойным подвига участ-
ников Великой Отечественной 
войны и юбилейной даты — 
80-летия Победы.

Людмила СМИРНОВА,
волонтёр МРО «Бескудниково» 

МГО ВОИ
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Сохраняйте

нашу историческую память!

Память сердца

«Я хочу, чтобы наша жизнь продолжалась
По суровым, по десантным законам».

Эти слова из гимна десантников 
России по  традиции звучали 
в  Москве 13 апреля, на  митинге 
перед церемонией возложения 
венка и цветов к Могиле Неизвест-
ного Солдата. Митинг и церемония 
были посвящены 80-й годовщине 
освобождения столицы Австрии, 
города Вены, от немецко-фашист-
ских захватчиков.

В митинге принял участие вете-
ран Воздушно-десантных войск 
(ВДВ), участник освобождения 
Вены, ветеран Великой Отече-
ственной войны, инвалид 2-й 
группы Семён Яковлевич Люлько.

По  сложившейся традиции, 
в  этот памятный день в  Алексан-
дровском саду собрались вете-
раны Союза десантников России, 
воспитанники кадетского отряда 
имени 100-й Свирской дивизии 
школы № 8 города Раменское, 
кадетского класса школы №2126 
в Перово, военно-патриотическо-
го клуба ГБУ школы №444, вос-
питанники военно-патриотиче-
ских клубов и  учащиеся общеоб-
разовательных средних школ 
Москвы и Московской области.

Митинг, посвященный знаме-
нательной дате, вел председа-
тель Центрального правления 
«Союза десантников России» 
Валерий Николаевич Юрьев.

Во  вступительном слове Вале-
рий Николаевич отметил огромный 
вклад, который внесли воины-
десантники в  победу над  врагом 
в  годы Великой Отечественной 
войны. Он также подчеркнул, 
что  проведение митинга у  Крем-
левской стены и  торжественного 
возложения венка и цветов к Моги-
ле Неизвестного солдата имеет 
большое значение для сохранения 
исторической памяти о  Великой 
Отечественной войне.

Венская наступательная опе-
рация, была одной из блестящих, 
завершавших Великую Отече-
ственную войну. Она была прове-
дена 9-й гвардейской армией, 
состоявшей из 37-го гвардейско-
го корпуса (98-я, 99-я, 103-я гвар-
дейские дивизии), 38-го гвардей-
ского корпуса (104-я, 105-я, 106-
я  гвардейские дивизии), 39-го 
гвардейского корпуса (100-я, 
107-я, 114-я  гвардейские диви-
зии). Корпуса хоть и  назывались 

СОХРАНИТЬ ПАМЯТЬ
О ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ!

стрелковыми, но  были укомплек-
тованы десантными частями. 
В  результате Венской операции 
была разгромлена крупная груп-
пировка противника.

В. Н.  Юрьев подчеркнул, что   
сегодня военнослужащие Воз-
душно-десантных войск, участву-
ющие в  специальной военной 
операции на  Украине, следуя 
заветам ветеранов Великой Оте-
чественной войны, с  честью 
выполняют поставленные задачи.

По  многолетней традиции 
на  митинге выступил ветеран 
Великой Отечественной войны, 
участник освобождения Вены, 
инвалид 2-й группы Семён Яков-
левич Люлько. Ему 26 мая 2025 
года исполняется 99 лет.

В честь предстоящего 95-летия 
со  Дня образования Воздушно-
десантных войск председатель 
Центрального правления «Союза 
десантников России» вручил 
Семёну Яковлевичу памятную 
медаль «95 лет ВДВ» и поздравил 
его с наступающим Днем Победы. 
В  завершение мероприятия его 
участники почтили минутой мол-
чания память павших за  свободу 
и  независимость нашей Родины 
и  возложили венок и  цветы 
к  Могиле Неизвестного солдата 
у Кремлевской стены.

Но  расходиться никто не  спе-
шил. Как и в прежние годы ветера-
на окружила молодежь, которая 
ежегодно принимает участие 
в  этом памятном событии. Ребята 
интересовались событиями тех 
трудных военных лет и  деталями 
военных действий при освобожде-
нии Вены. Они поздравили Семёна 
Яковлевича с  заслуженной награ-
дой и пожелали ему здоровья, что-
бы и  в  следующем году Семён 
Яковлевич смог прийти на это тра-
диционное мероприятие памяти.

Семён Люлько в  ответ пожелал 
ребятам никогда не  забывать 
историю Великой Отечественной 
войны и нашу победу: «Вам, ребя-
та, как и следующим поколениям, 
надо сохранять нашу историче-
скую память, Я для этого и прихо-
жу каждый год 13-го апреля 
в  Александровский сад, чтобы 
почтить память своих товарищей – 
воинов, отдавших свои жизни, 
освобождая не  только нашу стра-
ну от фашизма, но и города Евро-
пы. Сохраняйте нашу историче-
скую память о Великой Победе».

Помню, в детстве на коврах-самолетах 
Неизвестные открыли маршруты, 
А теперь нашлась нам в небе работа, 
Синевой наполнять парашюты. 
Расплескалась синева, расплескалась, 
По петлицам разлилась, по погонам. 
Я хочу, чтоб наша жизнь продолжалась 
По суровым, по десантным законам. 
Я хочу, чтоб наша жизнь продолжалась
По гвардейским, по десантным законам.

Эти слова из  гимна десантни-
ков России еще долго продолжа-
ли звучать на Манежной площади 
у  памятника маршалу Георгию 
Жукову. И остались они в сердцах 
собравшихся там  ветеранов 
и  молодёжи, как  и  радость 
от  их  встречи с  Семеном Яковле-
вичем Люлько.

А  9 мая мы снова увидели 
С. Я.  Люлько на  трибуне Красной 
площади во время самого знаме-
нательного события этого года –
парада, посвященного 80-летию 
Великой Победы.

Елена СМИДОВИЧ
Фото Юрия ЧЕРНИЧЕНКО

 z В торжественном строю у Кремлёвской стены

 z Перед возложением венка и цветов к Могиле Неизвестного солдата

 z Ребята поздравили С.Я. Люлько с новой наградой  z Семену Люлько вручили газету «Русский инвалид» 
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Заседание Правления МГО ВОИ

НЕ ЗАБЫВАТЬ,
Заседание Правления открыла 

председатель МГО ВОИ Надежда 
Валентиновна Лобанова. Она 
объявила повестку дня: главный 
вопрос –это подготовка к прове-
дению городской отчетно-выбор-
ной конференции в  2026-м году 
и утверждение квоты для участия 
в  ней делегатов от местных рай-
онных организаций МГО ВОИ  – 
не менее двух человек.

Кроме того, в повестке дня сто-
яли организационные вопросы, 
касающиеся работы всех местных 
организаций МГО ВОИ, в том чис-
ле по отчетам за работу в 2024-м 
году и планах на 2025-й год.

«Мы с каждым округом провели 
собрания по подготовке к город-
ской отчётно-выборной конфе-
ренции», – отметила Н.В. Лобано-
ва и призвала участников заседа-
ния провести собрания в первич-
ных ячейках.

После единогласного голосо-
вания по квоте делегатов 
на  городскую конференцию сло-
во было предоставлено Надежде 
Николаевне Северьяновой, заме-
стителю председателя МГО ВОИ. 
Она поблагодарила председате-
лей местных районных организа-
ций МГО ВОИ за добросовестное 
служение московским инвали-

«Не забывать, для кого мы работаем!» – под таким 
девизом 18 марта в арт-отеле «Пушкино» состоялось 
заседание Правления Московской городской организации 
общероссийской общественной организации «Всероссий-

ское общество инвалидов». В работе Правления приняли 
участие председатели местных районных организаций, 
члены президиума, сотрудники аппарата МГО ВОИ, 
а также сотрудники редакции газеты «Русский инвалид».

дам, а  также за успешно прове-
денную работу по подведению 
итогов деятельности МРО МГО 
ВОИ за 2024-й год.

«Уже не  в  первый год я прини-
маю у вас отчёты, и я вижу, что вы 
их готовите с  каждым годом все 
более четко и  организованно!»,  – 
подчеркнула Надежда Николаевна 
и  высказала пожелание, чтобы 
отчеты от местных районных орга-
низаций поступали сначала заме-
стителям председателя МГО ВОИ 
по работе с МРО МГО ВОИ округов 
Москвы, а затем в МГО ВОИ.

Надежда Николаевна напомни-
ла о порядке подготовки и сроках 
сдачи председателями МРО МГО 
ВОИ годовых отчетов, а  также 
отчетов за 5 лет в  связи с  пред-
стоящей городской отчетно-
выборной конференцией. Свое 
выступление она завершила при-
зывом обращаться к  ней при 
работе над отчётами по любым 
возникающим вопросам.

Председатель Контрольно-
ревизионной комиссии (КРК) МГО 
ВОИ Елена Игоревна Карелина 
ознакомила присутствующих 
с  результатами работы местных 
районных организаций по сдаче 
ежегодных Актов КРК и высказала 
ряд замечаний, выявленных при 
проверке Актов КРК. В  связи 
с  проведением отчётно-выбор-
ных конференций в местных рай-
онных организациях Е.И.Карелина 
напомнила участникам заседания 
Правления о  необходимости 
председателям КРК местных рай-
онных организаций МГО ВОИ под-
готовить отчёты за пять лет.

Наталья Леонидовна Гаврилина 
доложила присутствующим 
результаты ведения электронной 
базы учета численности инвали-
дов МГО ВОИ. При  этом отмети-
ла, что не все местные районные 
организации вносят изменения 
и  уточнения данных в  электрон-
ную базу своевременно.

Надежда Борисовна Одарица 
рассказала о  работе по транс-
портному обслуживанию, напом-
нив о  правилах и  регламенте 
коллективных перевозок. Надеж-
да Борисовна также напомнила 

 z Выступает Надежда Валентиновна Лобанова

 z За столом – активисты районных организаций МГО ВОИ Восточного округа  столицы

 z Представители МРО МГО ВОИ на заседании Правления
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Рассмотрены организационные вопросы

ДЛЯ КОГО МЫ РАБОТАЕМ! 

участникам заседания о том, что 
этот год является юбилейным, 
посвященным 80-летию Великой 
Победы, и это вносит коррективы 
и  новые требования к  оформле-
нию документов на коллективные 
транспортные перевозки на  экс-
курсии для членов МРО МГО 
ВОИ. Она также рассказала и  о 
других проблемах, с  которыми 
сталкиваются столичные инвали-
ды и  особенно инвалиды-коля-
сочники.

Подводя итоги заседания, 
Надежда Валентиновна Лобано-
ва высказала ряд критических 
замечаний в  адрес организато-
ров экскурсионных поездок по 
Москве и  Подмосковью. Она 
отметила необходимость уделять 
как можно больше внимания 
инвалидам на колясках.

 Надежда Валентиновна напом-
нила о  том, что с  8 по 10 апреля 
в  Тимирязев Центре состоится 
международная выставка «ИНТЕ-

ГРАЦИЯ- 2025». «Информацию об 
этом важном событии для людей 
с  инвалидностью необходимо 
донести до всех инвалидов – чле-
нов ваших организаций!- подчер-
кнула Н.В.Лобанова. – Необходи-
мо проявлять заботу о  тех, кто 
больше всего в  ней нуждается! 
Вы не должны забывать, для кого 
вы работаете».

Заседание Правления МГО ВОИ 
проходило в деловой и непринуж-
денной обстановке, было очень 
содержательным и  насыщенным 
предложениями и  обсуждением 
критических замечаний.

Закрывая заседание Правле-
ния, председатель МГО ВОИ 
Надежда Лобанова отметила, что 
проведение заседаний Правле-
ния МГО ВОИ полезно и  необхо-
димо для дальнейшей работы 
всей организации!

Елена СМИДОВИЧ
Фото Оксаны СМИДОВИЧ

 z Надежда Одарица  z Слева направо: Надежда Северьянова, Елена Карелина (с микрофоном) и Надежда Лобанова

 z Наталья Гаврилина

 z Александр Хамулин на заседании Правления

Память сердца

НА АЛЛЕЕ СЛАВЫ
НА АЛЛЕЕ СЛАВЫ Члены 

МРО «Южное Бутово» МГО 
ВОИ в  дни празднования 
80-летия Победы в  Великой 
Отечественной войне приня-
ли участие в  мероприятиях, 
посвящённых этой дате. 
В  Южном Бутове есть Аллея 
Славы, на которой состоялись 

праздничные митинги, а  так-
же возложение цветов к вось-
ми памятникам боевой 
доблести, расположенным 
в районе. На все мероприятия 
их участники приносили пор-
треты своих родных и  с гор-
достью несли их по Аллее 
Славы.
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Помощь ветеранам СВО и жителям Донбасса

– Газета «Русский инвалид»,  – 
говорит Ольга Тимофеевна, – уже 
сообщала о  том, что  активисты 
местной районной организации 
«Обручевская» МГО ВОИ собрали 
и  отправили подарки для  детей-
инвалидов и  пожилых людей, 
проживающих в  Мариупольском 
доме-интернате № 1. Эта работа 
продолжается во многих местных 
районных организациях МГО ВОИ 
Юго-западного округа столицы.

Такие неравнодушные люди 
живут и  в  районе Южное Бутово 
и входят в состав местной район-
ной организации этого района  – 
МРО «Южное Бутово» МГО ВОИ. 
С  начала Специальной военной 
операции там  был создан штаб 
по  сбору вещей и  продуктов, 
которые отправлялись в  Мариу-
поль и в Донецк. Люди с инвалид-
ностью плетут маскировочные 
сети, делают окопные свечи.

А  потом они узнали, 
что  для  раненых в  госпиталях 
очень нужны подушечки – неболь-
шие, которые можно подложить 
под  раненую конечность, чтобы 
помочь раненым почувствовать 
«точку опоры». Подушечки  – 
как  «расходный материал»: 
загрязнились – и идут на выброс. 
Значит, их нужно сшить много.

Вот этим и  занимаются члены 
местной районной организации 
МГО ВОИ. Под  руководством 
председателя МРО «Южное Буто-
во» Екатерины Козыревой они 
шьют эти одноразовые подушеч-
ки с  любовью, с  молитвами 
о  выздоровления воинов, 
с  надеждой на  скорое окончание 
военных действий и нашу победу.

Для  каждого  – это как  забота 
о  сыне или  внуке. И  пусть этот 
незаметный для  окружающих 
труд послужит поддержкой 
для тех, кто прошёл горнило боев 
и сейчас проходит лечение.

Каждая подушечка – это своего 
рода пожелание скорейшего 
выздоровления и  скорейшей 
победы!

– Да, это красноречивый пример 
заботы активистов Московской 
городской организации ВОИ 
о  бойцах Специальной военной 
операции, нуждающихся в  их 
помощи. Эта помощь – как забота 
о родных и близких людях и оказы-
вают её люди с  инвалидностью, 
которые сами нуждаются в  помо-
щи и поддержке.

В  Юго-западном округе 
под  вашим руководством дей-
ствует тринадцать местных рай-
онных организаций МГО ВОИ. 
Расскажите ещё  о  примерах 
их активной работы, помогающей 
бойцам и ветеранам СВО.

– Помощь бойцам в  зоне СВО 
оказывают многие местные рай-
онные организации МГО ВОИ 
нашего округа. Одна из наиболее 
активных  – МРО «Гагаринский» 
МГО ВОИ. Ее председатель Юлия 
Савина смогла привлечь к  этой 
работе всех членов организации.

Бойцы СВО остро нуждаются 
в  теплых носках, и  было решено 
организовать вязание для  них 
теплых шерстяных носков. 
На собственные деньги покупают 
пряжу и  спицы, а  дальше  – дело 
техники и  умения. Хотя многие 
участники этой работы изначаль-
но не умели вязать, желание при-
нести пользу воинам, сражаю-
щимся за  Родину, за  безопас-

Н Е  П О  Д О Л Г У  С Л У Ж Б Ы ,
Большая работа по оказанию помощи ветеранам СВО и жителям 

ДНР, ЛНР и других освобожденных территорий, организованная 
председателем Московской городской организации инвалидов 
Надеждой Валентиновной Лобановой, проводится сегодня многими 
районными организациями МГО ВОИ.

Мы беседуем об этом с Ольгой Тимофеевной Абуковой, замести-
телем председателя МГО ВОИ по работе с МРО Юго-западного, 
Троицкого и Новомосковского округов Москвы.

 z Ольга Абукова

 z Ольга Першина, Эмилия Кеерд, Раиса Косолапова, Людмила Кнауб, Ольга Мишина

 z  МРО «Гагаринская» МГО ВОИ. Слева направо: Галина Степкина, Юлия Савина, Галина Красикова,  
Ольга Брусничкина

ность и  благополучие всех граж-
дан нашей страны, стало важной 
мотивацией для  овладения 
и этим ремеслом.

Одна из  наших активисток  – 
Галина Красикова прекрасно 
справляется с  вязанием и  помо-
гает остальным членам МРО 
«Гагаринский» овладеть этой про-
фессией.

Пригодились и  простыни, 
оставшиеся от  давно закрытого 
швейного производства.

Конечно, нельзя оставаться 
равнодушными пока продолжает-
ся специальная военная опера-
ция и появляются беженцы, кото-
рые тоже нуждаются в  нашей 
помощи.

Члены МРО «Гагаринский» 
организовали еще  и  сбор 
средств, на  которые приобрели 
для отправки в зону СВО коробки 
с  антисептиками, а  для  детей 
беженцев  – огромную коробку 
с  играми. Ещё  мы узнали, 
что в Мариуполе нужны слуховые 
аппараты – решили не оставаться 
в стороне и купили один хороший 
слуховой аппарат.

Члены МРО «Зюзино» МГО ВОИ 
под  руководством председателя 
организации Галины Тимофеевны 
Володиковой тоже активно помо-
гают бойцам Специальной воен-
ной организации. Они закупают 
медикаменты и  отправляют 
их в госпитали Донбасса, а жите-
лям ДНР, ЛНР и  других освобож-
денных территорий отправляют 
гуманитарную помощь.

Активисты МРО «Новомосков-
ский» МГО ВОИ вместе со  своим 
председателем Клавдией Нико-
лаевной Палаш плетут маскиро-
вочные сети, а  также помогают 
материально при закупке гумани-
тарной помощи.

Все наши местные районные 
организации Юго-западного 
округа Москвы многое делают 
для  оказании помощи бойцам 
СВО и  жителям Донбасса. Мы 
делаем всё, что  можем, всё, 
что в наших силах!

– Ольга Тимофеевна, расска-
жите о  тех активистах вашей 
организации, которые внесли 
свой особый вклад в общее дело 
поддержки бойцов и  ветеранов 
СВО, а также жителей вновь осво-
бодившихся территорий.

– Хочу подчеркнуть, что  в  этом 
нашем общем деле принимают 
участие большинство инвалидов 
Московской городской организа-
ции инвалидов всех округов, 
В  Юго-западном округе также 
немалую активность проявляют 
большинство членов местных 
районных организаций МГО ВОИ. 
Назову некоторых из них.

Активисты МРО «Обручевская» 
МГО ВОИ:

Татьяна Михайловна Рассади-
на, Тамара Леонидовна Лебеде-
ва, Галина Петровна Столбунина, 
Елена Дмитриевна Рабкина, 
Любовь Александровна Злобина, 
Татьяна Ивановна Малышева, 
Елена Генадьевна Александрова, 
семья Борисовых, семья Храмо-
вых и семья Минаковых.

Активисты МРО «Южное Буто-
во» МГО ВОИ:

Людмила Михайловна Кнауб, 
Елена Владимировна Исаичева, 
Наталья Владимировна Колмыко-
ва, Надежда Ивановна Пахарина, 
Эмилия Вольтеровна Кеерд.
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Выставка художника Евгения Коробских-Кудашова

А ПО ЗОВУ СЕРДЦА

 z  Активисты МРО «Обручевская». Слева направо: Екатерина Раззакова, 
Валентина Сурова, Надежда Храмова, Любовь Злобина, Ольга Абукова 
и Анатолий Лебедев

Активисты МРО «Гагаринский» 
МГО ВОИ:

Галина Владимировна Красико-
ва, Маргарита Николаевна Мар-
тынова, Тамара Михайловна Пан-
фёрова, Галина Васильевна 
Турач, Зинаида Викторовна Горо-
хова, Галина Степановна Степки-
на.

Активисты МРО «Зюзино» МГО 
ВОИ:

Татьяна Петровна Авдотина, 
Надежда Егоровна Тимошина, 
Анна Алексеевна Андрюшина, 
Татьяна Васильевна Евтушенко, 
Владислав Владимирович Беля-
ков.

Активисты ММО «Новомосков-
ский» МГО ВОИ:

Ольга Владимировна Ларионо-
ва, Наталья Михайловна Левина, 
Валентина Ивановна Яковлева, 
Елена Алексеевна Рачицкая, Еле-
на Владимировна Вакулова, Еле-
на Николаевна Шуплецова, а так-
же Валентина Алексеевна Селе-
менева, Надежда Николаевна 
Кузнецова, Александр Самуило-
вич Фельдман.

– Опыт преодоления ограниче-
ний здоровья и  интеграции 
в общество инвалидов с пораже-
нием опорно-двигательного 
аппарата (ПОДА), может быть 
очень полезным для  ветеранов 
СВО. Есть  ли у  вас возможность 
оказывать г уманитарную 
и  моральную помощь раненым 
бойцам СВО, которым предстоит 
реабилитация после протезиро-
вания в  реабилитационных цен-
трах?

– Члены нашей организации 
считают свои долгом помогать 
ветеранам СВО. Мы готовы помо-
гать и раненым бойцам СВО, ока-
зывать им гуманитарную помощь 
и моральную поддержку.

Активисты нашей местной рай-
онной организация «Обручев-
ская», которой я  руковожу уже 
очень много лет, регулярно уча-
ствуют в  сборе и  передаче гума-
нитарной помощи участникам 
специальной военной операции 
и жителям новых освобожденных 
территорий. А  недавно мы посе-
тили музей «Зал славы на  Пере-
копской», посвящённый подвигам 
участников СВО. Мы ознакоми-
лись с экспозицией, увидели под-
линные артефакты, включая тро-
феи с  мест боевых действий 
и  образцы дронов, привезённые 
волонтёрами. Экспозиция очень 
интересная и  увидеть это нужно 
каждому. Глядишь на  экспонаты 
и  слушаешь рассказ экскурсово-
да  – пробирает до  мурашек 
и до слёз.

– Где вы находите силы, прео-
долевая и  свои собственные 
ограничени здоровья и  сложные 
жизненные обстоятельства, про-
водить такую большую работу  – 
не  только с  инвалидами вашего 
Юго-западного округа, но  и  ока-
зывать помощь воинам СВО 
и жителям Донбасса?

– Не  могу не  сказать о  той 
помощи, которую нам оказывают 
администрации районов ЮЗАО 
столицы. Но  кроме этого я  чув-
ствую большую поддержку руко-
водителей МГО ВОИ и  членов 
всех местных районных организа-
ций инвалидов нашего округа. 
Энергия их душевного тепла при-
дает силы и мне.

– Радует, что все, что мы вместе 
делаем, происходит не  только 
по  долгу службы, а  по  велению 
души и  сердца!  – подводит итог 
нашей беседы Ольга Тимофеевна 
Абукова.

Беседу вели
Вадим ОКУЛОВ

и Елена СМИДОВИЧ

Наперекор судьбе

Торжественное 
открытие выставки

В церемонии открытия экспо-
зиции прияли участие: предсе-
датель Всероссийского обще-
ства инвалидов, депутат Госу-
дарственной думы  ФС РФ 
Михаил Терентьев, председа-
тель МГО ВОИ Надежда Лобано-
ва, президент фонда «Филан-
троп» Геннадий Аничкин, пред-
ставители местных районных 
организаций МГО ВОИ из раз-
ных округов Москвы, предста-
вители прессы, а также пригла-
шенные гости  – друзья автора 
экспозиции и его жена Ольга.

В своем выступлении Михаил 
Борисович Терентьев привет-
ствовал гостей вернисажа 
и  автора экспозиции Евгения 
Коробских-Кудашова. Михаил 

Борисович рассказал о  том, что 
Всероссийское общество инва-
лидов ведет широкую социо-
культурную деятельность во всех 
регионах России, проводит   
множество спортивных и  куль-
турных фестивалей, выставок 
художественных работ, фотокон-
курсов и фотовыставок совмест-
но с  Союзом фотохудожников 
России. Защищая права инвали-
дов, ВОИ работает над повыше-
нием качества их жизни, вовле-
кает людей с  инвалидностью, 
попавших в  трудную жизненную 
ситуацию, в  активную, интерес-
ную и насыщенную жизнь.

Надежда Валентиновна Ло- 
банова напомнила участникам 
вернисажа  – представителям 
местных районных организаций 
МГО ВОИ – о том, что арт-салон 
МГО ВОИ уже в течение многих 

ТВОРЧЕСТВО 
МОЖЕТ ИЗМЕНИТЬ ЖИЗНЬ!
В последние дни марта в арт-салоне Московской город-

ской организации ВОИ открылась  организованная МГО ВОИ 
выставка работ художника из Самарской области Евгения 
Викторовича Коробских-Кудашова – номинанта Международной 
премии «Филантроп».

(Окончание на 14-й стр.)

 z На осмотре выставки

 z Евгений Коробских-Кудашов и его жена Ольга
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Преодоление трудностей на пути к успеху

(Окончание.
Начало на13-й стр.)

Наперекор судьбе

ТВОРЧЕСТВО
лет работает в  соответствии 
с  программой реабилитации 
инвалидов через их творчество 
и участие в выставках. МГО ВОИ 
организовало на этой площадке 
большое число выставок худож-
ников с ограниченными возмож-
ностями здоровья, но с  огром-
ными, безграничными творче-
скими возможностями. Устраи-
вая талантливым людям 
с  инвалидностью выставки их 
творческих работ, МГО ВОИ 
помогает им преодолевать свои 
недуги и  непростые жизненные 
ситуации, интегрироваться 
в общественную жизнь.

– В этот раз мы предоставили 
такую возможность  – показать 
свои художественные работы 
самарскому художнику Евгению 
Коробских-Кудашову – художни-
ку, который рисует свои картины 
кистью, зажатой в зубах, – отме-
тила Надежда Лобанова.

 Геннадий Викторович Аничкин 
рассказал о  том, что Евгений 
Коробских-Кудашов, художник 
из города Тольяти Самарской 
области, стал одним из номи-
нантов Международной премии 
«Филантроп».

Геннадий Аничкин также напом-
нил, что приём заявок на Между-
народную премию «Филантроп» 
за выдающиеся достижения 
инвалидов в  области культуры 
и  искусства продолжится  до 31 
августа 2025 года. А 13-я церемо-
ния вручения премии состоится 3 
декабря 2025 года, в  Междуна-
родный день инвалидов.

Тепло поздравил Евгения 
и Руслан Карапетович Шахглам-
джан  – директор Реутовского 
протезного предприятия, где 
были изготовлены протезы для 
Евгения. Руслан Карапетович 
не  только вернул Евгению воз-
можность ходить, но и  стал для 
него настоящим другом.

 На открытии выставки Евгений 
Коробских-Кудашов рассказал об 
истории создания некоторых сво-
их картин и о том, как его картины 
оказались в Музее современного 
искусства в  Москве. на  атомном 
ледоколе «Арктика», и  даже 
в библиотеке Президента России 
Владимира Путина,

Исповедь  
художника

 Наша газета уже рассказывала 
в  № 9-10-2024 года и  в  № 1-2-
2025 года в  статье «Свет самар-
ской души» о творчестве  Евгения 
Викторовича Коробских-Кудаше-
ва  – художника, получившего 
тяжелые травмы обеих ног 
и потерявшего в трагической ава-
рии обе кисти рук, но преодолев-
шего невероятные трудности 
на своем пути к успеху.

 В  конце прошлого года мы 
побывали на  персональной 
выставке Евгения Викторовича 
в  Московском государственном 
театре РОСТА, организованной 
художественным руководителем 
театра Нонной Валентиновной 
Гришаевой. Выставку тогда 
посетили активисты местных 
районных организаций МГО ВОИ 
вместе с  председателем МГО 
ВОИ Надеждой Лобановой. Она 
пригласила художника из Сара-
товской области вместе с  его 
женой Ольгой в  Москву и  орга-
низовала его нынешнюю выстав-
ку в арт-салоне МГО ВОИ.

Напомним о  трагическом 
событии, которое произошло 

с  Евгением Коробских-Кудашо-
вым. В  2017 году после аварии 
он  потерял кисти рук и  возмож-
ность ходить. Но не сдался. Эта 
трагедия надолго приковала его 
к  больничной койке, причинив 
ему немало страданий, но 
не сломила его.

Евгений вспоминает все дета-
ли случившейся с ним трагедии:

«Я не  ушел в  уныние. Ну, оно 
было первое время, когда я при-
шел в  себя и  не мог поверить, 
что это со  мной произошло, 
и  думал, как вообще дальше 
жить, надо  же как-то двигаться, 
как-то работать, надо что-то 
делать.

Я был лежачий полностью, 
даже сидеть не  мог. Поэтому 
мне это было очень страшно, 
и  поначалу я не  мог этого при-
нять. Я потерял память, но она 
довольно быстро восстанови-
лась. У  меня было разбито 
бедро – оно не могло самостоя-
тельно срастись вообще, потому 
что между осколками было боль-
шое расстояние.

Первый раз, когда я  встал, 
я сразу упал.

Второй раз я  выстоял пять 
секунд. И  эти пять  секунд пока-
зались мне просто вечностью. 
Я  стоял, нога трясется, я   дер-
жался за  тумбочку. Но  зато 
я  ощутил такое счастье, как 
ребенок маленький, который 
учится ходить. Это была такая 
радость! Каждый раз на  протя-
жении суток я лягу, отдохну, пол-
часика потренируюсь, встаю 
и  опять начинаю периодически 
вставать. Мне дали коляску, ког-
да я начал уже немножко ходить, 
но это тоже был долгий процесс.

Потом мне поставили аппарат, 
созданный советским хирургом 
Г.А.Илизаровым, который сра-
щивает кости. И  с  этим аппара-
том  я смог ходить.

Всегда говорю спасибо людям, 
которые были рядом. Волонтеры 
из Москвы приезжали. Они убеж-
дали меня в  том, что нельзя 
падать духом, помогали мне 
обрести веру в себя. Я очень бла-
годарен и  врачам, и  всем меди-
цинским работникам, которые 
помогали мне на  всех этапах 
лечения и реабилитации…

В наше сложное время важно 
иметь поддержку и  любовь 
людей, помогающих преодоле-
вать препятствия, возникающие 
на жизненном пути. И такой под-
держкой стала для меня моя 
жена Ольга».

Спасение 
в искусстве

Еще во время лечения 
в Сестринском уходе при Шатур-
ской церкви заведующая отде-
лением принесла Евгению кисти 
и  краски, а  также детские рас-
краски, как антистрессовое 
средство. И  он приступил 
к новому для себя делу, вспоми-
ная, что в  детстве он не  просто 
увлекался рисованием, а  по- 
настоящему любил рисовать.

 Научившись рисовать с помо-
щью кисти, зажатой в  зубах, 
Евгений открыл для себя мир 
искусства. Во время длительной 
реабилитации это увлечение 
сначала просто отвлекало его от 
грустных мыслей и  спасало от 
депрессии, но постепенно стало 
настоящей потребностью.

 Сегодня его картины выстав-
ляют не  только тольяттинские 
и  самарские, но и  московские 
галереи. Выставки с его участи-
ем собирают сотни зрителей. 

 z Открытие выставки в арт-салоне МГО ВОИ

 z Председатель ВОИ Михаил Терентьев (справа) и Евгений Коробских-Кудашов

 z На осмотре выставки – Елена Карелина и Ольга Брусничкина
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«Нести добро в этот мир!»

МОЖЕТ ИЗМЕНИТЬ ЖИЗНЬ!
Появились и настоящие поклон-
ники творчества необычного 
художника.

 Работы Евгения Коробских-
Кудашова уже нашли свое место 
в  Музее истории современного 
искусства в  Москве и  в  частных 
коллекциях по всему миру.

Постепенно возникла еще 
одна потребность  – поделиться 
своей историей с  теми, кому 
в  силу обстоятельств нужна 
моральная поддержка.

Планы на жизнь  
и на будущее

«Я не только художник, – рас-
сказывает Евгений,  – я   еще 
и  индивидуальный предприни-
матель. Мы работаем вдвоем 
с  моей женой Ольгой, у нас  – 
продажа спортивного инвента-
ря. У  меня были сложности, 
когда, например, ломается 
велосипед, еще что-нибудь 
где-то отваливается. Я  вижу, 
как это сделать.

При наличии рук я  бы   взял 
и прикрутил там что-то, и как-то 
сделал. А  объяснить женщине, 
которая не  рождена для болтов 
и  гаек, как это надо сделать, 
куда это вставить, какой там 
надо взять шестигранник… 

Я долго объяснял, что такое 
шестигранник, но  сейчас Ольга 
у меня как механик: знает и может 
прикрутить любую деталь.

 Но мне хотелось что-то делать 
и самостоятельно. Когда я прие-
хал к  директору   Реутовского 

СВО вместе со своей женой Оль-
гой они  начали проводить при 
поддержке Общественной пала-
ты Самарской области и  непо-
средственно с  помощью заме-
стителя председателя Обще-
ственной палаты Павла Алек-
сандровича Покровского 
и фонда «Защитники Отечества», 

Самарским филиалом которого 
руководит Наталья Полянскова. 
Они пригласили ветеранов СВО, 
сделали всё для того, чтобы это 
было интересно бойцам, при-
шедшим со своими  семьями. 
Были и  жёны, матери, дети 
погибших бойцов, с  которы-
ми провели мастер-класс.

протезного предприятия, выпу-
скающего технические средства 
ребилитации, Руслану Карапе-
товичу, мы разговаривали с про-
тезистом, который делал мне 
все протезы. Я  сказал ему, что 
мне нужны отвертки, ключи, 
пила и другие инструменты, 

А потом я даже снимал видео: 
как я  пилю ветки, и  мне сразу 
предложили подработку – веточ-
ки подпилить. Это такое удо-
вольствие, такое счастье, что 
ты  опять что-то можешь делать 
самостоятельно!».

Общественная 
деятельность

Художник без кистей рук стал 
также заниматься обществен-
ной деятельностью  – ездить по 
детским домам, совместно 
с  Саратовским филиалом Рос-
сийского фонда «Защитники   
Отечества» проводить мотиви-
рующие встречи с  ветеранами   
СВО, получившими тяжелые 
травмы.

Евгений делится своим опы-
том и  рассказывает, как творче-
ство стало для него не  только 
способом самовыражения, 
но и мощным инструментом пре-
одоления жизненных трудно-
стей. . Он проводит мастер-клас-
сы для детей и взрослых с инва-
лидностью, помогая им  адапти-
роваться и  находить свой путь 
в жизни через искусство.

Евгений рассказал о  том, что 
мастер-классы для ветеранов 

«Первая встреча с  ветеранами 
СВО,  – рассказывает Евгений,  – 
была у нас в  2023-м в  Самаре, 
в  Областном фонде защитников 
отечества, где экспонировалась 
и  моя персональная выставка. 
Было очень интересно, но мне 
поначалу было страшно, потому 
что это все-таки люди, которые 
нюхали порох, видели смерть. 
И мне сложно было что-то им рас-
сказывать, что-то им  говорить. 
Я не могу их чему-то учить, пото-
му что   не  имею на  это никакого 
права – эти люди меня могут нау-
чить чему-то важному в жизни.

На первой встрече, я рисовал, 
а  ребята просто смотрели: они 
уже освоились, не  унывают, 
потому что жизнь продолжает-
ся, надо жить, что-то делать, 
чему-то просто научиться 
и нести добро в этот мир. И быть 
полезными.

Да, ребята, которые видели 
смерть, могут нести добро. Они 
могут учить детей тому, как надо 
делать и  как не  надо делать. 
Потому что сейчас, после 90-х 
годов, эта заграница, вся Евро-
па, вот это всё – развратило всю 
страну и  молодёжь. Они сейчас 
даже не  уступают место пожи-
лым людям в  общественном 
транспорте.

А вот бойцы, которые пришли 
из зоны СВО, могут научить ува-
жать старших, уважать людей 
с  инвалидностью, вообще отно-
ситься ко всему по-человечески. 
И  напомнить людям о  том, что 
они люди, а не какие-то кошель-
ки денежные.

Да, я везде так говорю. Когда я 
встречаюсь с  предпринимателя-
ми, с  бизнесменами, я  всегда 
им говорю: ребята, в первую оче-
редь, мы  люди, а  потом делайте 
все, что хотите. Но не забывайте 
о  том, что вы  люди, и  о том, для 
чего вы  пришли на  эту землю. 
Не надо ставить себя выше кого-
то или кого-то унижать  – это 
нехорошо».

«Я мог только сказать им,  – 
закончил наш разговор Евге-
ний,  – присоединяйтесь к  нам, 
чтобы узнать, как творчество 
может изменить жизнь и вдохно-
вить на  новые достижения, 
на новую жизнь».

Елена СМИДОВИЧ
 Фото Оксаны СМИДОВИЧ

 z Евгений рассказывает о своей творческой работе

 z Михаил Терентьев с участниками вернисажа
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 z Активисты МРО «Хамовники» МГО ВОИ на семинаре в Центре Семашко  z Екатерина Гридасова

 z Рекомендации по здоровому и активному долголетию

МОСКОВСКИЙ ВЫПУСК № 125
Для здорового образа жизни

История самого центра, осно-
ванного на «системе Семаш-
ко», также подразумевает 

богатый медицинский опыт. Эта 
система во многом продолжала 
и развивала лучшие традиции зем-
ской медицины. Были взяты 
на  вооружение ее основополагаю-
щие принципы: общедоступность 
медицинской помощи, профилак-
тическое направление, единство 
науки и  практики. В  1926 году 
в  Хамовниках был создан Детский 
центр Семашко, где осуществля-
лось качественное медицинское 
обслуживание и  тесное взаимо-
действие медицинской науки 
и  практики. Первоочередное вни-
мание уделялось детству и  мате-
ринству, профилактике и  лечению, 
пропаганды здорового образа 
жизни и реабилитации.

Единые принципы организации 
сохраняются на  протяжении 
всего столетия по настоящее 

время. Более 20 лет назад возмож-
ности Центра расширились. Сей-
час Центр предоставляет услуги 
и взрослым пациентам. Направле-
ние деятельности Центра  – амбу-
латорно-поликлиническая помощь 
взрослым и детям.

Активисты МРО «Хамовники» 
МГО ВОИ на протяжении двадцати 
лет имеют возможность пройти по 
договору с АО «Медицинские услу-
ги» бесплатные обследования 
и консультации в Центре Семашко. 
Сегодня в  клинике проводят кон-
сультации и  лечение по более 30 
медицинским специальностям 
более 135 высококвалифициро-
ванных специалистов. Как завери-
ла нас председатель МРО «Хамов-
ники» МГО ВОИ Наталья Никифо-
рова, ее подопечные с  огромной 
благодарностью используют пре-
доставляемую им возможность. 
Поэтому спрос на  врачебно-меди-
цинские услуги в  Центре Семашко 
существовал всегда. В  этом году 
к  ним добавились и  просветитель-
ские встречи с  узкопрофильными 
специалистами, которые очень 
востребованы представителями 
старшего поколения.

«В этом году мы запустили про-
светительские занятия по популя-
ризации здорового образа жизни. 
Запись на  них шла очень актив-
но», – сообщила заместитель пред-
седателя МРО «Хамовники» МГО 
ВОИ Вера Фурсова.

В МРО «Хамовники» были сфор-
мированы две небольшие группы, 
с  которыми провели семинары 

НА СТРАЖЕ СВОЕГО ЗДОРОВЬЯ
Многогранная деятельность местных районных 

организаций МГО ВОИ включает в себя и просве-
тительскую работу по здоровью своих подопечных, 
и популяризацию активного образа жизни в любом 
возрасте. Это направление охватывает практически 
все административные округа и районы столицы.

На протяжении двадцати семи лет местная 
районная организация «Хамовники» МГО ВОИ 
получает помощь от Центра диагностики 
и лечения имени Н.А.Семашко. Традиции, зало-
женные предыдущими поколениями хамовнических 
общественников, продолжаются и сейчас.

по  профилактике заболеваний 
эндокринной системы и  остеопо-
роза. Спикером обоих семинаров 
выступила заместитель главного 
врача Центра Семашко по меди-
цинской части, эндокринолог 
и  диетолог Екатерина Алексан-
дровна Гридасова. Она прекрас-
ный специалист, занимается 
не  только лечением эндокринных 
заболеваний, но и  просветитель-
ской деятельностью. Некоторое 
время назад Е.А.Гридасова сама 
пришла в  офис местной организа-
ции инвалидов, на  Хамовнический 
вал, узнать о насущных проблемах 
маломобильных людей. В  резуль-
тате этого визита и  обсуждения 
возможности взаимодействия 
Центра Семашко с  руководством 
МРО «Хамовники» МГО ВОИ и роди-
лась идея проведения семинаров.

Первое занятие, прошедшее 
в середине марта, было посвящено 
общим проблемам эндокриноло-
гии: с  чем и  когда обращаться 

к  эндокринологу, распространен-
ность эндокринной патологии, 
актуальные темы гипотиреоза 
и лишнего веса, влияние гормонов 
на  организм человека. Врач-
эндокринолог Е.А.Гридасова при-
нимает и  детей, и  взрослых, зани-
маясь вопросами, связанными 
с  ожирением, заболеваниями 
щитовидной железы, нарушением 
углеводного обмена, сахарным 
диабетом первого и  второго типа, 
остеопорозом, нарушением роста 
и  полового созревания у детей 
и  другим. К  сожалению, многие 
заболевания, например, сахарный 
диабет, ожирение, артериальная 
гипертензия и другие, в наше вре-
мя стремительно молодеют, поэто-
му появляется необходимость 
в  профилактике и  просветитель-
ской работе.

Мы все родом из детства. Зная 
особенности нашего организма, 
наследственность, историю раз-
вития, можно попробовать предот-

вратить развитие болезни или 
снизить риски развития осложне-
ний. «Человек должен знать, как 
помочь себе самому в  болезни, 
имея в  виду, что здоровье есть 
высочайшее богатство человека» – 
это известное изречение древне-
греческого врача Гиппократа. Поэ-
тому на  семинаре Екатерина Гри-
дасова особое внимание уделила 
терапевтической диагностике, 
которая может помочь выявлять 
серьезные заболевания на  самом 
начальном этапе.

Через неделю активисты МРО 
«Хамовники» МГО ВОИ вновь посе-
тили медицинский Центр Семашко 
на 2-й Фрунзенской улице. Темами 
встречи были: профилактика 
и скрининг остеопороза (заболева-
ние скелета с изменением структу-
ры костей, с уменьшением прочно-
сти и повышением хрупкости), ави-
таминозы, в  частности дефицит 
витамина Д и сахарный диабет 2-го 
типа. По итогам двух семинаров 

Екатерина Гридасова для всех его 
участников подготовила разрабо-
танные ею распечатки с  рекомен-
дациями по сохранению здоровья 
и  профилактике. Тот, кто не  был 
на семинарах, сможет получить эти 
советы в печатном виде в местной 
районной организации «Хамовни-
ки» МГО ВОИ.

В ходе обсуждения было под-
черкнуто, что в пропаганде здоро-
вого образа жизни активную роль 
играет столичная программа 
«Московское долголетие». Врач 
Центра Семашко справедливо 
заметила, что долголетие должно 
быть здоровым и  активным, чтобы 
сохранять интерес и любовь к жиз-
ни, вдохновение, мечты и социали-
зацию.

И это в  местной организации 
инвалидов умеют делать! Напри-
мер, Татьяна Александровна Шев-
ченко рассказала на  одном из 
семинаров, как ей довелось впер-
вые совершить прыжок с  парашю-
том. Такой неожиданный для нее 
самой поступок, зажег ее жизнь 
новыми красками.

По итогам двух мартовских 
семинаров были вручены почетные 
грамоты от МРО «Хамовники» МГО 
ВОИ генеральному директору АО 
«Медицинские услуги» Кириллу 
Порхачеву, медицинскому дирек-
тору акционерного общества 
Сергею Петросову, главному врачу 
Центра диагностики и  лечения 
имени Н.А.Семашко Али Далуеву 
и ведущему семинаров – эндокри-
нологу, заместителю главного вра-
ча Центра Семашко по медицин-
ской части Екатерине Гридасовой.

На мероприятии в  Центре 
Семашко удалось выяснить, что 
медицинские услуги предоставля-
ет целая врачебная династия 
медработников. Один из центров 
«Медицинских услуг»  – 6-я поли-
клиника в  Свиблово носит имя 
Галины Евгеньевны Порхачевой, 
бабушки Кирилла Порхачева.

Традиции земской медицины 
и  благотворительности, заложен-
ные в  19-м веке и  сохраненные 
в  советское время, живут в  наши 
дни и будут жить дальше. Ведь еще 
известный русский гуманист 
и писатель Николай Чернышевский 
говорил: «Прекрасное в  человеке 
немыслимо без представления 
о  гармоничном развитии организ-
ма и здоровье человека».

Олег БАСКАКОВ
Фото Юрия ЧЕРНИЧЕНКО

Адреса добрых дел
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Поэтический праздник

 z Екатерина Гридасова

 z Лариса Лужина

Литературно-музыкальная гостиная 

В  этот весенний день поэты 
и  любители поэзии  – пред-
ставители местных район-

ных организаций МГО ВОИ из всех 
округов столицы  – по  традиции 
собрались в  Большом зале МГО 
ВОИ.

Напомним, что осенью прошло-
го года МГО ВОИ вместе с  Фон-
дом поддержки инвалидов 
«Филантроп» проводило такое же 
литературное мероприятие, 
о  котором газета «Русский инва-
лид» опубликовала статью 
в № 11–12 2024 года.

Как и в прошлом году, участники 
праздника собрались, чтобы почи-
тать свои стихи и  поговорить 
о  поэзии. А  в  этот раз еще  и 
для  того, чтобы послушать высту-
пление любимой, поистине народ-
ной артистки Ларисы Анатольевны 
Лужиной.

Как  и  в  прошлом году, литера-
турно-музыкальную гостиную 
вела Людмила Данилова – режис-
сёр Фонда «Филантроп», арт-
директор Исполнительной дирек-
ции и  член жюри Международной 
премии «Филантроп».

На  экране телевизора демон-
стрировался ролик о  работе МГО 
ВОИ. А  Людмила Данилова, при-
ветствуя гостей, напомнила о том, 
что как раз 19 марта во всем мире 
отмечают замечательный празд-
ник – Международный день «Почи-
тай мне!». Этот праздник был соз-
дан, чтобы напомнить взрослым 
о важности чтения для своих детей 
и побудить детей просить родите-
лей и других взрослых читать им.

Людмила Данилова напомнила 
о  замечательном стихотворении 
Валентина Берестова, которое 
точно отражает суть этого празд-
ника и самого мероприятия в МГО 
ВОИ.

Как хорошо уметь читать! 
Не надо к маме приставать, 
Не надо бабушку трясти: 
«Прочти, пожалуйста, прочти!».
Не надо умолять сестрицу: 
«Ну, прочитай ещё страницу!». 
Не надо звать, не надо ждать, 
А можно взять и почитать!

«В МОСКВЕ ЖИВУ, 
О НЕЙ ПОЮ…»

– Наша Московская городская 
организация инвалидов вместе 
с  Благотворительным фондом 
«Филантроп»,  – подчеркнула 
Надежда Валентиновна, – органи-
зует творческие мероприятия, 
в  которых принимают участие 
талантливые люди с  инвалидно-
стью. Участие в  них помогает 
москвичам, членам местных рай-
онных организаций, реализовать 
себя в  творчестве и  найти свое 
место в  жизни. И  главное здесь 
не инвалидность, а талант творче-
ского человека.

От имени всех гостей Лобанова 
тепло поздравила Ларису Анато-
льевну Лужину с  ее прошедшим 
в марте днём рождения.

Затем со  своими стихами 
выступили поэты.

Наталья Леонидовна Ковба про-
читала пронзительные стихи 
о Великой Отечественной войне.

Евгений Кириллович Никитин 
порадовал участников Литератур-
ной гостиной стихами в  духе зна-
менитой поэмы Твардовского 
о Василии Тёркине.

А  стихи Екатерины Иннатуловны 
Веселовской прочитала Екатерина 
Павловна Козырева, председатель 
МРО «Южное Бутово» МГО ВОИ 
Юго-Западного округа столицы  – 
автор стихотворений, которые были 
опубликованы в  газете «Русский  
инвалид» № 10–12 за  2024  год 
в  статье о  Литературной гостиной 
в МГО ВОИ.

Во встрече принял участие член 
Союза писателей России Анато-
лий Васильевич Симонов. Он про-
читал несколько своих стихотво-
рений.

Предположить никто не мог
Такое множество убитых.
Встает кричащею стеной
Войны зловещее начало:

«В Москве живу, о ней пою. Отечества 
защитник, я её люблю!» – под таким девизом 
в Московской городской организации инвалидов 
19 марта прошел поэтический праздник – День 
поэзии, который назвали Литературно-музы-
кальной гостиной.

Поэтический праздник организовали председа-
тель МГО ВОИ Надежда Лобанова и прези-
дент Фонда поддержки инвалидов «Филантроп» 
Геннадий Аничкин и приняла в нем участие 
народная артистка РСФСР, член жюри Между-
народной премии «Филантроп» Лариса Лужина.

Не будет под врагом Донбасс –
Всё будет так, как под Полтавой!

Невозмутимый оптимизм:
По пустякам не тратить силы –
На ладан дышащий нацизм
Копает сам себе могилу!

Прочитав это стихотворение, 
Анатолий Васильевич сказал: «Так 
должно быть, и так будет! Мы рус-
ские, мы всегда были и будем рус-
скими. Независимо от националь-
ности, русские все, кто  живет 
в  России, любит Россию, уважает 
Россию и любит наш народ».

После литературной паузы 
Людмила Данилова предо-
ставила слово для  высту-

пления Геннадию Викторовичу 
Анничкину.

– Спасибо вам большое за  ваш 
талант, за  любовь к  Москве, за  то, 
что вы такие активные, – обратился 
к участникам Геннадий Викторович, 
руководитель Исполнительной 
дирекции Международной премии 
«Филантроп».  – Мы вручаем пре-
мию талантливым людям, которые 
танцуют, поют, пишут картины, 
читают, пишут стихи. Эта премия 
родилась благодаря вам, москви-
чам. Сейчас мы уже готовим 13-ю 
церемонию награждения за  выда-
ющиеся достижения в  области 
литературы, культуры, искусства. 
Поэтому вы все становитесь участ-
никами этой премии, номинантами 
премии. Мы надеемся, что  3 дека-
бря нынешнего года мы соберем 
талантливых людей не  только 
из Российской Федерации, не толь-
ко москвичей, но  из  других стран 
мира, и покажем, насколько талант-
ливы наши люди.

Геннадий Викторович рассказал 
не  только о  Международной пре-
мии «Филантроп», но и о фестива-
ле «Я-автор», о  музыкальном 
проекте на  стихи поэтов-инвали-
дов «Душа-птица вольная», а  так-
же о  поэтическом сборнике 
«В Москве живу, о ней пою. В жиз-
ни всегда есть место подвигу».

(Окончание на 18-й стр.)

 z В Большом зале МГО ВОИ – поэты и любители поэзии

 z Надежда Лобанова

Прочитав эти трогательные 
поэтические строчки, веду-
щая предоставила право 

по традиции открыть литературно-
музыкальную гостиную Надежде 
Валентиновне Лобановой.

Шел враг с мечом на нас войной –
Его с косою смерть встречала.
Год сорок пятый учит нас
Идти вперёд дорогой славы.
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«Наш символ славы и побед»

Литературно-музыкальная гостиная 

«В МОСКВЕ ЖИВУ, 
О НЕЙ ПОЮ…»

Затем  Г. В.  Аничкин призвал 
гостей обратить внимание 
на экран, на котором демонстриро-
вался эпизод из  фильма «На  семи 
ветрах». И  пригласил на  сцену 
Ларису Анатольевну Лужину, пере-
числив все ее титулы: Народная 
артистка РСФСР, Народная артист-
ка Южной Осетии, Заслуженная 
артистка Ингушетии, Лауреат 
ордена Дружбы и  Национальной 
премии Германии, член Жюри Меж-
дународной премии «Филантроп».

Лариса Анатольевна обратилась 
к  участникам Литературной гости-
ной со свойственной ей искренно-
стью и теплотой:

– Вы знаете, у меня такое ощуще-
ние, что  я  вернулась в  те годы, 
1960−70-е, когда, действительно, 
собирались вот так, как мы сегодня. 
Люди читали, тогда был взрыв поэ-
зии, взрыв кинематографа, взрыв 
живописи и  всего. Это был самый 
«золотой век». Я  сразу вспомнила 
Политехнический музей, куда мы 
приходили, слушали наших вели-
ких, в то время начинающих, но уже 
известных, поэтов.

Это хорошо, что  возрождаются 
такие музыкально-поэтические 
мероприятия: где-то  они называ-
ются салонами, где-то  гостиными. 
Название «гостиная» лучше, 
«салон» звучит немножко высоко-
парно – приятно, когда люди могут 
свое произведение прочитать, что-
бы зрители почувствовали, что они 
написали, и  послушать их  оценку. 
Одно дело, когда ты для  себя 
пишешь, а другое дело, когда тебя 
начинают слушать и  оценивать. 
Если нравится, значит, похлопают 
громче, если не  нравится  – про-
молчат.

– Вот и  я  сегодня послушала 
Евгения, – обратилась Лариса Ана-
тольевна к  Евгению Никитину.  – 
Очень здорово! Это такой концерт-
ный номер, вы просто актерски это 
делаете, за  этим очень интересно 
следить. Все, кто  читал сегодня  – 
вы все великолепны.

Лариса Лужина рассказала 
о  том, что  очень любит поэзию 
Анны Ахматовой, и прочитала своё 
любимое стихотворение. А  потом 
рассказала одну памятную исто-
рию  – про  встречу с  ветераном 
войны, который подарил ей кни-
жечку своих стихов, напечатанных 
в «издательстве Самиздат».

Одно из  его стихотворений 
Лариса Анатольевна всегда читает 
на встречах с ветеранами, хотя имя 
поэта и стерлось у неё из памяти.

Какие ребята, какие солдаты!
Я кланяюсь вам, ветераны войны,
За то, что покоя не знаете вы,
За то, что весною зовет вас дорога
За тысячи верст от родного порога,
Туда, где войны бушевали метели,
Где юность мужала в солдатской

шинели,
Где вашего сердца осталась частица,
Чтоб тем, кто погиб, до земли

поклониться.
Я кланяюсь вам, ветераны войны!

Вспомнила Лариса Анатольевна 
и  фильм «Я  шагаю по  Москве», 
и  песню Геннадия Шпаликова. Все 
присутствующие спели ее вместе 
с ней:

На меня надвигается
По реке битый лед.
На реке навигация,
На реке пароход.
Пароход белый-беленький,
Дым над красной трубой.
Мы по палубе бегали –
Целовались с тобой.
Пахнет палуба клевером,
Хорошо, как в лесу.
И бумажка наклеена
У тебя на носу.
Ах ты, палуба, палуба,
Ты меня раскачай,
Ты печаль мою, палуба,
Расколи о причал.

После литературно-музыкаль-
ного выступления Ларисы 
Лужиной свои стихи продол-

жали читать поэты-инвалиды – чле-
ны местных районных организаций 
МГО ВОИ разных округов столицы.

А затем выступил солист инклю-
зивного коллектива «НАДЕЖДА» 
Северного округа Москвы, Между-
народных инклюзивных конкурсов 
Марк Савельев (саксофон) и пода-
рил всем присутствующим пре-
красную музыку.

Кульминацией поэтического 
праздника стало вручение благо-
дарственных писем всем участни-
кам, выступившим со  своими сти-
хами. Его провели Надежда Вален-
тиновна Лобанова и Лариса Анато-
льевна Лужина.

Елена СМИДОВИЧ
Фото Оксаны СМИДОВИЧ

Людмила ШУТОВА

ПАВШИМ ГЕРОЯМ

Страшнее нет войны на свете,
Когда на смерть уходят дети,
Родную землю защищать.
Покинув отчий дом и мать.

Мы на святой земле стоим,
Цветы и речи дарим им.
И боль, и слёзы на душе,
В своём последнем вираже.

Как звёзды, пали с высоты,
Не воплотив свои мечты,
Любви и счастья не познали,
Навеки к жизни опоздали.

Ту вечность каменный гранит
В холодном блеске сохранит.
Боль невосполненных утрат
Все возвращает нас назад.

От жизни той – лишь два крыла,
В безмолвных камнях лишь глаза
На мир так смотрят одиноко,
На небо синее широко.

Вы, люди, помните: они
Отдали жизни нам взаймы.
Навек, чтоб Родину хранить,
Достойными людьми чтоб быть.

От этих бед, потерь, разлук
Пришёл поплакать к деду внук.
Чтоб бушевала в майский день
У нас под окнами сирень.

* * *

Еще живы наши ветераны,
Вместе с нами – здесь, теперь.
Разделяют сердце раны
От жестокости потерь.

И не счесть нам те утраты,
Наших слез не осушить.
В шар земной ушли солдаты,
Мы без них остались жить.

Ничего им там не надо –
Ни цветы, ни ордена.
Память – вечная награда,
Чтоб жила, цвела страна.

За любимую Россию,
И за Матушку-Москву,
Всё отдали – жизнь и силы,
В жесточайшем том бою.

На гранитный сейчас камень
Капнет горькая слеза…
И из сердца рвется пламень
В наши скорбные сердца.

Пусть покой их не нарушит
Снова страшная война.
Берегите мир и души,
Жизнь и честь у нас одна.

* * *

Ой ты Русь наша, березовая!
Ни на какую страну непохожая!
Необъятная, хлебосольная
И с большою Москвою престольною.

Сколько войн ты у нас перевидела!
Никого сама не обидела.
Все завистники и захватчики
Были выгнаны и захвачены.

А душили нас кольцом голода.
«Братки» предали нас без повода.
Идут войны информационные,
Ввели санкции незаконные.

Но чем ближе враг,  
тем сильней народ.
Грудью встанет он у своих ворот.
Нет того, кто б наш дух сломил:
Кто на Русь пошел –  
тот давно почил.

Не такие беды мы вынесли!
Все построили, сами выросли.

(Окончание. Начало на 17-й стр.)

Не убьют нас вражьи санкции
С их ракетами на дистанции.
А все воры и предатели,
И мошенники, прихлебатели –
Им в аду гореть,
в суде правильном,
Что предали Русь тут неправедно.

Русь прекрасная и великая,
Добродушная, многоликая!
Так держись, страна,
хоровод веди.
Сохрани, Господь, 
от большой беды!

А мы вам сейчас 
спляшем «Барыню»,
Развеселую «Рассударыню»…

Павел КАГАНОВ

АХ, КАК Я РОДИНУ ЛЮБЛЮ!

Ах как я Родину люблю!
Люблю леса, поля, холмы.
Бога я благодарю
За чудеса родной земли.

За бесконечные дороги
И скалы неприступные,
Из детства школьные уроки
И небо в облаках лазурное.

За синеву морей волшебную
И золото степей
За городские стены древние
И крики журавлей

За широту души, раздолье,
Учения премудрости,
За звон прекрасный колокольный
И частые порою трудности

Я здесь увидел белый свет
И слово «мама» я сказал.
Милее места в мире нет,
Где смог, я счастье испытал!

ЛЮБИТЕ ЖЕНЩИН ВЫ ВСЕГДА!

Любите женщин вы всегда!
Ценить умейте всех, кто дорог.
Пусть пролетят, увы, года –
Не вечно будете вы молод.

Но всё ж останется любовь!
Она всегда прекрасна будет
И не завянет, как цветок,
А люди вечно помнить будут.

Главное – любовь сберечь,
Чтоб никогда не расставаться
И жить не в ожидании встреч,
А просто чаще улыбаться!

МОЙ ПРАДЕД

Мне мама в детстве говорила,
Что прадед мой – герой!
Рассказала всё, как было,
Про путь нелёгкий, боевой.

Он воевал ещё в Гражданской,
Даже сильно ранен был.
Там встретил юную, прекрасную –
Её всем сердцем полюбил!

Семью счастливую создали.
Было двое сыновей.
Они в Бобруйске проживали.
Гоняли дети голубей,

Старались музыке учиться.
В заботах проходил их день.
Жена на фабрике трудилась –
Ей незнакома была лень.

Вдруг громом грянула война!
Мой прадед добровольцем стал.
Свой долг исполнив до конца.
Он храбро воевал,

Хоть трудно стало со здоровьем,
Ведь наступило пятьдесят.

Пусть каждый шаг давался с болью,
Но всё ж не сломлен был солдат!

Родным пришло письмо
из Сталинграда:

«Вернусь я скоро к вам домой».
Увы, не спасся от снаряда.
То был его последний бой…

Мы всем обязаны героям:
Без подвига их не было бы нас.
И жизнь достойную построим
Мы в мирный или в грозный час.

Екатерина ВЕСЕЛОВСКАЯ

ПОБЕДА

В года смертей, военных зол и бед,
Жила надежда в каждом человеке.
Ура! Победе восемьдесят лет!
Народный подвиг в памяти навеки.

Наш русский дух нацистам 
не сломать, –

Доказано героями на деле.
Мы снова будем в мае вспоминать
О тех, кто победить фашизм сумели.

Всё меньше ветеранов, но хранить
Мы будем то, что пережили деды.
За всех погибших будем жить, любить
И радоваться празднику Победы!

МОСКВА

Москва – наш символ славы и побед,
Есть подвиги великие, большие:
За стенами Кремля с далёких лет
Хранится сердце всей большой России.

Не зря успешно на семи холмах
Решаются все смелые задачи:
В строительстве всё ширится размах,
Жизнь с каждым годом интересней, 

ярче!

Великолепных парков – больше ста,
Музеи, храмы – русские святыни.
Пусть за мечтой сбывается мечта
В Москве, в прекрасном граде-

исполине!

Евгений НИКИТИН

* * *

Не учит нежности война,
И что там умалять!..
Уменья требует она
Рубить, сжигать, стрелять.

Когда идёт солдат сквозь ад,
Разруху, боль, грозу –
Из глаз его литой снаряд
Не вышибет слезу.

Когда он падал на тела,
Когда во льды вмерзал,
Никто не видел, чтоб текла
Предательски слеза.

И вот прилёг он отдохнуть
У мшистых пней берёз.
Из штаба в это время друг
Письмо ему принёс.

Солдат как будто не спеша
Разглаживал листок.
Умчались мысли и душа
От фронта на Восток.

Жена писала, что живут
В деревне пацаны,
Что все нормально. Батю ждут,
Когда придёт с войны.

Зазеленели тополя
От вешнего тепла.
И бабы сеют на полях
С темна и до темна.

В хозяйстве живность есть теперь –
Прижился чей-то кот.
Ребята починили дверь,

 z Свои стихи о войне читает Евгений Никитин
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Безбарьерная среда

на железнодорожном транспорте

В заседании приняли участие 
Иван Колесников, заместитель 
генерального директора ОАО 
«РЖД»; Мария Левшукова, 
начальник отдела развития без-
барьерной среды Департамента 
пассажирских перевозок ОАО 
«РЖД»; Константин Торубаров, 
заместитель генерального дирек-
тора АО «Федеральная пассажир-
ская компания», а также предста-
вители других департаментов 
и  управлений железнодорожных 
компаний.

От Всероссийского общества 
инвалидов в  заседании приняли 
участие Олег Рысев и  Евгений 
Бухаров  – заместители предсе-
дателя ВОИ.

Мария Левшукова открыла 
встречу докладом об исполнении 
мероприятий для обеспечения 
доступности железнодорожного 
транспорта для маломобильных 
пассажиров в 2024 году. 130 вок-
залов и  331 остановка сети РЖД 
обследованы на  доступность 
и  паспортизированы. По России 
курсируют 1177 вагонов со спец-
купе в поездах дальнего следова-
ния. В  сети Центров содействия 
мобильности состоит более 10 
тысяч объектов, где оказывают 
помощь маломобильным пасса-
жирам. За прошедший год 457 
тысяч человек воспользовались 

услугами сопровождения и помо-
щи. Мария Левшукова обозначи-
ла планы компании по развитию 
безбарьерной среды на 2025 год.

Ключевыми темами заседания 
стали вопросы, которые иниции-
ровало ВОИ: о постановке в серий-
ное производство модели вагона 
с  двумя двухместными купе для 
людей с  инвалидностью и  об 
установке в  специализирован-
ном купе для инвалидов надувно-
го спуска для эвакуации в случае 
чрезвычайных ситуаций.

Так, по заказу АО «ФПК» был 
разработан вагон расширенного 
габарита, в  котором можно раз-
местить два отдельных двухмест-
ных купе для человека с инвалид-
ностью и  его сопровождающего. 
По информации «Федеральной 
пассажирской компании» эксплу-
атацию таких вагонов предпола-
гается начать в  2026 году. Что 
касается обязательного требова-
ния об установке в спецкупе наду-
вного эвакуационного спуска, по 
мнению ВОИ, этот вид эвакуаци-
онного оборудования должен 
устанавливаться в купе инвалидов 
в обязательном порядке, посколь-
ку является средством спасения 
жизни пассажиров.

Заместитель председателя ВОИ 
Олег Рысев прокомментировал:

«Производство и  введение 

в  эксплуатацию штабных вагонов 
с двумя купе для инвалидов – это 
очень позитивное и  своевремен-
ное решение проезда в  вагоне 
двух инвалидов с  сопровождаю-
щими в  отдельных купе, которое 
направлено в том числе на посте-
пенную замену четырехместных 
купе. На определенном времен-
ном этапе проезд в четырехмест-
ном купе решил вопрос увеличе-
ния количества одновременно 
проезжающих инвалидов в одном 
вагоне. Но, к  сожалению, стали 
возникать психологические 
и  бытовые проблемы, связанные 
с  совместным пребыванием 
в  купе пассажиров с  разными 
нозологиями. Условия проезда 
в  четырехместном купе заметно 
отличались от проезда в  двух-
местном купе, к приватному фор-
мату которого уже привыкли мно-
гие инвалиды и их сопровождаю-
щие. Соответственно, совмест-
ный проезд в  четырехместном 
купе с  другими пассажирами 
с инвалидностью они восприняли 
как ухудшение своего положения. 
ВОИ считает необходимым соз-
давать более доступное и  ком-
фортное пространство в  специа-
лизированном купе, учитываю-
щее особые потребности пасса-
жиров с  разными видами 
инвалидности, прежде всего 
инвалидов, передвигающихся 
на креслах-колясках».

Обсуждая тему обеспечения 
новых пассажирских вагонов 

надувным эвакуационным спу-
ском, Олег Рысев отметил, что 
ВОИ считает, что вагоны с места-
ми для проезда инвалидов долж-
ны иметь оборудование для 
доступной и понятной эвакуации.

По словам Ивана Колесникова, 
заместителя генерального 
директора ОАО «РЖД», в  даль-
нейшем аварийные устройства 
эвакуации будут установлены 
прежде всего на  новых моделях 
вагонов, в  частности модели «Т», 
где оборудованы двухместные 
купе для людей с инвалидностью.

Закрывая рабочую встречу, 
заместитель председателя ВОИ 
Евгений Бухаров отметил, что 
ОАО «РЖД» является компанией-
лидером по разработке методи-
ческих рекомендаций и  доку-
ментов по всем аспектам обслу-
живания маломобильных пасса-
жиров и  обучению сотрудников 
в  сфере создания доступной 
среды. Однако повышение зна-
ний персонала важно проводить 
в очном формате, поскольку при 
онлайн-обучении качество обра-
зования может снижаться. 
Отдельное внимание  – включе-
нию учебных дисциплин по соз-
данию безбарьерной среды 
в  программу обучения вузов 
железнодорожного транспорта, 
поскольку специалисты, каче-
ственно обученные стандартам 
и  нормативам, сделают жизнь 
людей с инвалидностью комфор-
тнее и безопаснее.

Зураб Константинович ЦЕРЕТЕЛИ

22 апреля 2025 года 
не  стало Зураба Констан-
тиновича Церетели, вели-
кого художника, скульпто-
ра, президента Россий-
ской академии художеств.

О его званиях и достиже-
ниях хорошо знают многие 

тысячи участников про-
грамм и  проектов Фонда 
«Филантроп». Они помнят 
доброту, человечность, 
щедрость этого удивитель-
ного человека, поддержи-
вавшего другие таланты, 
оказывавшего конкретную 

На острие проблем

Вскопали огород…
Солдат уткнулся в дикий мох,
И, видно, в первый раз
За всю войну сдержать не мог
Упавших слёз из глаз.

ГАРМОНИСТ

Отсвистели военные пули.
Мне совсем ещё мало лет.
И для наших девчат в Караулове
Я не парень, а шпингалет.

Не хватало ребят – хоть тут ты! –
Ни у нас, ни в деревнях окрест.
Всё равно не входил я в расчёты
Даже самых невидных невест.

На штанах симметрично – заплаты,
Стрижен наголо, ростом мал.
Не вздыхали по мне девчата,
И, конечно, никто не страдал.

Если было чего хорошего,
Да и то не во мне, а со мной –
Это старенькая гармошка,
Мне подаренная войной.

Стал учиться – нескладно, робко,
Подбирая мотив на слух.
Появилась в руках сноровка.
По деревне пронёсся слух,
Мол, играет. А вечером просят:
«Тётя Вер, отпусти жениха!».
Мать, подумав, скажет: «Нехай!».
И иду я серебряной просекой.
Я на брёвна сажусь смолистые
И, серьёзный не по годам,
Очень важно, как все гармонисты,
Пробегаю сперва по ладам.

И играю без остановочки,
Начиная ещё и ещё.
3а страданьем идёт «Коробушка»
С ситцем, бархатом и парчой.
То девица выйдет «на реченьку»
Посмотреть, не идёт ли дружок.
И танцует до боли в печени
Небольшой деревенский кружок.

И выходит, на самом деле,
Тем, кто старше меня не в пример,
На деревне я самый первый,
Уважаемый кавалер.

И теперь, когда слушаю джазы я
И их музыку, как огонь,
Вспоминаются явственно, сразу же:
Брёвна, вечер, деревня, гармонь…

Провожают до дома стайкою.
«Тётя Вер, принимай жениха!».
Эх, гармонь моя, хромка старенькая,
Разукрашенные меха!

Анатолий СИМОНОВ

РЕКА ИЗ СЛЕЗ

Я верить женщинам всецело не могу.
Мужские клятвы – и они не святы:
Как ни лукавь, у правды все в долгу.
Как ни смешно – но этим все богаты.

Припев:
Молчат года, безмолвствуют века…
Кто вразумит нас, кто же нас изменит?
История бессильна, и пока
Река из слез нисколько не мелеет.

Как много в мире выплакано слез.
Живет обман, не чахнет горе.
И знают все, кому испить пришлось,
Как солона на вкус вода из моря.

Припев:
Молчат года, безмолвствуют века…
Кто вразумит нас, кто же нас изменит?
История бессильна, и пока
Река из слез нисколько не мелеет.

КУПЕ ДЛЯ ИНВАЛИДОВ
21 марта, на столичном Рижском вокзале состоялось заседание 

рабочей группы по обеспечению доступности железнодорожного транс-
порта для маломобильных пассажиров.

помощь людям и организа-
циям.

В течение 30 лет Зураб 
Константинович, при всей 
его занятости, был предсе-
дателем жюри «Междуна-
родной премии «Филан-
троп» за выдающиеся 
достижения инвалидов 
в области культуры и искус-
ства». При  его поддержке 
стало доброй традицией 
проводить благотвори-
тельные выставки, церемо-
нии награждения лауреа-
тов Международной пре-
мии «Филантроп» в  Зале 
Познания Добра и  Зла 
«Яблоко» Галереи искусств 
Зураба Церетели.

В последнем своем 
интервью газете «Русский 
инвалид» в  сентябре 2024 
года на вопрос, какая тема 
больше всего заинтересо-
вала его в  творчестве 
соискателей премии, 
Зураб Константинович 
ответил: «Тема преодоле-
ния. Это основная тема 
в жизни каждого человека. 
Может быть, это главная 
тема в жизни человечества 
вообще. Без преодоления 
невозможны никакие свер-
шения отдельного челове-
ка и  общества в  целом. 

Мы  ежеминутно что-то 
преодолеваем: усилиями 
памяти преодолеваем 
время, физическими уси-
лиями – расстояние, воле-
выми  – инерцию повсед-
невности, усилиями ума  – 
неведение, творческим 
усилиями  – возвышаем 
в себе человека!».

 Верим, что уйдя из жизни 
на Светлой Седмице, когда 
весь православный мир 
оглашала радостная весть: 
«Христос Воскресе! Воис-
тину Воскресе!» Зураб Кон-
стантинович преодолеет 
новые испытания на своём 
небесном пути!

СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬ 
о Зурабе Константинови-
че Церетели навсегда 
останется в  наших серд-
цах. Царствие небесное!

Выражаем глубочай-
шее соболезнование его 
родным иблизким, его 
Российской академии 
художеств.

Надежда ЛОБАНОВА,
председатель МГО ВОИ.

Геннадий АНИЧКИН,
президент Фонда 

«Филантроп»
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Все высказанные идеи

законодатели используют

В конце марта в столице прошел 
XII Московский инновационный 
юридический форум, организатором 
которого выступил один из флаг-
манов отечественного юридического 
образования – Московский государ-
ственный юридический университет 
имени О.Е.Кутафина (МГЮА). 
В этом году форум был посвящен 
формированию правовой модели буду-
щего и обеспечению качественной 
правовой среды России.

 

Личное и общее
Программа форума была разби-

та на несколько тематических бло-
ков. Секция «Новое в  социальном 
обслуживании: правовые решения 
в  интересах ветеранов и  инвали-
дов» вошла в  блок «Частные 
и  публичные интересы: вопросы 
гармонизации». И это – не случай-
но. Один из ее участников, пред-
седатель ВОИ, депутат Государ-
ственной Думы РФ, заместитель 
председателя Комитета Государ-
ственной Думы по труду, социаль-
ной политике и  делам ветеранов, 
член Комиссии при Президенте РФ 
по делам инвалидов Михаил 
Терентьев, приветствуя собрав-
шихся, особо подчеркнул взаимос-
вязь общественных и личных инте-
ресов: «Учитывая, что одним из 
приоритетных направлений госу-
дарственной политики является 
повышение качества жизни граж-
дан, еще больше возрастает зна-
чение социального обслуживания 
людей с  инвалидностью, участни-
ков Специальной военной опера-
ции и  ветеранов. Развитие этой 
сферы – не просто помощь челове-
ку, оно направлено, в  том числе, 
и  на повышение социального 
ресурса экономики, ведь своевре-
менная помощь нуждающимся 
семьям позволяет людям не  пре-
рывать свой трудовой стаж».

Эта же мысль, более или менее 
явно, прослеживалась в  большин-
стве выступлений сессии, участни-
ками которой были не только юри-
сты, ученые и преподаватели юри-
дических вузов, но и представите-
ли НКО, много лет отстаивающие 
интересы людей с инвалидностью.

Особую заинтересованность 
обсуждению придавали реплики 
модератора секции Романа Жаво-
ронкова. Ведь он  – не  только док-
тор юридических наук, доцент, про-
фессор кафедры трудового права 
и  права социального обеспечения 
Московского государственного 
юридического университета имени 
О.Е.Кутафина, директор Фонда 
содействия научным исследовани-
ям проблем инвалидности, 
но  и  инвалид 1 группы с  послед-
ствиями ДЦП, лично заинтересо-
ванный в  эффективном решении 
поднимаемых вопросов.

В своем приветственном слове 
Роман Жаворонков напомнил 
положение статьи 19 Конвенции 
ООН о  правах инвалидов, которая 
гласит: «Государства  – участники 
настоящей Конвенции признают 
равное право всех инвалидов жить 
в обычных местах проживания, при 
равных с другими людьми вариан-
тах выбора, и  принимают эффек-
тивные и  надлежащие меры для 
того, чтобы содействовать полной 
реализации инвалидами этого 
права и  их полному включению 
и  вовлечению в  местное сообще-
ство». Он отметил, что исполнение 
этой статьи предполагает перео-
риентацию социального обслужи-
вания пожилых людей и инвалидов 
со стационарных форм на  созда-
ние условий для жизни этих людей 
дома, причем эта жизнь должна 
быть достойной, безопасной 
и комфортной. По словам модера-
тора, «на секции также будут под-
няты первостепенные вопросы 
правового регулирования и право-
применительной практики, связан-
ные с  реализацией нестационар-
ных форм социального обслужива-
ния ветеранов и инвалидов».

ЗАБОТИТЬСЯ О КАЖДОМ – 
УКРЕПЛЯТЬ СТРАНУ

Участников приветствовал 
и проректор МГЮА по молодежной 
политике, кандидат юридических 
наук Александр Чанышев. Он под-
черкнул, что сегодня «надо думать, 
в первую очередь, о тех, кто явля-
ется настоящими защитниками 
нашего Отечества». Напомнив, что 
Президент Российской федерации 
объявил 2025 год Годом защитника 
Отечества, проректор отметил, что 
МГЮА тесно взаимодействует 
с  фондом «Защитники Отечества» 
и  не понаслышке знает о  пробле-
мах, с  которыми встречаются 
участники СВО в  ходе адаптации 
и  реабилитации. «Наша площадка 
посвящена правовым решениям 
вопросов, касающихся ветеранов 
и  инвалидов,  – продолжил он.  – 
Всё социальное законодательство 
нуждается в том, чтобы мы удели-
ли особое внимание проработке 
вопросов поддержки участников 
Специальной военной операции 
и ветеранов боевых действий раз-
ных лет».

Не отставать 
от времени

За несколько часов участники 
секции обсудили целый ряд 
острых тем. Многие выступающие 
отмечали, что современное зако-
нодательство меняется очень 
быстро – и все же не всегда поспе-
вает за требованиями времени. 
Так, во время обсуждения прошла 
презентация только что вышедше-
го методического пособия «Пра-
вовое регулирование социальной 
защиты участников специальной 
военной операции и  членов их 
семей», которое оперативно под-
готовили Роман Жаворонков, 
а  также кандидаты юридических 
наук Ольга Еремина и Дина Семян-
никова. Рецензент пособия, док-
тор юридических наук, доцент, 
профессор кафедры гражданско-
го права Северо-Западного фили-
ала Российского государственно-
го университета правосудия 
Татьяна Гусева высоко оценила 
работу авторского коллектива. Но 
тут же добавила, что в  настоящее 
время на  федеральном уровне 
идет активная работа по система-
тизации льгот этой категории 
граждан и  в  ближайшем будущем 

картина может значительно поме-
няться.

По единодушному мнению 
участников секции, соблюдение 
прав человека в сфере социально-
го обслуживания всегда находится 
в  фокусе российских властей, 
однако до сих пор в  социальном 
законодательстве немало пробе-
лов. Рассматривая правовые 
и организационные аспекты инно-
вационных форм социального 
обслуживания ветеранов, таких, 
как сложное протезирование, док-
тор медицинских наук, руководи-
тель центра инноваций, техноло-
гий образования АО «ЦИТО», про-
фессор кафедры спортивной 
медицины и  медицинской реаби-
литации Санкт-Петербургского 
государственного медицинского 
педиатрического университета 
Минздрава России Оксана Влади-
мирова заявила, что в российском 
законодательстве нет даже четко-
го определения термина «протези-
рование». И это – притом, что про-
цесс высокотехнологичного про-
тезирования длится месяцами 
и  включает в  себя 11 базовых эта-
пов, от подготовки культи до гаран-
тийного обслуживания протеза! 
Не закреплены в законе и условия 
предоставления этой услуги – тре-
бования к помещению, оборудова-
нию, кадрам…

Докладчик по теме «Методоло-
гические аспекты формулирова-
ния целей и задач в сфере посто-
янного постороннего ухода», кан-
дидат экономических наук, Заслу-
женный юрист РФ, Главный 
финансовый уполномоченный по 
правам потребителей финансо-
вых услуг в  РФ, заведующий цен-
тром правового обеспечения 
с о ц и а л ь н о - э к о н о м и ч е с к и х 
реформ Института законодатель-
ства и сравнительного правоведе-
ния при Правительстве РФ Юрий 
Воронин раскритиковал концеп-
цию системы долговременного 
ухода (СДУ), которая уже несколь-
ко лет внедряется в  России 
в  пилотном режиме. По его дан-
ным, сегодня эти услуги предо-
ставляются всего 120 тысячам 
людей в  стране. Докладчик отме-
тил, что, по сути, СДУ дублирует 
систему обслуживания граждан 
на  дому социальными работника-
ми и при этом не решает проблем 

тех, кто хочет жить дома, но нуж-
дается в постоянной помощи дру-
гих людей. Он настаивает на  том, 
что такое обслуживание в  наибо-
лее сложных случаях должно быть 
круглосуточным, а  не ограничи-
ваться 28 часами в неделю, как это 
предусмотрено в «Типовой модели 
системы долговременного ухода 
за гражданами пожилого возраста 
и  инвалидами, нуждающимися 
в  уходе», и  предлагает заменить 
сам термин на «постоянный посто-
ронний уход». Кроме того, Юрий 
Воронин считает, что финансиро-
вать эти услуги должно федераль-
ное правительство, а  оказывать  – 
государственные организации 
системы соцзащиты.

Участники сессии обсудили еще 
два варианта решения этой про-
блемы  – сопровождаемое прожи-
вание инвалидов и  приемные 
семьи для престарелых и взрослых 
инвалидов. Оба варианта относи-
тельно недавно появились в  рос-
сийской практике социальной 
работы. И  хотя термин «сопрово-
ждаемое проживание инвалидов» 
в 2023 году введен в федеральное 
законодательство, а  положения 
о  приемных семьях для взрослых 
регионы разрабатывают самосто-
ятельно, обе эти формы помощи 
пока существуют в  эксперимен-
тальном режиме.

Как отметила одна из выступав-
ших, юрист Региональной благо-
творительной общественной орга-
низации «Центр лечебной педаго-
гики», член Рабочей группы Минтру-
да России по сопровождаемому 
проживанию инвалидов Елена 
Заблоцкис, нет даже однозначной 
трактовки понятия «домашние 
условия». Из-за этого нередки слу-
чаи, когда «сопровождаемое про-
живание» людей с  ментальными 
нарушениями организуют 
не  в  квартирах, расположенных 
в  жилых домах, а  в рамках психо-
неврологического интерната, соз-
давая им там чуть более комфорт-
ные условия.

Выступившие в  прениях специа-
листы высказали множество пред-
ложений и замечаний по обсуждае-
мым вопросам. Закрывая сессию, 
Роман Жаворонков сообщил, что по 
ее итогам будет издан сборник 
тезисов выступлений, который 
организаторы форума направят 
всем заинтересованным сторонам. 
А  это значит, что все высказанные 
идеи будут использованы при раз-
работке новых законопроектов 
и совершенствовании принятых.

Екатерина ЗОТОВА
Фото Оксаны СМИДОВИЧ

 z Михаил Терентьев

 z Роман Жаворонков

 z Александр Чанышев
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Поздравляем,

друзья!

 z Поздравляет Диана Гурцкая  z Татьяна Потяева и Александр Мошковский

 z Ведущие праздника – Элеонора Филина и Александр Левшин

Московскую городскую орга-
низацию ВОС и  её пред-
ставителей пришли 

поздравить почётные гости: член 
Комиссии при Президенте Россий-
ской Федерации по делам инвали-
дов, Президент Всероссийского 
общества слепых Владимир Васи-
льевич Сипкин; заместитель руко-
водителя Департамента труда 
и  социальной защиты населения 
города Москвы Алексей Алексан-
дрович Володин; Уполномоченный 
по правам человека в  городе 
Москве Татьяна Александровна 
Потяева; первый заместитель 
председателя Комитета Государ-
ственной Думы по науке и  высше-
му образованию, академик Рос-
сийской академии образования, 
член Комиссии при Президенте РФ 
по делам инвалидов, депутат Госу-
дарственной Думы РФ Олег Нико-
лаевич Смолин; депутат Мосгорду-
мы, председатель комиссии по 
здравоохранению и  охране обще-
ственного здоровья Лариса Рус-
лановна Картавцева; председа-
тель Московской городской орга-
низации Всероссийского обще-
ства инвалидов Надежда 
Валентиновна Лобанова; предсе-
датель Московской городской 
организации Всероссийского 
общества глухих Татьяна Алексан-
дровна Романцова; помощник 
руководителя Департамента здра-
воохранения г.Москвы Светлана 
Николаевна Браун; первый заме-
ститель председателя Московско-
го городского Совета ветеранов 
Александр Петрович Аксенов.

Алексей Володин представил 
приветствие Мэра Москвы Сергея 
Собянина, Светлана Браун высту-
пила с  поздравительным адресом 
министра Правительства Москвы, 
руководителя Департамента здра-
воохранения .г. Москвы Алексея 
Хрипуна.

Настоящим украшением празд-
ника стало выступление Народной 
артистки России, члена обще-
ственной палаты РФ, художествен-

ПЕРВОЕ СТОЛЕТИЕ МГО ВОС
9 апреля в зале Церковных Соборов Храма Христа 

Спасителя состоялось торжественное меропри-
ятие, посвящённые столетнему юбилею Москов-
ской городской организации Всероссийского обще-
ства слепых.

Праздничное торжество открыл приветственным 
словом председатель МГО ВОС Александр Мошков-
ский. Вели юбилейное мероприятие известная 
журналистка и телерадиоведущая Элеонора Филина 
и режиссер, радиоведущий Александр Левшин.

(Окончание на 22-й стр.)

ного руководителя Центра соци-
альной интеграции Дианы Гурц-
кой  – она подарила участникам 
душевную песню.

Депутат Государственной Думы 
Олег Смолин напомнил об особом 
значении музыки для незрячих 
людей: Московский музыкально-
эстрадный реабилитационный 
центр (МЭРЦ) не  только помогает 
им в  трудоустройстве, но и  стано-
вится для них смыслом жизни. «Я 
считаю,  – сказал Олег Николае-
вич,  – что уровень музыкальной 
культуры у незрячих выше, чем 
уровень музыкальной культуры по 

стране, и  в  этом большая заслуга 
МЭРЦ, который в  скором времени 
тоже отметит свое столетие».

Олег Смолин сел за фортепьяно 
и  исполнил замечательный рус-
ский романс.

Президент ВОС Владимир Сип-
кин тепло поздравил МГО ВОС и ее 
председателя Александра Мошков-
ского с почетным юбилеем и отме-
тил большую реабилитационную 
работу, проводимую МГО ВОС для 
незрячих и  слабовидящих. «8 июля 
2025 года, – сказал он, – исполняет-
ся 100 лет Всероссийскому Обще-
ству Слепых – старейшей организа-

ции инвалидов в России, объединя-
ющей более 184 тысяч инвалидов 
по зрению во всех субьектах Рос-
сийской Федерации». Владимир 
Васильевич поблагодарил Прави-
тельство Москвы за помощь, поже-
лал и в следующем столетии здоро-
вья и  дальнейших успехов членам 
МГО ВОС.

Выступая на  юбилейном меро-
приятии, Татьяна Потяева отмети-
ла, что основа работы омбудсме-
на  – отстаивание и  защита прав 
граждан. «И, конечно, приоритет-
ны в  деятельности уполномочен-
ного вопросы, связанные с  про-

блемами незрячих людей, а также 
москвичей с  ограничениями жиз-
недеятельности. Департамент 
труда и  социальной защиты насе-
ления города Москвы  – большой 
помощник в  работе омбудсмена 
по обращениям, связанным 
с  защитой прав людей с  ограни-
ченными возможностями». Татья-
на Александровна поздравила 
всех присутствующих со 100-лети-
ем образования организации, 
пожелала всем крепкого здоро-
вья, успехов, мирного неба над 
головой и  вручила председателю 
МГО ВОС Александру Мошковско-
му Почетную грамоту за суще-
ственный   вклад в  обеспечение 
условий и  гарантий соблюдения 
прав и  свобод человека в  городе 
Москве в  сфере защиты   прав, 
реабилитации и социальной инте-
грации инвалидов по зрению.

Председатель МГО ВОИ Надеж-
да Лобанова в  своем поздрави-
тельном выступлении сказала 
о  том, что Московская городская 
организация ВОС  – полноправный 
партнер государственных органов 
в решении глобальных социальных 
задач  – она принимает самое 
активное участие в  разработке 
городских программ поддержки 
инвалидов и  зачастую выступает 
инициатором разработки про-
фильных законодательных актов. 
Надежда Валентиновна также 
отметила, что в  большинстве сво-
ем люди с ограниченными возмож-
ностями здоровья живут в  своем 
закрытом мире, откуда в одиночку, 
без помощи, выбраться сложно, 
а  забота, внимание, чуткое отно-
шение и  готовность МГО ВОС 
помочь инвалидам по зрению дают 
им силы выстоять, обрести уверен-
ность в своих силах и найти достой-
ное место в  жизни! И  в этом нео-
споримая заслуга всех членов 
Организации и  в  первую очередь, 
конечно, её председателя Алек-
сандра Николаевича Мошковского! 
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Совместный труд,

совместный досуг, спорт, творчество

ПЕРВОЕ СТОЛЕТИЕ МГО ВОС
(Окончание.

Начало на 21-й стр.)

«Мы выражаем коллективу 
вашей организации глубокую 
благодарность за  совместную 
работу,  – отметила Надежда 
Лобанова.  – Мы  очень дорожим 
вашим мнением и  прислушива-
емся к нему. Ваши советы всегда 
мудры и  своевременны. А  ваши 
неиссякаемые энергия и жизне-
любие заряжают желанием тру-
диться, вселяют веру в  то, что 
вместе с вами, ровняясь на вас, 
мы очень многое сможем сде-
лать для инвалидов нашего 
города! 

Примите наши самые искренние 
поздравления в 100-летний юбилей 
и  пожелания вашему сплоченному 
коллективу  – крепкого здоровья, 
терпения, веры и поддержки со сто-
роны единомышленников, понима-
ния и уважения окружающих!».

Сердечно поздравил ветера-
нов, членов ВОС и  гостей 
с этим знаменательным собы-

тием Александр Мошковский. В сво-
ем приветственном обращении 
к залу Александр Николаевич Мош-
ковский подробно рассказал об 
истории создания организации. 
За вековую историю МГО ВОС стала 
надежной опорой для незрячих 
москвичей: помогала им в социаль-
ной адаптации, трудоустройстве 
и самореализации, а сегодня актив-
но оказывает помощь потерявшим 
зрение воинам, вернувшимся с СВО.

«С самого начала своей дея-
тельности,  – подчеркнул Алек-
сандр Николаевич, – Московская 
организация ВОС живет под 
лозунгом «Глаза не видят – руки 
делают!». Для незрячего челове-
ка истинная удача  – возмож-
ность трудиться, наполнять свою 
жизнь смыслом, уверенностью, 
быть самодостаточным! Пред-
приятия МГО ВОС дают такую 
возможность тысячам людей».

Председатель МГО ВОС побла-
годарил Правительство Москвы, 
сотрудников организации, дирек-
торов предприятий ВОС и всех тех, 
кто внёс значительный вклад в реа-
билитацию и  адаптацию в  обще-
ство инвалидов по зрению: 

«На протяжении всей своей 
истории Столичная организация 
ВОС, при ощутимой поддержке 
государства, уделяла большое 
внимание и  оказывала всесто-

Не только труд, но и совместный 
досуг, спорт, творчество, любовь 
к  искусству объединяло людей 
и  всегда было частью МГО ВОС. 
Артисты всегда счастливы высту-
пать для вас, ведь такую тонко чув-
ствующую публику встретишь 
нечасто!».

Подтверждением этих слов 
председателя МГО ВОС стал 
замечательный концерт, 

в  котором выступили лучшие из 
лучших артистов:

– солисты Большого театра, лау-
реаты международных конкурсов 
Наталья Риттер и  Василий Соко-
лов. Оркестр Андрея Балина; 

– Ансамбль казачьей и народной 
песни «Московская Казачья Воль-
ница» с  песнями «Любо братцы, 
любо», «Маруся – раз, два, три…»; 

– Ансамбль казачьей и народной 
песни «Московская Казачья Воль-
ница»; 

– Эстрадно-симфонический 
оркестр под управлением Андрея 
Балина. За дирижёрским пультом – 
Андрей Балин. Солист-скрипач 
Александр Сиваев виртуозно 
исполнил зажигателный народный 
танец «Чардаш»; 

– Лауреат первый премии Меж-
дународного конкурса имени 
М.И.Глинки, Заслуженный артист 
России Алексей Волжанин  – арию 
Калафа из оперы Турандот.

А затем на сцену была приглаше-
на супруга Алексея Волжанина  – 
замечательная певица, лауреат 
международных конкурсов в  Ита-
лии, Молдове, Турции, лауреат 
первой премии Международного 
конкурса Романсиада, художе-
ственный руководитель театра 
Опера Беллиссима (при КСРК ВОС) 
Лариса Волжанина.

«Это прекрасный пример творче-
ского союза, полного поддержки, 
вдохновения и  таланта!»  – сказал 
об этом председатель МГО ВОС.

Судя по нескончаемым и бурным 
аплодисментам публика в  зале 
тонко чувствовала музыку и ценила 
истинную музыкальную культуру, 
отдавала дань уважения и  любви 
к искусству.

 z Приветствие участникам СВО  z Надежда Лобанова (справа) – почётный гость праздничного торжества

роннюю помощь воспитанию 
и  образованию незрячих детей. 
В  этом огромная заслуга таких 
организаций с вековой историей 
и  традициями, как МГО ВОС, 
ведь именно они заложили базу 
для социализации и  адаптации 
людей с инвалидностью в актив-
ную полноценную жизнь».

Председатель МГО ВОС пригла-
сил на  сцену воспитанников Цен-
тра социальной интеграции под 
руководством Дианы Гурцкой  – 
Ивана Шамшуру с песней «Я люблю 
тебя Россия» и  Славу Ишмукова, 
который исполнил песню «Небо 
всегда за нас».

Александр Николаевич про-
должил свой интереснейший 
рассказ об истории развития 

организации слепых.В 1933-м году 
Общество получило право на  соз-
дание собственных предприятий. 
А  сороковые годы ознаменованы 
созданием учебно-производ-
ственных комбинатов, которые 
стали прототипами современных 
учебно-производственных пред-
приятий. Все развивалось…

Но 22 июня 1941 года началась 
война. На следующий день после 
начала войны вышедшие на митинг 
рабочие московской артели «Мине-

рал» заявили, что будут самоот-
верженно трудиться на  своем 
посту, чтобы обеспечить нужды 
Красной Армии, флота и авиации.

«За выдающиеся заслуги перед 
Родиной, массовый героизм, муже-
ство и  стойкость 33 инвалида по 
зрению были награждены медаля-
ми «За оборону Москвы» и 270 чело-
век – медалями за доблестный труд 
в  Великой Отечественной войне,  – 
продолжил свой экскурс в историю 
Александр Мошковский.  – Много 
было подвигов и на фронте, и в тылу. 
Вернувшихся раненых, лишивших-
ся зрения – а их было около 10 тысяч 
человек  – также принимали в  свои 
ряды организации ВОС. Реабилити-
ровали, учили чтению и  письму, 
помогали с трудоустройством, обе-
регали в быту!».

Во время своего выступления 
председатель МГО ВОС представил 
участникам мероприятия ветеранов 
СВО – Николая Павловича Яковлева 
и  Максима Анатольевича Козина. 
Они поблагодарили Александра 
Николаевича и  сотрудников МГО 
ВОС за оказанную им помощь в реа-
билитации после ранений и  потери 
зрения, за моральную поддержку.

В заключение состоялась торже-
ственная церемония награждения 
членов ВОС города Москвы, внёс-

ших значительный вклад в  реаби-
литацию незрячих москвичей. Им 
были вручены грамоты и благодар-
ственные письма от Правительства 
Москвы.

Завершая праздничное меро-
приятие, А.В.Мошковский подвел 
итог:

«Сегодня мы празднуем совре-
менность! Мы празднуем большой 
вековой юбилей! МГО ВОС сегодня 
–это восемь предприятий, продук-
ция которых широко востребована 
и  активно используются в  повсед-
невной жизни, и  двадцать местных 
организаций, где созданы все необ-
ходимые условия для всесторонней 
реабилитации москвичей с наруше-
нием зрения. В  местных организа-
циях члены общества получают 
психологическую, консультативную 
помощь, содействие в  профессио-
нальном обучении, в  использова-
нии современных информационных 
технологий с  помощью адаптивных 
программ и многое другое.

Спасибо исполнителям и организаторам концерта! Это был насто-
ящий шедевр и праздник души, а по выражению великого русского 
писателя Николая Васильевича Гоголя это были «именины сердца» 
для всех собравшихся на  юбилейное торжество в  зале Церковных 
Соборов Храма Христа Спасителя.

Елена СМИДОВИЧ
Фото Оксаны СМИДОВИЧ
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На открытии

выставки

 z Сергей Вылегжанин z Владимир Сипкин

«Интеграция-2025»

С 8 по 10 апреля в Москве, 
в «Тимирязев Центре», прошла 9-я 
Международная выставка оборудо-
вания и технологий реабилитации 
и ухода «Интеграция – 2025». 
Ведущее специализированное меро-
приятие собрало более 120 компаний-
участников из России, Республики 
Беларусь, Китая, Индии, Греции, 
ОАЭ и около 4000 посетителей – 
специалистов и пользователей реаби-
литационных технологий. Особое 
внимание было уделено участникам 
Специальной военной операции.

В рамках выставки «Инте-
грация-2025» прошел Всероссийский 
форум реабилитационных техно-
логий, который объединил сотни 
экспертов, социальные организации, 
реабилитационные центры и произво-
дителей медицинского оборудования.

Цели и задачи 
выставки

Выставку «Интеграция-2025» 
открыли приветственными слова-
ми замминистра труда и соцзащи-
ты РФ Андрей Пудов, зампредсе-
дателя Всероссийского общества 
инвалидов Михаил Осокин, замру-
ководителя рабочего аппарата 
Уполномоченного по правам чело-
века в  РФ Уммупазиль Омарова, 
руководитель социокультурных 
проектов Фонда «Росконгресс» 
и исполнительный директор Фонда 
«Инносоциум» Елена Шумакова, 
президент Всероссийского обще-
ства слепых Владимир Сипкин, 
зампредседателя Фонда «Защит-
ники Отечества» Сергей Вылегжа-
нин, директор проекта «Интегра-
ция» выставочной компании «Экс-
по Фьюжн» Михаил Шатов.

Участникам и гостям было пере-
дано обращение от председателя 
комитета Госдумы РФ по труду, 
соцзащите и  делам ветеранов 
Ярослава Нилова.

Число посетителей выставки 
в этом году превысило прошлогод-
ний показатель. Значит, она вос-
требована сообществом людей 
с  инвалидностью, специалистами, 
представителями бизнеса. Неслу-
чайно, оценивая развитие проекта 
«Интеграция» за последние годы, 
зампредседателя ВОИ Михаил 
Осокин, выступая на  открытии 
выставки «Интеграция-2025» от 
имени Всероссийского общества 
инвалидов и  председателя ВОИ 
Михаила Терентьева, сказал, что за 
несколько лет выставка «Интегра-

МЫ СОЗДАЕМ НОВЫЙ 
БЕЗБАРЬЕРНЫЙ МИР

 z Открытие выставки

ция» стала уникальным проектом – 
мостом, который соединил людей, 
идеи и  технологии в  мире, в  кото-
ром растут технологии, развивает-
ся наша сфера, наши родные про-
изводители.

«Мы собрались здесь, чтобы 
не  только познакомиться с  новы-
ми технологиями и  достижения-
ми, а  чтобы пообщаться, заклю-
чить договора о  сотрудничестве, 
найти новые точки для своего 
развития.

Более 30 лет Всероссийское 
общество инвалидов защищает 

права инвалидов и наблюдает за 
тем, как меняется наша страна. 
И  это не  только количество пан-
дусов  – меняется и  обществен-
ное сознание по отношению 
к инвалидам.

Мы создаем новую уникальную 
среду, новый безбарьерный мир».

«У нас нет времени
на раскачку»

Выступая на  официальном 
открытии выставки с приветствен-

ным словом, заместитель предсе-
дателя Государственного фонда 
«Защитники Отечества» Сергей 
Вылегжанин сказал:

«Желаю всем нам, чтобы те 
разработки и  инновации, кото-
рые представлены на  выставке-
форуме, как можно быстрее вош-
ли в  жизнь. У нас нет времени 
на раскачку».

Специальная военная операция 
на Украине создала сегодня ситу-
ацию, когда многим россиянам, 
вернувшимся из зоны боевых дей-
ствий, требуется незамедлитель-

ная помощь. Фонд «Защитники 
Отечества» взял на  себя коорди-
нацию работы в целом и поддерж-
ку каждого конкретного человека. 
Его сотрудники оказывают помощь 
в  юридических вопросах, содей-
ствуют в  получении всех предус-
мотренных выплат, консультируют 
по вопросам медицинской помо-
щи, а также помогают в оформле-
нии и  получении положенных 
льгот. Одна из важнейших задач – 
медицинская и  социальная  

(Продолжение на 24-й стр.)
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реабилитация ветеранов боевых 
действий.

В рамках выставки «Интегра-
ция-2025» фонд «Защитники Оте-
чества» организовал Круглый стол 
на  тему: «Комплексная реабилита-
ция участников СВО». Модерато-
ром мероприятия выступил Сергей 
Вылегжанин. В течение двух часов 
участники обсуждали различные 
аспекты проблемы, делились опы-
том и отвечали на вопросы посети-
телей выставки, среди которых 
было немало молодых ветеранов.

Центры
для участников СВО

Во многих регионах страны уже 
созданы комплексные центры реа-
билитации для раненных бойцов 
СВО. Одним из таких стал реабили-
тационный центр «Вороново». 
На  базе бывшего ковид-госпиталя 
реализована программа, в которой 
соединилась работа реабилитоло-
гов, протезистов, ортопедов 
и хирургов. Там проводятся хирур-
гические операции, изготавлива-
ются протезы и  доводятся до нуж-
ной кондиции под индивидуальные 
требования, а  также проводится 
адаптация и реабилитация тех, кто 
прошел протезирование.

Медицинский центр для реаби-
литации бойцов специальной воен-
ной операции «Вороново» уника-
лен по имеющимся в  распоряже-
нии специалистов технологиям. 
Там единовременно проходят реа-
билитацию около 600 участников 
СВО. Сразу после того, как человек 
поступает в госпиталь, с ним начи-
нают работать врачи, которые 
будут его протезировать, а  также 

врачи, которые будут заниматься 
постановкой на ноги в рамках кур-
са «Школа ходьбы». И  это очень 
важно, поскольку тем самым пре-
дотвращается ситуация, когда 
человек садится в  коляску, встать 
с  которой без поддержки практи-
чески невозможно. В  центре ока-
зывается и  психологическая 
помощь, дальнейшее сопровожде-
ние, чтобы человек почувствовал 
себя вполне работоспособным.

Мультицентр
в Ленинградской 

области
«Мультицентр социальной и тру-

довой интеграции» расположен во 
Всеволожске, в  Ленинградской 
области. О его деятельности рас-
сказала супруга губернатора 
Ленинградской области Ирина 
Дрозденко.

На базе Мультицентра был соз-
дан Кластер комплексного сопро-
вождения и реабилитации участни-
ков СВО. В  его структуру входят 
Всеволожская клиническая меж-
районная больница с  отделением 
постампутационной реабилита-
ции, межрегиональный центр 
высокотехнологичного протезиро-
вания, центр адаптивной физиче-
ской культуры, центр восстанови-
тельного лечения, мультицентр 
социальной и  трудовой интегра-
ции, дом сопровождаемого про-
живания. В  этом многофункцио-
нальном комплексе одновременно 
оказываются услуги по протезиро-
ванию, адаптации, проживанию, 
профессиональной переподготов-
ке и трудоустройству. Центр может 
одновременно обслуживать до 600 
участников реабилитационного 
процесса. Гостиница для сопрово-
ждаемого проживания на 83 чело-
века полностью адаптирована 
и имеет учебную кухню-гостиную.

Основные профессии, которым 
обучаются проходящие реабилита-
цию ветераны СВО, это оператор 
беспилотных летательных  аппара-
тов, оператор печатного оборудова-
ния и оператор 3Д-печати. Продол-
жительность обучения сокращена 
до 2–4 месяцев. Конечно, про- 
цент трудоустройства по  этим  

 z  Заместитель председателя ВОИ Михаил Осокин выступает на круглом столе  
«Инклюзия и продуктивность: эффективные стратегии для работодателей»

 z  Депутат Госдумы Олег Смолин выступает в он-лайн формате на круглом столе,  
посвященном воспитанию учащейся молодежи с инвалидностью

 z Дискуссия на тему «Комплексная реабилитация участников СВО» интересна представителям ВОИ  z Наталья Бахматова у стенда газеты «Русский инвалид»
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 z У стенда МГО ВОИ Надежда Лобанова , Ольга Абукова и председатель ЦП ООО БелОИ Василий Лукашевич

 z У стенда Республики Беларусь

 z Александр Иванов дает консультации инвалидам по слуху у стенда ВОГ z Волонтёры ООО « ОПОРА РОССИИ» всегда готовы помочь

специальностям относительно 
небольшой, но люди получают рабо-
чие профессии и имеют, скажем так, 
«парашют за спиной» и  ощущение 
социальной полноценности.

Дополнительно в  кластере соз-
дается центр по обслуживанию 
и  ремонту технических средств 
реабилитации, что предполагает 
также обучение специалистов 
в соответствующих профессиях.

Проектом предусмотрен жилой 
квартал «Инклюзивный», рассчи-
танный на  850 проживающих. Для 
участников СВО будет действовать 
льготная ипотека. В  квартале  – 
помещения для более чем 20 ком-
мерческих предприятий, которые 
обеспечат потенциальные рабочие 
места. Спроектирован даже дет-
ский сад на 100 мест для резиден-
тов кластера.

Нужны 
законодательные

изменения
О неожиданной проблеме, выяв-

ленной в  последнее время в  про-
цессе реабилитации участников 
СВО, говорил Антон Мачалов, 
сотрудник кафедры технологий 
реабилитации сенсорных наруше-
ний Российской медицинской ака-
демии непрерывного профессио-
нального образования Минздрава 
РФ. Оказалось, что очень многие 
участники, возвращающиеся из 
зоны боевых действий, сталкива-
ются с  нарушениями слуха. У этой 
проблемы целый ряд аспектов, 
которые требуют осмысления 
и конкретных действий.

Во-первых, далеко не все госпи-
тали и  реабилитационные центры 
имеют в своем штате сурдолога.

Отсюда вторая проблема: очень 
часто нарушения слуха остаются 
не  всегда диагностируемыми 
на  ранних этапах, и  приступать 
к  реабилитации приходится 
не через неделю-две после травмы, 
а  уже по прошествии нескольких 
лет.

В-третьих, кто должен обеспечи-
вать слуховыми аппаратами людей, 
которые не  имеют инвалидности? 
Сейчас этим занимается фонд 
«Защитники Отечества». Но оче-
видно, требуются какие-то законо-
дательные изменения. Таким 
людям нужны психологическая 
помощь и сопровождение в период 

адаптации, ведь потеря слуха спо-
собна полностью лишить человека 
общения и выключить из социума.

Все это требует отдельных раз-
работок в  построении системы 
комплексной реабилитации участ-
ников боевых действий.

Спорт – мощнейшее 
средство

реабилитации
Сегодня это признано всеми. 

В  Самарской области решили 
целенаправленно привлекать вете-
ранов СВО к  такому паралимпий-
скому виду спорта, как следж-
хоккей. Проект называется «Следж-
хоккей. Спорт для тех, кто не  сда-
ется», и  о нем рассказал Евгений 
Кожин, представляющий Федера-
цию адаптивного хоккея России.

Впервые адаптивный хоккей 
опробовали в  Самаре среди лиц 
с  ограниченными физическими 
возможностями лет десять назад. 
Тогда не  нашлось средств, чтобы 
вложить их в  довольно затратный 
вид канадского хоккея, и  собран-
ная команда прекратила свое 
существование.

Вторая попытка, реализованная 
в  январе 2024 года, имеет шансы 
оказаться более удачной. Следж-
хоккей вернулся под новым фла-
гом  – теперь уже участников СВО, 
которым необходима физическая 
и психологическая реабилитация.

Инициатором проекта стало 
самарское предприятие ФСИ «Ана-
литика», которое безвозмездно 
передало команде ветеранов СВО 
«ЦСК ВВС-следж» необходимый 
инвентарь, в том числе и сани соб-
ственного производства для 
следж-хоккея. Теперь самарское 
предприятие само производит 
сани, которые ранее поступали 
только из-за границы.

Проект объединил многих нерав-
нодушных к этой теме людей. Самар-
ский фонд «Защитники Отечества» 
и общественная тольяттинская орга-
низация «Возвращение» много сде-
лали для комплектования двух 
команд. В  Самаре была создана  
команда при клубе ЦСК ВВС, 
а  в   Тольятти  – при «Ладе». Было 
очень непросто найти тех активных 
людей, кто хочет бороться за свое 
существование. Организаторы ста-
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 z Михаил Терентьев с коллегами у стенда ВОИ

 z У стенда МАИ «Аппарель»

 z Мастер-класс проводит Евгений Коробских-Кудашов

вили задачу добавить им положи-
тельных эмоций, вытащить из скор-
лупы, зажатости. И  результат есть: 
участники буквально преображают-
ся, чувствуя себя своими в коллекти-
ве настоящих мужчин.

Сегодня следж-хоккей охватил 
территорию всей России – от Саха-
лина до Калининграда. Например, 
на  Алтае эту дисциплину для вои-
нов СВО культивирует Барнауль-
ская городская организация ВОИ. 
Причем, для увеличения числа 
желающих популярная игра 
с  клюшками развивается в  мини-
формате – три на три. Облегченная 
версия следж-хоккея нравится быв-
шим военнослужащим. По словам 
Евгения Кожина, в Самарском реги-
оне следж-хоккей поддерживают 
два профессиональных хоккейных 
коллектива – «Лада» и ЦСК ВВС.

Протезирование –
один из значимых 

сегментов
на выставке

В рамках Круглого стола также 
рассматривалась проблема образо-
вания и  оценки квалификации спе-
циалистов для эффективного про-
тезирования. Проблему проанали-
зировала Наталья Захарова, руко-
водитель Научно-образовательного 
центра «Московское протезно-
ортопедическое предприятие».

А Наталия Волкова, директор 
Центра проектирования обуви спе-
циального назначения «Ортомода», 
рассказала о  возможностях адап-
тации ветеранов СВО к  бытовой, 
общественной и  профессиональ-
ной деятельности через специаль-
но разработанную адаптивную 
одежду и обувь на протез. Продук-
цию предприятия можно было уви-
деть на выставке.

Протезирование было одним из 
самых значимых сегментов 

на  выставке «Интегация-2025». 
Свою продукцию и услуги предста-
вили производители протезов 
и модулей к ним и протезирующие 
центры, работающие непосред-
ственно с клиентами.

Один из крупнейших и  старей-
ших центров – Московское протез-
но-ортопедическое предприятие, 
оказывающее комплексные услуги 
по протезированию, ортезирова-
нию и реабилитации и включающее 
106 филиалов  – от Калининграда 
до Владивостока. Стационары 
сложного и атипичного протезиро-
вания действуют в  45 филиалах. 
Предприятие выпускает более 300 
видов различных ТСР: от биониче-
ских протезов до серийных – трос-
ти, костыли, опоры, ходунки.

Группа компаний «Моторика» 
разрабатывает и производит функ-
циональные киберпротезы рук для 
взрослых и детей старше двух лет, 
а также протезы ног. Высокотехно-
логичное производство площадью 
2 000 кв. м. находится в  зоне «Тех-
нополис Москва».

В сфере протезирования рабо-
тают и малые предприятия. Напри-
мер, «Limb»  – протезно-ортопеди-
ческая мастерская индивидуаль-
ного протезирования под руковод-
ством Ибрагима Ибрагимова. 
Мастера изготавливают протезы 
вручную с  учетом индивидуальных 
особенностей и  пожеланий клиен-
та. Работа мастерской – не просто 
реабилитация, а полноценная шко-
ла ходьбы, ведение клиентов 
и  профессиональная помощь 
на каждом этапе.

А «Школа ходьбы на  протезах» 
Елены Мезенцевой осуществляет 
полный цикл реабилитации и рабо-
тает, как с протезными организаци-
ями, так и с пользователями проте-
зов напрямую. Занятия проводятся, 
в том числе, в онлайн-режиме.

Любой протез индивидуален, но 
собирается он из готовых модулей. 
Многие производители предлага-
ли свои разработки в  этой сфере. 
Среди наиболее известных  – рос-
сийский производитель комплек-
тующих для протезов ног и  рук 
«Метиз». Его производственные 
мощности расположены в  подмо-
сковном Щёлкове и укомплектова-
ны оборудованием для обеспече-
ния полного цикла производства 
модулей для протезов. Ежегодный 
объем выпускаемой продукции 
насчитывает свыше 100 тысяч 
изделий. На предприятии введена 
многоуровневая система контроля 
качества по международным стан-

 z  Заместитель Председателя МГО ВОИ по работе с МРО Северо-Восточной округа Лариса Стогова 
и председатель МРО «Ярославский» МГО ВОИ Владимир Трясунов
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 z У стенда Тифлоцентра «Вертикаль» Михаил Терентьев и директор Тифлоцентра «Вертикаль» Алексей Черепнов

 z Мастер-класс проводит Евгений Коробских-Кудашов

 z Юные паракаратисты на показательных выступлениях

дартам ISO.
Свои предприятия имеются 

и  в  регионах. Так, Ковровский 
завод точной механики выпускает 
качественные модули, узлы, полу-
фабрикаты для протезов нижних 
конечностей.

На выставке были представлены 
и  сопутствующие разработки. 
Например, компания «Новые Адди-
тивные Технологии»  – производи-
тель полимерных чехлов для про-
тезов, продемонстрировала образ-
цы силиконовых лайнеров и  нако-
ленников. Специальная военная 
операция заставила отдельные 
сегменты отрасли развиваться 
более динамично, отнюдь не остав-
ляя в стороне все остальные.

На выставке экспонировались 
не только российские производите-
ли, но и  протезные компании из 
Беларуси, Китая, Индии, Объеди-
ненных Арабских Эмиратов. Можно 
назвать, к примеру, «True limbs». Это 
компания-новатор в области проте-
зирования из ОАЭ, предлагающая 
инновационные протезы кистей 
рук, оснащенные сенсорной обрат-
ной связью, модульной конструкци-
ей и  превосходной биомеханиче-
ской интеграцией. Протез способен 
выдержать нагрузку в 10 кг.

Соревнования 
протезистов

и другие 
презентации

В рамках выставки «Интегра-
ция-2025» состоялось также ІІІ Все-
российское отраслевое соревно-
вание протезистов. Поддержку ему 
оказало Министерства труда 
и соцзащиты РФ, а организатором 
стало Московское протезно-орто-
педическое предприятие. В призо-
вом фонде проекта была поездка 
на международную выставку орто-
педической и  реабилитационной 
техники в  Лейпциге OTWorld 2026, 
участие в практических семинарах 
Научно-образовательного центра 
Московского ПрОП в  2025–2026 
годах и наборы профессионально-
го инструмента.

На отдельной пресс-
конференции российский разра-
ботчик «МАКСБИОНИК» предста-
вил два новых бионических проте-
за кистей, а  также собственный 
облачный софт, аналогов которому 
нет ни в  России, ни за рубежом. 
Основатель стартапа «МАКСБИО-
НИК» – Тимур Сайфутдинов, а под-
держку оказывают компания 
«Метиз» и  Департамент труда 
и соцзащиты населения Москвы.

Общественная организация 
инвалидов «Опора» провела свой 
мастер-класс для пользователей 
протезов, а  таких среди посетите-
лей выставки было немало. «Орто-
мода» продемонстрировала кол-
лекцию одежды и обуви.

На протяжении всех трех дней 
на  «Интеграции  – 2025» яркой 
демонстрацией возможностей 
средств и  методик реабилитации 
стала насыщенная и  разнообраз-
ная программа в презентационной 
зоне выставки, в  которую вошли, 
кроме упомянутых выше, танцы 
на колясках, футбол, теннис и фех-
тование на  колясках, выступления 
творческого коллектива «Ангелы 
Надежды» и многое другое.

Надежное подспорье
для «Интеграции»

Всероссийский форум реабили-
тационных технологий на  ежегод-
ных выставках «Интеграция» неиз-
менно пользуется популярностью 
у специалистов социальной сферы 
и  посетителей выставки. В  рамках 
выставки состоялся трехдневный 

Всероссийский форум реабилита-
ционных технологий, объединив-
ший сотни экспертов, социальные 
организации, реабилитационные 
центры и  производителей. Основ-
ными темами форума-2025 были 
вопросы инклюзии и  воспитания 
подрастающего поколения с  осо-
бенностями развития, различные 
аспекты восстановления бывших 
участников СВО, обустройство ком-
фортной доступной среды, разви-
тие музейно-выставочных и  тури-
стических инклюзивных практик.

Организаторами сессий высту-
пили издания «Доступная Среда», 
Всероссийское общество «Зна-
ние», «Федерация спорта слепых», 
Фонды «Росконгресс» и «Защитни-
ки Отечества», ВОИ, ВОС, ВОГ, 
Высшая школа средового дизайна 
МАРХИ, «Центр социокультурных 
практик «Большие возможности», 
Центр социальной интеграции 
Дианы Гурцкая и  многие другие. 
Впервые все мероприятия форума 
были доступны в  режиме трансля-
ции на платформе VK.

Особое внимание –
участникам СВО

Фонд «Защитники Отечества» 
для успешной комплексной реаби-
литации бывших участников специ-
альной военной операции был соз-
дан всего два года назад, но за это 
время уже было осуществлено 
множество проектов, наращен 
богатый потенциал в  сфере вос-
становления жизнеспособности 
российских военнослужащих. Об 
этом говорил, открывая круглый 
стол «Комплексная реабилитация 
участников СВО», начальник управ-
ления социального сопровождения 
фонда «Защитники Отечества» 
Юрий Хабров. Региональные орга-
низации ВОИ активно сотруднича-
ют с  фондом «Защитники Отече-
ства», и на круглом столе заинтере-
сованными слушателями были 
представители ВОИ из Республики 
Башкортостан, Белгородской 
и  Новосибирской областей. Мно-
гие из них имеют сертификаты экс-
пертов по доступности и  активно 
участвуют в  процессе адаптации 
жилых помещений к  нуждам воен-
нослужащих, ставших в результате 
ранений инвалидами.

В понятие «комплексной реаби-
литации» входит решение социаль-
ных, медицинских и  бытовых про-
блем бывших военнослужащих, 
открываются все новые аспекты 
восстановления здоровья, в  част-
ности решение проблем, связан-
ных со зрением и слухом в резуль-
тате минно-взрывных ранений.

Эта тема началась с  выступле-
ния представителя Российской 
медицинской академии непрерыв-
ного профессионального образо-
вания Антона Мачалова. На следу-
ющий день этот вопрос был поднят 
более детально на  двух дискусси-
ях. Это – круглый стол «Реабилита-
ция ветеранов СВО с  нарушением 
слуха и  речи», организованный 
ВОГ, и  такое же мероприятие ВОС 
«Современные технические сред-
ства реабилитации для инвалидов 
по зрению». В выступлениях спике-
ров круглых столов, отмечалась 
важность психологической помо-
щи военнослужащим в первые дни 
после получения травмы.

Сегодня на первый план выходят 
практики реабилитации бывших 
военнослужащих на  местах. Муль-
тицентр социальной и  трудовой 
интеграции под руководством 
супруги губернатора Ленинград-
ской области Ирины Дрозденко 
создан в  пригороде северной сто-
лицы, городе Всеволожске. Город 
расположен к  востоку от Санкт-
Петербурга, на исторической трас-
се Дороги жизни. Все услуги соци-

альной сферы и  комплексной реа-
билитации находятся в  едином 
кластере. Реабилитацию и возвра-
щение в нормальную жизнь в Муль-
тицентре проходят не только жите-
ли Ленинградской области, но 
и представители других регионов.

Особое внимание уделяется 
в Мультицентре высокотехнологич-
ному протезированию, повышению 
квалификации и  переобучению. 
Вопросы протезирования, как 
отметил модератор круглого стола 
Юрий Хабров, также находятся 
в фокусе внимания фонда «Защит-
ники Отечества».

Флагманом в этой области являет-
ся российская столица. Как прохо-
дит протезирование в  Московском 
регионе рассказал представитель 
городского Департамента труда 
и  социальной защиты населения 
Алексей Володин. На территории 
Новой Москвы существует центр 
протезирования и комплексной реа-
билитации «Вороновское», где 
участники специальной военной 
операции получают необходимые 
услуги.

Вечный вопрос
трудоустройства

Эта проблема обсуждалась на 
круглом столе «Инклюзия и  продук-
тивность: эффективные стратегии 
для работодателей». Модератором 
круглого стола выступал замести-
тель председателя Всероссийского 
общества инвалидов Михаил Осо- (Продолжение на 28-й стр.)

кин, в фокусе внимания которого эта 
проблема находится уже много лет.

По мнению Осокина, термин «про-
изводительность труда» вполне 
применим к инва-занятости. В этой 
связи нелишне помнить один из 
постулатов американского активи-
ста, борца за права инвалидов Нор-
мана Кюнка, который гласит: «Под-

держите меня, чтоб я мог по мере 
сил внести свой вклад в общество».

Однако, задача, по мнению 
Михаила Осокина, заключается 
в  том, чтобы доля «социальной 
занятости», которую часто приме-
няют к инвалидам, уступила место 
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более приемлемому для работода-
теля показателю производитель-
ности труда. При этом, конечно, ни 
в  коем случае, требования по тру-
доустройству людей с  инвалидно-
стью не  должны быть завышенны-
ми, исходя из факта самой инва-
лидности. Михаил Осокин уверен 
в  перспективах работающих инва-
лидов: «Экономике мы сейчас нуж-
ны и давайте думать, как повышать 
производительность труда».

После своего выступления Миха-
ил Осокин передал слово другим 
спикерам. Представитель Нацио-
нального агентства развития квали-
фикаций Артем Шадрин отметил, 
что сегодня дефицит кадров 
на  рынке труда стимулирует спрос 
на  специалистов. Такой спрос 
помогает сотруднику социализиро-
ваться в коллективе, но ему необхо-
димо время для того, чтобы впи-
саться в  коллектив, и  это нужно 
учитывать.

Проблема наставничества 
работников с  инвалидностью под-
няла Анна Шапиро из компании 
«УРБАНТЕХ». Этот аспект особенно 
важен, когда компания берёт 
на работу сотрудников с аутизмом. 
Как правило, к  таким сотрудникам 
необходимо проявлять повышен-
ное внимание, по возможности 
заранее предупреждая их о гряду-
щих изменениях. Компания 
«УРБАНТЕХ» является пионером по 
использованию сотрудников с рас-
стройствами аутического спектра 
и  ее опыт уже начали перенимать 
и другие структуры на рынке труда.

Обучение рабочим профессиям 
людей с  инвалидностью является 
приоритетом ресурсного центра 
«Доступная среда» в  Воронеже. 
Руководитель центра Александр 
Попов в  режиме видеоподключе-
ния рассказал об истории созда-
ния центра и  о рабочих специаль-
ностях, которые можно получить 
в Воронеже. Ведь в центр «Доступ-
ная среда» уже приходят заявки 
на  обучение со всей России 
и  команда Александра Попова 
готова к этому.

Готовность к  сотрудничеству 
с  региональными организациями 
ВОИ в  плане трудоустройства 

людей с  инвалидностью демон-
стрирует и  компания «Ортомода», 
о  чем поведала ее генеральный 
директор Наталия Волкова. Компа-
ния «Ортомода» разработала спе-
циализированный маркетплейс 
технических средств реабилита-
ции, который включает более 
40 медицинских изделий – их мож-
но приобрести по электронному 
сертификату. И  это только начало 
пути известной компании по про-
изводству адаптивной одежды 
с двадцатилетним стажем.

Молодежь Москвы
стремится на ВДНХ
Ни один из реабилитационных 

форумов не  обходится без обсуж-
дения проблем, связанных с  обу-
стройством доступной среды. 
В дискуссии на выставке «Город как 
объект формирования комфортной 
городской среды» внимание при-
влек проект «Карта доступности 
ВДНХ», который презентовала его 
руководитель, эксперт по безба-
рьерной среде, спортсменка 
и общественница Ольга Кузнецова. 
ВДНХ уделяет большое внимание 
созданию безбарьерной среды, 
чтобы все гости Выставки чувство-
вали себя комфортно. Территорию 
стараются сделать более доступ-
ной и  адаптированной для гостей 
с различными особенностями здо-
ровья. На сегодняшний день мно-
гие павильоны и  объекты инфра-
структуры оборудованы пандуса-
ми, регулярно проводятся специ-
альные мероприятия в  сфере 
инклюзии, с каждым годом появля-
ются новые сервисы для людей 
с инвалидностью.

В этом процессе, конечно же, 
принимают самое непосредствен-
ное участие молодые активисты 
Московской городской организа-
ции Всероссийского общества 
инвалидов из команды «Дорога без 
порога». Все они, как и  Ольга Куз-
нецова  – эксперты в  области без-
барьерной среды. Ольга вместе 
с Вячеславом Бариновым и Златой 
Варламовой по восемь-десять 
часов находились на ВДНХ, а вече-
ром на  компьютере составляли 
базу обследованных объектов.

Работали молодые эксперты под 

руководством специалистов Госу-
дарственного музея  – культурного 
центра «Интеграция» имени Нико-
лая Островского. Инициаторами 
проекта были собраны фокус-груп-
пы из инвалидов-колясочников для 
мониторинга территории выстав-
ки. Также предполагается созда-
ние Карты доступности, как в элек-
тронном виде, так и в печатном.

С одной из участниц проекта 
«Карта доступности ВДНХ» Златой 
Варламовой мы познакомились 
полтора года назад, на  семинаре 
по обучению экспертов в  области 
безбарьерной среды. По призна-
нию самой Златы, она не представ-
ляет свою жизнь без путешествий 
и  активного отдыха. Безусловно, 
тот декабрьский семинар 2023 
года по подготовке экспертов 
в  Пушкино прибавили знаний 
девушке.

За последние годы территория 
ВДНХ стала максимально доступ-
ной для маломобильных граждан. 
Однако многие еще не  осведом-
лены об этом в  достаточной сте-
пени. Ольга, Вячеслав и  Злата 
обследовали самые потаенные 
уголки мультикомплекса и  теперь 
готовы рассказать, как до них 
добраться москвичам и  гостям 
столицы из категории маломо-
бильных граждан.

«Я поведу тебя
в музей»

Созвучный по своему названию 
предыдущей теме журнал «Доступ-
ная среда» (главный редактор  – 
Сергей Сохранский) все три дня 
форума реабилитационных техно-
логий проводил круглые столы. 
Один из них открывал деловую 
программу форума, другой через 
два дня ее завершал.

Среди тем дискуссий, заявлен-
ных журналом, были основные 
аспекты воспитания детей и  уча-
щейся молодежи с  инвалидностью 
и  современные тренды музейно-
выставочных и  туристических 
инклюзивных практик. Близкой 
к  этой проблеме была тематика 
Фонда «Росконгресс», который 
выступал организатором един-
ственного вебинара на  форуме 
в «Тимирязев Центре». Вебинар был 

посвящен детской инклюзии и гар-
моничному развитию детей с  мен-
тальными нарушениями. Большин-
ство спикеров вебинара представ-
ляли известный в столице реабили-
тационный центр «Преодоление».

В отношении безбарьерной сре-
ды в  культурно-массовых и  обще-
ственных местах за последние 
годы накоплен богатый опыт, как по 
доступности спортивных сооруже-
ний, так и по доступности музейно-
го пространства для людей раз-
личных нозологий. Об этом на про-
тяжении трех выставочных дней 
говорила заместитель Сергея 
Сохранского, Президент Федера-
ции спорта слепых Лидия Абрамо-
ва. В  своих выступлениях Лидия 
Павловна затрагивала тему разви-
тия внутреннего туризма, в  том 
числе и  инклюзивного, важность 
развития которого отмечал в  сво-
ем послании Президент России 
Владимир Путин.

Круглый стол охватил множество 
инклюзивных музейных практик, 
накопленных за последнее время. 
Естественно, большая часть таких 
случаев (на сегодняшний день – око-
ло пятнадцати) приходится 
на Москву и Санкт-Петербург. Среди 
них  – Государственный Эрмитаж, 
Государственный музей-заповедник 
«Царское село», Российский этно-
графический музей, Музей 
русского импрессионизма, Цен-
тральный выставочный зал «Манеж».

Темы практик музеев широки – от 
экскурсионной работы с  организо-
ванными туристическими группами 
до обеспечения доступа к  музей-
ным экспонатам для лиц с наруше-
нием зрения. О последнем новше-
стве рассказала старший научный 
сотрудник Русского этнографиче-
ского музея, кандидат историче-
ских наук Елена Федорова.

Конечно, в  ряде случаев трудно-
сти неизбежны. Например, на бере-
гах Невы плохо оборудованы для 
колясочников речные причалы, что 
фактически ставит крест на экскур-
сиях по воде этой категории тури-
стов. Об этом в своем выступлении 
рассказала представитель компа-
нии «Тари-Тур» Надежда Иванова. 
Компания адаптирует националь-
ный туристический маршрут «Санкт-
Петербург. Новая география».

Мероприятия
деловой программы

Каждый день форума был запол-
нен множеством мероприятий 
деловой программы.

В первый день состоялось ІІІ Все-
российское отраслевое соревно-
вание протезистов при поддержке 
Министерства труда и  соцзащиты 
РФ и «Московского ПрОП».

В этот же день состоялась пресс-
конференция, приуроченная к соз-
данию бионических протезов 
кистей и  облачного софта старта-
пом «Максбионик». Пресс-
конференция прошла при участии 
Департамента труда и  соцзащиты 
населения Москвы и  первых лиц 
«Метиз», «Метиз Импэкс».

Второй день был посвящен 
вопросам развития городской 
доступной среды и средств реаби-
литации для инвалидов по зрению, 
слуху и  речи, технологиям инклю-
зии детства, а также насыщен мно-
гочисленными мастер-классами.

В этом году на  выставке было 
особенно много стендов протезно-
ортопедических и  реабилитацион-
ных компаний. Так, Московский 
Дом Солдатского Сердца предста-
вил свои наработки в  области 
методик реабилитации инвалидов-
ампутантов и собственные методи-
ки школы ходьбы для протезиро-
ванных людей.

Протезный центр из Египта раз-
рабатывает бионические протезы 
конечностей для людей, потеряв-
ших руку или стопу. Здесь делают 
не  только целую бионическую 
ладонь с пальцами, но и отдельные 
протезы пальцев и даже их фалан-
ги. Протезы крепятся на  культю, 
управляются нервными импульса-
ми от запястья, на  которое уста-
навливается специальный датчик.

А на  стенде фирмы «Динамика» 
состоялся конкурс «Стань протези-
стом». Посетители выставки могли 
поучаствовать в  нем, собрав про-
тез голени на время.

В течение всех трёх дней работы 
выставки оживленно было и  на 
спортивно-демонстрационной пло-
щадке форума. Вот только некото-
рые, самые интересные, события:
 • Показательные выступления 

собак-проводников. Организа-
тор – Российская школа подготов-
ки собак-проводников Всероссий-
ского общества слепых, которая, 
по словам президента ВОС 
В. В.  Сипкина, «как и  остальные 
подразделения ВОС с  2011 года 
активно участвует в  выставке 
инклюзивных и реабилитационных 
технологий, с  помощью которых 
люди с  инвалидностью не  будут 
доставлять неудобство здоровым 
людям, живущим рядом».

(Продолжение.  
Начало на 23-й стр.)

 z С четвероногим другом  z Фотограф Никита Левичев с общественным деятелем и спортсменом Ярославом Святославским
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 • Мастер-класс для инвалидов, 
пользующихся протезами конеч-
ностей. Организатор  – Обще-
российская общественная орга-
низация инвалидов «ОПОРА»;

 • Мастер-класс по теннису 
на колясках. Организатор – АНО 
«Второе дыхание»;

 • Показ адаптивной моды. Орга-
низаторы  – АНО «Киберли», 
«Ортомода»;

 • Инклюзивные игры «Опыт чело-
вечности» и  «Играем вместе». 
Организатор  – Фонд «Роскон-
гресс»;

 • Мастер-класс самарского 
художника Евгения Коробских-
Кудашова, который рисует без 
рук с  помощью кисти в  зубах. 
Там же экспонировались его 
работы.

 • Выступления танцоров Москов-
ской федерации спортивных 
танцев на  колясках. которую 
создала и  возглавляет Ирина 
Гордеева.

Не случайно показательные 
выступления танцоров собрали 
наибольшее количество востор-
женных зрителей на  самой зре-
лищной и  красивой части демон-
страционной программы. 
На выставке были показаны номе-
ра из классической и  латиноаме-
риканской программы, которые 
исполнялись спортсменами с раз-
ными возможностями и  уровнем 
подготовки – от чемпионов России 
до юного танцора.

Завершалась деловая про-
грамма Всероссийского форума 
реабилитационных технологий 
в  рамках выставки «Интегра-
ция-2025» круглым столом по 
музейно-выставочным и  туристи-
ческим практикам.

«У «Интеграции»
хорошие 

перспективы
и будущее»

В последний день работы фору-
ма в  «Тимирязев Центре», экспо-
зицию реабилитационных новинок 
посетил депутат Государственной 
Думы, председатель ВОИ Михаил 
Терентьев. Обойдя выставочные 
стенды и пообщавшись с участни-
ками смотра «Интеграция-25», 
Михаил Борисович отметил:

 z Выступает Творческий коллектив «Ангелы Надежды»

«Экспозиция выставки позво-
ляет понять, как сделать жизнь 
инвалидов более качественной 
и  активной. Мы здесь видим 
ключевые тенденции в  области 
протезирования и  развития 
индивидуальных средств мо- 
бильности, включая адаптиро-
ванные под занятия спортом.

У «Интеграции» хорошие пер-
спективы и  будущее, а  Всерос-
сийское общество инвалидов 
непременно продолжит ее под-
держивать».

Для того, чтобы эти перспек-
тивы были воплощены в  жизнь, 
необходим дальнейший диалог 
специалистов социальной сфе-
ры в  рамках форума реабилита-
ционных технологий. Такая пло-
щадка  – всегда неотъемлемая 
часть выставки «Интеграция», 
и  можно сказать с  уверенностью, 
что в  следующем году появятся 
новые социально-значимые темы 
для обсуждения.

Подводя итоги работы форума, 
Михаил Шатов, директор 
проекта «Интеграция» выставоч-
ной компании «Экспо Фьюжн», 
подчеркнул:

«Выставка, впервые в  этом 
сезоне организованная в «Тими-
рязев Центре», оказалась очень 
эффективной и  для участников, 
и для посетителей, что особенно 
важно. Все отметили доступ-
ность и  комфортную инфра-
структуру новой площадки. Ком-
пании из России, Беларуси, 
Китая, Индии, Греции и  ОАЭ 
успешно презентовали новое 
оборудование и  технологии, 
а  объем посещения превысил 
наши прошлогодние показатели.

Выставка  – это место для 
идей, дискуссий и  заделов 
на  будущее, она работает 
на людей, и здесь каждый чувству-
ет себя равным».

«День Семьи»
на выставке

Программа третьего дня была 
не  только деловой, но и  семей-
ной  – ориентированной на  роди-
телей, которые растят детей 
с инвалидностью и ОВЗ. Было чем 
заняться и  самим ребятишкам, 
ведь на выставке в этом году раз-
вернули целый «Детский лаби-
ринт» с  интересными и  безопас-

ными приспособлениями для 
физической активности.

Как всегда, на  стендах было 
много новинок.

Разработчик из Нижнего Новго-
рода Алексей Пахомов предложил 
беговую коляску для людей, кото-
рые не  могут самостоятельно 
передвигаться. Она позволяет 
даже парализованным людям 
и  детям-инвалидам заниматься 
спортом.

Научно-производственное пред-
приятие «Детская Восстанови-
тельная Медицина» производит 
технические средства реабилита-
ции для детей-инвалидов. На 
выставку привезли опоры для 
сидения и  стояния. В  том числе 
новинку  – опору с  разведением 
ног. Она позволяет сидеть и стоять 
детям от 70 до 160 сантиметров.

Выставка «Интеграция-2025», 
посвященная инновациям в  сфе-
ре реабилитации и  помощи 
людям с  инвалидностью, завер-
шила свою работу ярким и трога-
тельным «Днем Семьи». Этот 
день, ставший уже традицией 
выставки, собрал множество 
детей, родителей, бабушек 
и  дедушек, создав на  площадке 
мероприятия атмосферу тепла 
и семейного праздника.

«День Семьи»  – это не  только 
концерты, но и специально подго-
товленные детские мероприятия 
и  развлечения для маленьких 
гостей. Организаторы стремились 
создать пространство, где каждый 
член семьи сможет найти что-то 
интересное и  провести время 
с удовольствием и с пользой.

Этот день подарил маленьким 
и  взрослым гостям радостное 
настроение, а начался он с разно-
образной концертной программы, 
посвященной Дню Семьи.

На сцене блистали артисты  – 
представители Всероссийского 
общества глухих и  юные таланты 
творческого коллектива детей 
и молодежи с нарушениями слуха 
«Ангелы Надежды». Эти выступле-
ния подарили зрителям незабыва-
емые эмоции и  заряд бодрости 
и позитива.

Беседа с Алёной 
Орловой

Нам довелось после окончания 
концерта побеседовать с  Аленой 
Орловой  – основателем проекта, 
создателем и  бессменным руко-
водителем творческого коллекти-
ва детей и молодежи с нарушени-
ями слуха «Ангелы Надежды». Вот 
что Алена Орлова рассказывает 
о своём участии в выставках:

– Наш творческий коллектив 
жестовой песни был создан в 2002 
году при Московском государ-
ственном педагогическом уни-
верситете. В  составе нашего 
ансамбля выступали студенты 
дефектологического факультета 
МГПУ. Они представляли факуль-
тет на  Балах первокурсника, 
новогодних праздниках, концер-
тах к  Дню Победы, на  конкурсе 
«Педагогический дебют» в  МГПУ, 

ст уденческих фестивалях 
«Фестос» и  «Паруса Надежды», 
на  выставках «Российский обра-
зовательный форум» и  на многих 
других мероприятиях
 • В 2010 году ансамблю было при-

своено знание «Народный кол-
лектив». Я была назначена худо-
жественным руководителем 
«Ангелов Надежды».
В течение многих лет наш 

ансамбль открывает междуна-
родную выставку «Интеграция» 
исполнением гимна Российской 
Федерации на  жестовом языке. 
Мы считаем это нашей почетной 
обязанностью, нашей миссией, 
которой очень гордимся. Во вре-
мя работы выставки мы всегда 
выступаем с  новой концертной 
программой, как это произошло 
на  выставке «Интеграция-2025» 
в  Тимирязев Центре! С нашим 
коллективом выступили извест-
ные артисты: Данил Корин, Павел 
Соколов, Мария Гончарук, и Алек-
сандр Шато.

Мы участвуем и  в  Благотвори-
тельных фестивалях творчества 
детей с  безграничными возмож-
ностями «Свет Надежды». В  них 
принимают участие звёзды рос-
сийской эстрады и  кино вместе 
с  юными артистами с  ограничен-
ными возможностями здоровья. 
Это лучшие детские коллективы 
страны и наши артисты – «Ангелы 
Надежды». И я рада, что традиции 
проводить фестиваль «Свет 
Надежды» уже больше десяти лет. 
Мы хотим, чтобы Свет Надежды 
дошел до каждой семьи, до каж-
дой души.

На этой позитивной ноте мы 
расстались с  Аленой Орловой 
и  её замечательным коллекти-
вом, а  выставка «Интегра-
ция-2025» завершила свою 
работу.

Надо отметить, что среди участников выставки были не только 
производители и профильные научные и реабилитационные учреждения, 
но и общественные организации. Можно было посетить стенды таких 
участников, как Реабилитационный центр «Преодоление», Региональная 
общественная организация людей с инвалидностью «Перспектива», Всерос-
сийская организация родителей детей-инвалидов «ВОРДИ», Межрегио-
нальная ассоциация инвалидов «Аппарель».

Большое внимание посетителей привлекали стенды: Всероссийского 
общества слепых, Всероссийского общества глухих, Белорусского общества 
инвалидов, Всероссийского общества инвалидов и стенд Московской город-
ской организации инвалидов. На стенде МГО ВОИ работали сотрудники 
организации во главе с председателем МГО ВОИ Надеждой Лобановой, 
которые в течение всех трёх дней работы выставки консультировали 
посетителей с инвалидностью, отвечая на многочисленные вопросы.

В очередной раз выставка Интеграция-25 подтвердила свою важную 
социальную миссию, объединив людей с инвалидностью, их семьи, специ-
алистов и всех, кто не равнодушен к теме интеграции инвалидов в социум 
и активную общественную жизнь, создавая доступный для всех, новый 
безбаръерный мир!

На выставке работали: Олег БАСКАКОВ,Екатерина ЗОТОВА,Анна ПОСКАЧЕЙ,Елена СМИДОВИЧ,Вадим ОКУЛОВ. Фото Оксаны СМИДОВИЧ и Юрия ЧЕРНИЧЕНКО

 z С ребятами творческого коллектива «Ангелы Надежды» Михаил Терентьев, Михаил Шатов и Алена Орлова (слева)
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БЕЖЕНЦЫ  
В «ЛЕСНОЙ ПОЛЯНЕ»

ВДОХНОВЕНИЕ 
БЕЗ ГРАНИЦ

МГО ВОИ при поддержке 
ДТСЗН, Центра детской песни 
«Солнышко» и  Творческого цен-
тра Юрия Энтина провели этот 
замечательный праздничный 
детский конкурс восьмой раз.

Зрителей и  участников при-
ветствовали заместитель пред-
седателя МГО ВОИ по работе 
с  местными районными органи-
зациями ЦАО Игорь Евгеньевич 
Федотов, директор Творческого 
центра Юрия Энтина Константин 
Юрьевич Мулини, руководитель 
конкурса Марина Юрьевна Дми-
триева  – автор проекта «Доро-
гою Добра», о  котором газета 
«Русский инвалид» писала во 
многих своих выпусках.

И. Е. Федотов тепло привет-
ствал всех организаторов 
и  юных зрителей от имени МГО 

ВОИ и  председателя МГО ВОИ 
Надежды Лобановой.

Концерт открыла начинающая 
певица, финалистка конкурса 
«Сияние Москвы»  – ELLORA 
(ЭЛОРА) с  собственной песней 
«Голоса» С ней выступали пре-
красные танцоры из танцеваль-
ного коллектива ICY (АЙСИ).

Участники Детской музыкаль-
но-театральной студии с инклю-
зивным развитием Татьяны Тау-
бер «Музыка без Границ» пока-
зали свой новый спектакль 
«Маугли», представленный 
на конкурс.

Спектакль с интересом посмо-
трели и  взрослые, и  маленькие 
зрители. Сюжет знаменитой 
сказки известного английского 
писателя 19-го века Редьярда 
Джозефа Киплинга обрел в наше 

время новое дыхание. Спектакль 
заставил волноваться и пережи-
вать за судьбу ребенка, выра-
щенного стаей волков, судьбу 
юных зрителей с ограниченными 
возможностями здоровья.

Детская сказка и  сегодня 
может научить ребят важным 
человеческим ценностям: ува-
жать традиции и законы, не теряя 
связи с природой, ценить дружбу 
и взаимопомощь, быть мудрыми 
и справедливыми.

Эти ценности являются тради-
ционными и  актуальными 
и  в  наше непростое время, 
а  значит и  спектакль «МАУГЛИ» 
стал актуальным, полезным 
и нужным – и не только для детей.

Ксения ВОЛОШИНА
Фото Оксаны СМИДОВИЧ

МАУГЛИ В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ
4 апреля в Большом зале ГБУ «Центр соци-

альной интеграции Дианы Гурцкая» Департа-
мента труда и социальной защиты населения 

города Москвы состоялся концерт – открытие 
Конкурса искусств детей-инвалидов города 
Москвы.

4 апреля члены МРО «Тропа-
рево-Никулино» МГО ВОИ посе-
тили центр временного разме-
щения беженцев ДНР, ЛНР 
и Курска – Детский оздорови-
тельный центр «Лесная поляна».

Из публикации в прессе мы узна-
ли о детях-сиротах из Курска и у нас 
возникла инициатива: надо оказать 
гуманитарную помощь этим ребя-
там. Нашу инициативу подхватил 
депутат Мосгордумы Родион Олего-
вич Газманов.

Не осталось ни  одного члена 
организации, который бы не поуча-
ствовал в  сборе. И  вот помощь 
собрана и  мы с  тремя молодыми 
инвалидами отправились в  гости. 
Нас встретил сам руководитель 
Детского оздоровительного лагеря 
«Лесная Поляна» Руслан Констан-
тинович Абасян и  предложил нам 
экскурсию по лагерю.

Лагерь «Лесная поляна» распо-
ложен в экологически чистом райо-
не Подмосковья – в сосновом лесу 
на берегу реки Оки. Сейчас в лаге-
ре 46  детей от 3 до 17 лет  – сирот 
и  детей, приехавших вместе 
с матерями или бабушками.

Мы осмотрели корпуса прожива-
ющих. Везде аккуратно: свежевы-
крашенные стены, большие окна, 
новая мебель и  главное  – удиви-
тельно дружеская атмосфера. Для 
детей в  «Лесной поляне» созданы 
все условия для жизни и  учебы. 
В лагере работают медики, психо-
логи, учителя.

Из коломенского Государствен-
ного социально-гуманитарного 
университета приезжают студен-
ты-волонтеры. Они разработали 
широкий спектр досуговых меро-
приятий: развлекательные, куль-
турно-познавательные, экскурси-
онные, спортивные программы для 

детей, кружки, клубы по интере-
сам, а  также зажигательные дис-
котеки. Оборудовано место для 
Орлятского костра.

Руслан Константинович рассказал 
нам историю лагеря. «Больше всего 
народу – 87 человек – к нам приехали 
24 февраля, после этого кто-то уез-
жал, кто-то приезжал, но небольши-
ми «партиями». Мы предоставляем 
кров, питание, у нас есть врач, помо-
гаем восстанавливать и  оформлять 
документы тем, кому это нужно. Про-
делана большая работа. Уже обору-
дована кухня, душевые, готовится 
игровая для детей. В  отремонтиро-
ванных комнатах кипит жизнь  – 
беженцы обжились, обзавелись 
скарбом. Все ребята посещают шко-
лу, куда их возит автобус. Проводят-
ся дискотеки».

Беженцы отметили, что для них 
созданы комфортные условия 
в  пункте временного размещения, 
а  самые юные переселенцы посе-
щают образовательные учрежде-
ния. Это маленький город и  самая 
большая гордость  – это актовый 
зал на 200 мест.

Ребята покидали баскетбольный 
мяч, осмотрели спортивные трена-
жеры, изолятор. А потом мы отпра-
вились в  столовую. Невероятно 
вкусный обед. После обеда мы еще 
долго рассказывали друг другу 
о нашей работе,.

Руслан Константинович расска-
зывал и  о планах на  дальнейшее 
сотрудничество. А  ребята очень 
быстро перезнакомились.

Надо отметить, что такая атмос-
фера существует благодаря огром-
ному энтузиазму начальника лагеря 
Руслана Константиновича. Абасяна 
и его добровольных помощников.

Татьяна СТАЦЕНКО

16 апреля в библиотеке 
имени Ю. А. Гагарина состо-
ялось трогательное и яркое 
событие – открытие художе-
ственной выставки «Вдохновение 
без границ», объединившей юных 
и взрослых художников с ограни-
ченными возможностями здоровья.

Все участники вернисажа  – чле-
ны местной районной организации 
«Тропарево-Никулино» МГО ВОИ.

Открытие выставки, наполнен-
ное творчеством, музыкой 
и душевным теплом, стало настоя-
щим праздником искусства и чело-
веческой стойкости.

Ведущая вечера  – Татьяна 
Михайловна Стаценко, председа-
тель МРО «Тропарево-Никулино» 
МГО ВОИ, подчеркнула, что выстав-
ка  – это не  только демонстрация 
талантов, но и  важный шаг к  раз-
рушению стереотипов относитель-
но возможностей людей с  инва-
лидностью. Искусство не  знает 
преград. Каждая картина здесь  – 
это история мужества, упорства 
и веры в себя.

В залах библиотеки гости погру-
зились в  мир красок и  эмоций. На 
стенах разместились десятки 
работ  – от абстрактных компози-
ций до реалистичных пейзажей. 
Особое внимание привлекли кар-
тины Дарьи Дорохиной, незрячей 
художницы, члена Союза русских 
художников и  Творческого Союза 
художников России. В  своем 
выступлении Дарья рассказала, 

как, потеряв зрение, она нашла 
новый способ восприятия мира 
через текстуры. Благодаря Татьяне 
Михайловне Стаценко и  членству 
в  организации инвалидов начался 
ее выставочный путь.

Трогательным моментом стало 
напутствие, которое Дарья адре-
совала маленькой слабовидящей 
художнице Анне Митрофановой.

Помимо визуального искусства, 
гости насладились музыкальными 
и  поэтическими номерами. При-
глашенные артисты исполнили 
классические произведения 
и  эстрадные композиции, а  люби-
тели лирики прочли стихи о  Роди-
не, надежде и внутренней силе.

Представители муниципалитета 
поблагодарили организаторов за 
вклад в  развитие инклюзивной 
культуры и  вручили памятные 
подарки участникам выставки.

Завершился вечер символичным 
жестом  – все гости получили от 
Муниципалитета района пасхаль-
ные куличи. Этот жест стал не толь-
ко приятным сюрпризом, но 
и напоминанием о том, что доброта 
и  поддержка объединяют людей 
вне зависимости от обстоятельств.

Такие события помогают менять 
общественное сознание и воспри-
ятие инвалидов обществом, дока-
зывая, что творчество не  имеет 
ограничений, а  талант способен 
расцвести в любых условиях.

Татьяна СТАЦЕНКО

 z На сцене Марина Дмитриева и Константин Мулин
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Курс на модернизацию системы 
реабилитации инвалидов Правитель-
ство России взяло еще в августе 
2022 года, когда представило план 
мероприятий по комплексной реаби-
литации инвалидов, рассчитанный 
на период до 2025 года. В этом 
направлении Минтруд уже предус-
мотрел создание единой цифровой 
платформы в социальной сфере, 
разработку стандартов реабили-
тации и абилитации по нескольким 
направлениям и унификацию требо-
ваний к организации ранней помощи 
детям и их семьям.

В июне 2024 года Правитель-
ство РФ утвердило разрабо-
танное Минтрудом постановление 
об обновлении порядка признания 
человека инвалидом. Большинство 
инноваций начало вступило в силу 
в марте 2025 года.

Вот об этом мы и поговорим с экс-
пертом нашей рубрики  – генераль-
ным директором юридической ком-
пании ООО «ХорайзонГлобал», чле-
ном Консультационного совета акци-
онеров Банка ВТБ АНДРЕЕМ 
БОКСЕРОМ.

‒ Андрей Всеволодович, в этом году 
начал действовать ряд изменений 
в  порядке проведения медико-соци-
альной экспертизы. Каковы основные 
законодательные новшества?

‒ С 1 марта 2025 года в  Россий-
ской Федерации вводится понятие 
«целевая реабилитационная группа» 
(ЦРГ) в  рамках медико-социальной 
экспертизы (МСЭ). Целевая группа 
определяется в  зависимости от 
структуры и  степени стойких рас-
стройств функций организма и огра-
ничений жизнедеятельности челове-

ка, признанного инвалидом. Введе-
ние в практику этого понятия направ-
лено на  индивидуализацию 
и  повышение эффективности меро-
приятий по реабилитации и абилита-
ции, которые должны учитывать 
специфические потребности каждо-
го инвалида.

Для взрослых инвалидов предус-
мотрено 13 целевых реабилитацион-
ных групп, а  для детей  ‒ 12. 
При  достижении 18 лет принадлеж-
ность к  группе будет пересматри-
ваться, что обеспечит актуальность 
реабилитационных мероприятий.

Среди «взрослых» групп  – лица 
с  преимущественными нарушениями 
психических функций, языковых 
и  речевых функций, с  нарушениями 
нейромышечных, скелетных и связан-
ных с движением функций и т. д. В слу-
чае с  детьми перечень включает 
12  пунктов. Списки в  обоих случаях 
различаются одной группой для 
взрослых, куда входят инвалиды, 
получившие ранение или заболевание 
в связи с участием в боевых действиях.

Практически все целевые группы 
дробятся на подгруппы. Так, целевая 
реабилитационная группа, назначае-
мая инвалидам с  нарушениями пси-
хических функций, детализируется 
четырьмя позициями: нарушения 
интеллектуального развития; рас-
стройства аутистического спектра; 
;экзогенно-органические расстрой-
ства, а также эпизодические и парок-
сизмальные; расстройства эндоген-
ные, аффективные, невротические 
и соматоформные.

Таким образом, введение этого 
параметра позволяет более точно 
адаптировать программы реабили-
тации к  индивидуальным потребно-
стям граждан, способствуя их про-
фессиональной и  творческой само-
реализации.

‒ Скажите, а целевая реабилитаци-
онная группа и  группа инвалидности 
как-то соотносятся друг с  другом? 
И в чем их отличие?

‒ Конечно, целевые реабилитаци-
онные группы и группы инвалидности 

взаимосвязаны, но выполняют раз-
ные функции. Группа инвалидности 
отражает степень утраты трудоспо-
собности и  ограничения жизнедея-
тельности, а  также необходимости 
в мерах социальной защиты. Как мы 
знаем, существуют три группы инва-
лидности: первая, вторая и  третья, 
где первая указывает на  наиболее 
значительные нарушения. В  свою 
очередь, целевые группы учитывают 
различные конкретные нарушения 
функций организма для разработки 
индивидуальных программ реабили-
тации и абилитации.

‒ Может ли человек быть отнесен 
к  нескольким целевым реабилитаци-
онным группам? Ведь у него могут 
быть различные расстройства.

‒ При сочетании различных нару-
шений функций организма и ограни-
чений жизнедеятельности инвалиду 
могут быть присвоены несколько 
целевых групп. Это и  обеспечивает 
комплексный подход к  реабилита-
ции, учитывая все аспекты состояния 
здоровья. То есть, группа инвалид-
ности влияет на  предоставление 
социальных льгот и выплат, тогда как 
ЦРГ направлена на  индивидуализа-
цию реабилитационных мероприя-
тий. Возможность отнесения 
к  нескольким целевым группам 
позволяет более точно учитывать все 
потребности инвалида в  процессе 
реабилитации.

‒ Если человек уже признан инвали-
дом, нужно ли ему идти устанавливать 
целевую группу? Можно ли это сделать 
без переосвидетельствования?

‒ Для граждан, уже признанных 
инвалидами до 1 марта 2025 года, 
присвоение целевой реабилитаци-
онной группы может потребоваться 
для корректировки их ИПРА. В  таких 
случаях они или их законные пред-
ставители могут подать заявление 
о  внесении изменений в  ИПРА без 
необходимости прохождения нового 
освидетельствования, при условии, 
что с  момента последнего освиде-
тельствования прошло не более трех 
лет. При  этом изменяются только 

сведения, связанные с присвоением 
ЦРГ. Все остальные данные ИПРА 
остаются без изменений.

Таким образом, для уже признан-
ных инвалидов присвоение ЦРГ 
и  соответствующая корректировка 
ИПРА возможны без повторного 
освидетельствования, при соблюде-
нии указанных условий. Еще раз 
уточним: при наличии у человека 
нескольких стойких нарушений функ-
ций организма, не  связанных между 
собой, ему могут быть присвоены 
несколько ЦРГ. Это обеспечивает 
комплексный подход к реабилитации 
с  учетом всех аспектов состояния 
здоровья.

‒ Хорошо, с  этим нововведением 
более-менее разобрались. Давайте 
поговорим о  других изменениях 
в  порядке проведения МСЭ. Как 
известно, в экспертные комиссии вхо-
дят различные специалисты. Кто и на 
каком этапе определяет перечень 
специалистов? Может ли сам человек 
повлиять на состав комиссии?

‒ Согласно новым правилам, 
в  комиссии по медико-социальной 
экспертизе (МСЭ) могут участвовать 
представители государственных 
внебюджетных фондов, Роструда, 
профильные специалисты, а  также 
работники реабилитационных орга-
низаций в  качестве советников. 
Состав комиссии формируется руко-
водителем бюро МСЭ или уполномо-
ченным им должностным лицом, 
которые приглашают указанных спе-
циалистов с правом совещательного 
голоса.

Гражданин, проходящий медико-
социальную экспертизу, не  имеет 
прямого права влиять на  состав 
комиссии. Однако он может выразить 
свои пожелания или опасения по 
поводу участия конкретных специа-
листов, обратившись к  руководите-
лю бюро МСЭ до проведения экс-
пертизы. Руководитель бюро рас-
смотрит эти обращения и  примет 
решение с учетом интересов гражда-
нина и  объективности проведения 
экспертизы.

‒ В  период пандемии появилась 
заочная форма проведения МСЭ, 
потом она была узаконена и  теперь 
существует наравне с  принятым 
ранее очным освидетельствованием 
и  в  последнее время стала даже 
предпочтительнее. Кем определяет-
ся форма проведения МСЭ – заочное 
или очное? В каком случае человеку 
имеет смысл просить о  проведении 
очного освидетельствования?

‒ Гражданин выбирает форму про-
ведения медико-социальной экспер-
тизы — очно или заочно — при 
оформлении направления на  МСЭ 
в  медицинской организации, и  это 
фиксируется в  соответствующем 
документе. Однако бюро МСЭ может 
назначить очное освидетельствова-
ние, если необходимо использовать 
специальное диагностическое обо-
рудование, возникают сомнения 
в  достоверности представленных 
документов или обнаруживаются 
несоответствия в направленных све-
дениях. Человеку следует просить 
о  проведении очного освидетель-
ствования, если его медицинские 
документы содержат недостаточно 
информации для объективной оцен-
ки состояния, при сложных или ред-
ких заболеваниях, требующих допол-
нительного обследования, или если 
ранее были случаи отказа в установ-
лении инвалидности из-за недоста-
точности данных. Личное присут-
ствие в таких случаях может обеспе-
чить более точную оценку состояния 
здоровья и  повысить объективность 
принятого решения.

‒ Андрей Всеволодович, благода-
рим за ответы на столь непростые, но 
очень важные для нашей аудитории 
вопросы!

Уважаемые читатели, мы обсудили 
юридические основы тех изменений, 
которые вводятся в  порядок прове-
дения медико-социальной эксперти-
зы. Конечно, от «буквы закона» до ее 
реализации и  полноценного практи-
ческого применения, как говорится, 
дистанция огромного масштаба. 
Но теперь вы знаете, с чем предстоит 
столкнуться в  жизни, и  можете опи-
раться на  эти знания для защиты 
своих прав.

С 1 июля 2025 года появится 
совершенно новая мера социальной 
поддержки – социальные вклады 
и социальные счета. Об этом мы 
получили эксклюзивную информацию 
от нашего эксперта-экономиста 
ЛЮДМИЛЫ МЕЩЕРЯКОВОЙ, 
члена Консультационного совета 
акционеров Банка ВТБ.

‒ Людмила Сергеевна, мы с  вами 
уже беседовали о депозитах и накопи-
тельных счетах, и сегодня, как я пони-
маю, разговор пойдёт о  новых видах 
вклада и счёта – социальных. Что это 
такое?

‒ Сегодня, как мы знаем, у банков 
есть вклады с повышенными банков-
скими процентами для клиентов пре-
миального обслуживания или при 
размещении больших сумм. Теперь 
же откладывать средства и получать 
повышенный доход смогут даже 
люди с небольшим достатком

Указом Президента РФ В. В. Пути-
на с1 июля 2025 года вводится новая 
мера поддержки граждан с  невысо-
кими доходами в виде гарантирован-
ного социального вклада и социаль-
ного счета.

‒ Начнём с  социального вклада. 
Кто его может открыть?

‒ Открыть такой социальный вклад 
сможет гражданин, имеющий право 
на социальную поддержку со стороны 
государства. То есть, данные о назна-
чении конкретному лицу мер соцпод-
держки должны содержаться в Единой 
централизованной цифровой плат-
форме в  социальной сфере. Иными 
словами, это такой единый реестр 
данных всех назначенных мер соци-
альной помощи гражданам России. 
Об этом мы с вами тоже беседовали.

‒ И каковы денежные критерии 
в таких случаях?

‒ Гражданин сможет открыть соци-
альный вклад на сумму, не превыша-
ющую 50 тысяч рублей. Срок вкла-
да – один год с возможностью прод-
ления. Здесь главное, чтобы 
на  момент продления вклада граж-
данин продолжал получать меру соц-
поддержки, то есть данные о  нем 
были подтверждены в реестре соци-
альных банковских счетов и вкладов.

‒ И на какой доход сможет рассчи-
тывать человек, открывший социаль-
ный вклад? Какими будут условия?

‒ Социальный вклад имеет самый 
привлекательный режим использова-
ния: можно и  пополнять, и  расходо-
вать средства без потери начислен-
ных процентов. При этом начисление 
и  выплата процентов будет осущест-
вляться ежемесячно на  отдельный 
счет. И самое важное: что процентная 
ставка по такому социальному вкладу 

будет максимальной, рассчитанной 
по аналогичным вкладам до одного 
года в  конкретном банке, исключая 
различные акции.

‒ Вы еще упоминали социальные 
счета. Что это такое?

‒ Помимо социального вклада 
гражданину будет доступно открытие 
и  социального счета. В  этом случае 
начисление процентов будет иметь 
следующий порядок. При  остатке 
на  счёте до 50 тысяч рублей, ставка 
будет равна половине ключевой став-
ки Банка России. Например, сейчас 
ключевая ставка равна 21%, значит, 
ставка могла бы составить 10.5% 
годовых. При  остатке на  счёте более 
50 тысяч рублей ставка будет уста-
новлена уже конкретным банковским 
договором. Выплата процентов будет 
осуществляться ежемесячно на  этот 
же социальный счет.

Ещё один важный момент: по соци-
альному счету можно будет осущест-
влять платежи и переводы, а на сумму 
до 20 тысяч рублей в  месяц банком 
не будут взиматься комиссии.

‒ Давайте уточним для наших читате-
лей, в чем различия социального вкла-
да и  социального счёта? Когда лучше 
использовать вклад, а когда счёт?

‒ Социальный вклад ‒ это вид сроч-
ного вклада, который открывается 
на  определённый срок. Процентная 
ставка, предлагаемая банками по 
вкладам, всегда повышенная. Сроч-
ные вклады позволяют банку планиро-
вать использование средств в оборо-

те. Режим использования вклада 
не  предполагает проведение расче-
тов. Для таких услуг как раз и открыва-
ется социальный счёт. Это аналог уже 
знакомых нам накопительных счетов.

Особенностью социального счета 
является свободный режим распоря-
жения средствами  – пополнить или 
снять можно в  любой момент без 
потери процентов. Счет подходит для 
расчетов, с  него можно оплачивать 
счета за жилищно-коммунальные 
услуги, совершать переводы и плате-
жи. При  этом процентная ставка по 
социальному счету будет чуть ниже 
ставки по социальному вкладу.

Чтобы ответить на вопрос что лучше 
открывать: вклад или счет, надо пре-
жде всего понимать, какие цели мы 
для себя ставим. Накопить на крупную 
покупку? Тогда лучше вклад.

А если мы пока не  определились 
с  целью и  не понимаем, когда кон-
кретно нам понадобятся средства, то 
лучше открыт счет. Процентная став-
ка будет чуть ниже, но при этом риска 
потери процентов при срочном сня-
тии не возникнет.

‒ В каких банках можно будет откры-
вать социальные вклады и счета?

‒ Открывать социальные вклады 
и счета с 1 июля 2025 года возможно 
только в  системно значимых банках 
России. Список таких банков разме-
щён на сайте Банка России. Позднее, 
с начала 2027 года, право открывать 
соцвклады и счета получат все банки 
России.

‒ И каков будет порядок открытия 
таких вкладов? Куда человек должен 
обращаться?

‒ Открываться социальные вклады 
и счета будут в электронном формате 
через портал «Госуслуги». Банк при 
этом получает возможность в  режи-
ме онлайн проверить право гражда-
нина на  получение соцподдержки. 
И  главное, по закону у гражданина 
может быть открыт только один такой 
счет или вклад, или оба одновремен-
но. Открыть социальный вклад или 
счёт на  третье лицо не  получится. 
А ещё социальные вклад и счет мож-
но будет открыть только в рублях.

‒ Подведём итог: зачем нужны 
социальные вклады и счета? 

‒ Повышенная ставка по соцвкла-
ду рассматривается как возможность 
защитить от инфляции накопления 
граждан с  невысокими доходами. 
Понятно, что это не  инвестиции, 
и  максимальная сумма может пока-
заться, на  первый взгляд, незначи-
тельной. Но здесь важно другое. Это 
будет первый опыт, когда государ-
ство предложило меру компенсации 
инфляционных рисков для граждан 
с  невысокими доходами в  виде спе-
циального режима начисления про-
центов по банковскому продукту.

‒ Людмила Сергеевна, благодарим 
вас за разъяснения. Новые возмож-
ности, надеемся, заинтересуют мно-
гих наших читателей, и у них еще есть 
время поразмыслить над открываю-
щимися перспективами.

С экспертами беседовала  
Анна ДЕМИДОВА

Поговорим с экспертом

О НАШИХ ФИНАНСАХ

Беседовала Анна ДЕМИДОВА

О НАШИХ ПРАВАХ
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Дела давно минувших дней...

1815 год
24 марта
Из приватного письма
Париж. Вам, конечно, уже 

известно, что проказник 
с  острова Эльба, пустился 
на  новые выдумки, и  уже опять 
во Франции, которую находит 
не довольно опустошенною. Мы 
надеемся, что скоро услышим 
о конце его, который будет вме-
сте концом всех бедствий 
Франции. Король совершенно 
спокоен, равно как и все обита-
тели Парижа. Сердца всех 
французов наполнены предан-
ности достойному монарху их. 
В заседаниях обеих палат суще-
ствует единодушие, коего 
счастливые плоды вскоре вы 
увидите.

В иностранных газетах поме-
щено письмо из Ливорно, в коем 
объясняется, каким образом 
Буонапарте был приготовлен 
к  своему побегу, не  будучи 
замечен. Английский полковник 
Кампбель, которому поручено 
за ним смотреть, находился по 
большей части во Флоренции 
и  Ливорно и  только два раза 
в  неделю по корвету для реког-
носциирования Порто-Фер-
райо. Таким образом, о бегстве, 
предпринятом 26 февраля, 
узнал он в Ливорно 1 марта – то 
есть в тот день, когда Бонапарт 
вышел уже на  берег Франции. 
Но вероятнее следующее изве-
стие из Берлина: Бонапарт 26 
февраля пригласил к обеду пол-
ковника Кампбеля. По оконча-
нии стола его заперли в комнате 
и  держали до тех пор, пока 
Наполеон со своими корветами 
пустился в море.

17 апреля
Смесь
Газета «TheTimes» замечает, 

что убийца Пальма установил 
ныне свободу книгопечатания, 
а  убийца Пуасена Лувертюра 
уничтожил торг невольниками.

В той же газете в  заметке 
«Заговор Буонапарта» напеча-
таны разные факты касательно 
Буонапартова плана оставить 
остров Эльбу и возвратиться во 
Францию перед окончанием 
Конгресса. Уже в октябре и ноя-
бре 1814 года некто В.Плефер 
утверждал сие перед Графами 
Батурстом и  Лашатром с  при-
общением к  тому письменных 
доказательств. Между прочим, 
показал он им ключ к  цифрам, 
которые употреблял Буонапарте 
и коими было написано воззва-
ние к  солдатам следующего 
содержания: «Французы! Госу-
дарство наше было предано, 
один Император ваш может воз-
вратить вам положение, Фран-
ции приличное. Дайте полную 
доверенность тому, кто приво-
дил вас к славе! Орлы его вновь 
будут носиться по воздуху 
и удивлять Вселенную…».

Парижская гвардия давала 10 
апреля обед, на котором находи-
лось 18.000 военных чинов. По 
окончании стола вокруг него пля-
сали, и  офицеры побежали 
в  Тюильри и  кричали своему 
начальнику многолетие. Один из 

них нес Буонапартов бюст на голове. 
Потом отправились на  Вандомскую 
площадь, где офицеры поставили 
бюст и вокруг его плясали.

1825 год
11 марта
Заграничные известия
Владетель земли, где находится 

могила Наполеона, после продол-
жительной тяжбы с  Ост-Индскою 
Компанией получил в замену своей 
собственности 500 фунтов стер-
лингов. Прежде брал он с каждого 
путешественника, посещавшего 
могилу знаменитого изгнанника, 
по одному пиастру. Но правитель-
ство в  скором времени запретило 
эту контрибуцию.

 Пишут за достоверное, что 
и  ныне еще более 1400 человек 
ежегодно посещают уединенную 
могилу, скрывающую прах челове-
ка, столь знаменитого в летописях 
мира.

14 марта
 Императорский  
Московский театр
Древняя столица России в корот-

кое время совсем преобразилась. 
В  числе новых зданий недавно 
построенный Петровский театр  – 
чудный памятник зодчества. Им 
Москва может справедливо гор-
диться.

Здание сие, удивительное 
огромностью, прекрасное сораз-
мерностью частей и  изящное по 
своей отделке, занимает притом 
самое выгодное место, находясь 
в сердце города.

Фасад украшает треугольный 
фронтон со статуей Аполлона 
на колеснице.

Новый театр во всех отношениях 
может равняться с  первыми теа-
трами Италии – Миланским и Неа-
политанским. В этом здании нахо-
дится несколько зал для концертов 
и маскарадов.

Сооружение сего здания было 
поручено Московским Военным 
Генерал-Губернатором Князем 
Голицыным архитектору Бове, по 
исправленному первоначальному 
плану профессора Академии худо-
жеств г. Михайлова.

Для открытия театра 6 января 
дан лирический пролог, сочинен-
ный А. Дмитриевым, под названи-
ем «Торжество муз». Музыка Вер-
стовского, Алябьева и  Шольца. За 
ним последовал балет Сандрильо-
на. По окончании спектакля был 
дан маскарад.

1855 год
14 апреля
 Севастопольская  
библиотека
Морская Севастопольская 

библиотека основана в  1821 году 
главным командиром Черномор-
ского флота и  портов Адмиралом 
Л.С.Грейгом. В то время она поме-
щалась в казенном здании. А газе-
ты и  журналы, как русские, так 
и  иностранные, приобретались 
на  сумму, составляющуюся из 
денег, жертвуемых Адмиралом, 
Штаб-с и  Обер-офицерами по 

одному проценту от их жалованья.
После Адмирала Грейга вступив-

ший в  управление Черноморским 
флотом Вице-Адмирал Лазарев, 
находя, что здание, в котором поме-
щалась библиотека, по удобству 
и  тесноте не  соответствует своему 
назначению, предложил в 1854 году 
всем членам библиотеки пожертво-
вать еще по одному проценту для 
сооружения нового здания.

Единодушное согласие всех 
Черноморских офицеров было 
ответом на  предложение Адмира-
ла. Из денег, пожертвованных ими, 
составился значительный капитал, 
к  которому были присоединены 
призовые деньги 47.122 рубля 
ассигнациями, пожалованные 
Государем Императором.

Однако ж и  эта сумма оказалась 
недостаточной, и  в  Бозе почивший 
Государь Император Николай Пав-
лович, по ходатайству Адмирала 
Лазарева повелел занять из сумм 
Черноморского Правления еще 
53000 рублей ассигнациями с упла-
тою в  1849 году; впоследствии эта 
сумма, по Высочайшему повеле-
нию, была принята на счет казны.

Таким образом, здание библио-
теки стоило 248.608руб. ассигна-
циями. Из которых 147.000 пожерт-
вовано офицерами.

Здание было выстроено в новей-
шем вкусе, мебель заменили 
на  новую. В  новых шкапах появи-
лись сочинения по всем отраслям 
наук, до тех пор не  существовав-
ших в  Севастопольской библиоте-
ке. Наконец, составлены новые 
правила для управления библиоте-
кой. Предложение Адмирала Лаза-
рева еще более наполнить и  укра-
сить библиотеку было принято 
Офицерами с  воодушевлением. 
Наконец, в  1844 году библиотека 
была открыта. Через семь месяцев 
библиотека была уничтожена пожа-
ром вместе с  книгами и  другими 
вещами.

Вскоре после пожара Государь 
Император Николай Павлович 
посетил Севастополь и  Всемило-
стивейше пожаловал 52.000 рублей 
серебром на  построение нового 
здания. И в следующем, 1845 году 
комиссия приступила к  постройке 
здания библиотеки, которое и было 
открыто в 1850 году.

Это здание обращено фасадом 
на  запад, то есть к  морю, и  имеет 
вид креста, на  западной части 
которого парадный вход по лестни-
це белого мрамора. По сторонам 
лестницы на  высоких пьедесталах 
поставлены два мраморных сфинк-
са, а наверху две колонны поддер-
живают портик, украшенный 
шестью мраморными статуями 
в  сажень вышиной  – Минервы, 
Немезиды, Урании, Клио, Матема-
тики и Каллиопы.

Оба крыла здания по обеим сто-
ронам портика будут украшены 
барельефами длиною в  35 фут 
и вышиною в 6 фут, изображающи-
ми всемирную историю мореход-
ства. Один из них, состоящий из 24 
фигур, становится уже на  место; 
на  другом, еще не  оконченном, 
будут изображены лица, просла-
вившиеся на  поприще военно-
морской службы от Петра Велико-
го до наших времён. Под барелье-
фами в  нишах здания будут 

поставлены статуи Архимеда 
и Ксенофонта.

Параллельная лестница ведет 
в  двухэтажный зал, в  стенах кото-
рого проходят две витые лестницы; 
одна из них ведет на открытую тер-
расу, устроенную на крыше здания, 
откуда в  телескоп можно видеть 
город, южный берег Крыма и море 
на  далекое расстояние. Другая 
ведет на  галерею с  чугунными 
перилами, окружающую зал против 
верхнего ряда окон и  уставленную 
книжными шкапами. Из галереи 
вход в две комнаты верхнего этажа, 
где также стоят шкапы с  книгами 
и письменные столы для занятий.

В главном зале, кроме книжных 
шкапов, находится модель 
120-пушечного корабля «Двенад-
цать Апостолов» в  двенадцатую 
часть настоящей величины. Двое 
новых дверей ведут из того зала 
в  две боковые комнаты. Одна из 
них газетная, здесь можно найти 
газеты и  периодические издания 
как русские, так и  иностранные, 
пользующиеся европейской 
известностью. На стенах развеша-
ны географические карты; в  двух 
открытых шкапах хранится коллек-
ция атласов и два глобуса.

В другой комнате помещена 
модель трехпушечного корабля, 
разрезанного по центральной пло-
щади. Модель эта раздвигается 
на шарнирах для показания четырех 
способов крепления: двух русских 
и  двух английских. Здесь же нахо-
дятся рисунки четырех русских 
кораблей от начала нашего флота 
до настоящего времени; четырехпу-
шечного испанского корабля «Сае-
тиссима Тринидад», голландского, 
американского и  четырех англий-
ских, построенных в разные време-
на – от 1637 до нашего времени.

Кроме того заслуживают внима-
ния четыре гравировальные карти-
ны, подаренные библиотеке супру-
гою покойного Адмирала Лазаре-
ва, изображающие сражения меж-
ду Английскими, Французскими 
и  Голландскими флотами. Картина 
кисти известного живописца 
И.Т.Айвазовского, на  которой изо-
бражен тот момент Наваринской 
битвы, когда турецкий корабль, 
противник корабля «Азов», теряет 
свою фок-мачту.

В той же комнате находится 
собрание минералов, монет, образ-
цов разных пород леса, угля, а так-
же коллекция моделей артиллерий-
ских орудий со станком, введенных 
в  употребление на  Черноморском 
флоте при Адмирале Лазареве.

Каждый офицер считал своей 
обязанностью, отправляясь за гра-
ницу, привезти для библиотеки 
редкую книгу, монету или минерал. 
Таким образом составились нумиз-
матические и  минералогические 
коллекции, пополняемые до насто-
ящего времени добровольными 
приношениями членов.

1905 год
1 марта
 Внутренние известия  
Смоленск.
По просьбе нижеподписавшейся 

печатаем следующее: Около поло-
вины марта и в начале апреля мною 
будут отправлены посылки на Даль-

ний Восток, содержащие раз-
личные вещи первой необходи-
мости для нижних чинов 9-й 
артиллерийской бригады.

Быть может кто-либо из чле-
нов семейств офицерского 
состава 9-й бригады пожелает 
присоединить свои подарки для 
нижних чинов бригады. Желаю-
щих прошу присылать вещи по 
прилагаемому адресу, не  стес-
няясь количеством их и  ценно-
стью. Желательно, чтобы на при-
сылаемых вещах было обозна-
чено: от кого они и в какую бата-
рею адресованы. Деньги прошу 
не высылать. Таковые мною при-
ниматься не будут.

Жена командующего 9-ю 
артиллерийской бригадой Вера 
Макаровна Архинская.

P.S. Прошу другие газеты 
перепечатать это письмо.

3 марта
 Проект соединения Бал-
тийского и Черного морей
Министерство путей сообще-

ния разрабатывает в настоящее 
время проект соединения Бал-
тийского и  Черного морей, 
не  огромных размеров, как его 
проектировали заграничные 
инженеры с  расчетом прово-
дить по этому пути военные 
суда и  броненосцы, а  неболь-
шой  – для сплава грузов. Для 
этой цели имеется в  виду про-
рыть несколько каналов, рас-
чистить и  углубить реки, устро-
ить шлюзы и вообще образовать 
общую водную систему, мозгу-
ющую соединить оба моря. 
К участию в рассмотрении этого 
проекта Министерством при-
глашены начальники местных 
путей сообщения.

Киев. Редактор «Киевлянина» 
и его семья внесли 10000 рублей 
в  Особый комитет Киевского 
управления общества «Красный 
крест» для раненых воинов.

5 марта
Москва.
При московском дамском 

лазарете под покровительством 
Особого комитета образовался 
кружок для приискания занятий 
раненым нижним чинам, выпи-
сывающимся из госпиталей 
и частных лазаретов, состоящих 
в ведении Особой исполнитель-
ной комиссии. Для этой цели 
будет организована контора по 
приисканию мест нижним 
чинам, пострадавшим на  Даль-
нем Востоке, и  при конторе 
общежитие и приют для калек

Необходимость устройства 
такой конторы и  приюта для 
калек вызывается крайне бед-
ственным положением многих, 
возвращающихся с  Дальнего 
Востока солдат. Места, которые 
они занимали раньше, заняты, 
а  свою нужду в  заработке они 
не  могут удовлетворить из-за 
отсутствия работы, и  им прихо-
дится терпеть большую нужду. 
Пожертвования на  устройство 
конторы и приюта принимаются 
у баронессы С.П.Бильдерминг 
(Волхонка, Дом князя Голицына).
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